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ALFONSO PELÁEZ 
SEVILLA 

U
n incendio declarado en la 
zona de Las Canteras, en el 
término municipal de Puer-
to Real, provocó ayer el cor-

te al tráfico durante varias horas de 
la autopista AP-4 que une Sevilla y 
Cádiz, lo que afectó a centenares de 
veraneantes que tenían previsto re-
tornar en la tarde del domingo a la 
capital hispalense tras pasar el fin de 
semana en las playas gaditanas. La 
medida se adoptó por precaución al 
invadir la humareda la calzada, ha-
ciendo perder la visibilidad a los con-
ductores. 

Las llamas no sólo provocaron el 
corte de la autopista, sino también de 
los dos puentes de acceso a la capital 
gaditana, el de Carranza y el de la Cons-
titución, con lo que Cádiz quedó lite-
ralmente aislada por carretera. Asi-
mismo, las llamas afectaron a la red 
de distribución eléctrica, por lo que 
gran parte de la ciudad quedó sin elec-
tricidad durante varias horas en uno 
de los días más calurosos del año.  

Comienza el incendio 
El siniestro se declaró a las 14.50 ho-
ras en la zona de Las Canteras, próxi-
ma a Puerto Real. Aunque el origen y 
las causas del fuego están siendo ob-
jeto de una investigación policial, la 
investigación señala en principio dos 
focos diferentes y en el mismo tiem-
po, uno en Las Canteras y otro en el 
entorno del Hospital de Puerto Real. 
La situación se agravó rápidamente 
porque ayer soplaba viento de levan-
te en Cádiz y las temperaturas supe-
ran los 35 grados. 

La rápida expansión de las llamas 
provocó que pocos minutos después 
de las cinco de la tarde se cortase el 
tráfico en ambos sentidos en el kiló-
metro 104 de la AP4, la autopista que 
une Sevilla y Cádiz, ya que la huma-

reda invadía la calzada, afectando a 
la visibilidad. La Dirección General de 
Tráfico también decretaba minutos 
después el corte de la carretera CA-32 
que une Puerto Real con el Puerto de 
Santa María, lo que dificultaba aún 
más la redirección de los centenares 
de vehículos que a esa hora retorna-
ban de las playas del litoral gaditano 
con dirección a Sevilla. En el caso del 
tráfico en la AP-4, los vehículos que  
en dirección Sevilla-Cadiz fueron des-
viados en el kilómetro 84 hacia la A-
2004. En la dirección Cádiz-Sevilla, el 
sentido contrario, los vehículos de-
bían salir a la carretera CA-33 para 
buscar la A-4. 

Eran momentos de enorme ten-
sión. El Infoca había desplazado a la 
zona un helicóptero ligero y dos se-
mipesados, un vehículo autobomba, 
tres grupos de bomberos forestales, 
dos técnicos de operaciones y un agen-
te de medio ambiente, medios que 
fueron incrementándose a lo largo de 
la tarde.   

El Consorcio de Bomberos de la Pro-
vincia de Cádiz desalojaba de forma 
preventiva algunas viviendas ante el 
riesgo de que pudieran verse afecta-
das por el incendio, que para enton-
ces ya se había propagado al Parque 
de los Toruños. Por su parte, la Poli-

cía de Puerto Real pedía a los ciuda-
danos que no se acercasen a la zona 
por «la gran humareda y riesgo para 
las personas», así como que dejasen 
«libre de tráfico» todo el perímetro del 
recinto ferial, donde iba a instalarse 
el Puesto de Mando Avanzado (PMA). 
Sin embargo, muchos vecinos no sólo 
se aproximaban voluntariamente al 
escenario del siniestro, sino que con-
formaron una cadena humana para 
ayudar a sofocar las llamas con todo 
lo que estaba a su alcance. Los servi-
cios sanitarios desplazados a la zona 
afectada han atendido a diez perso-
nas por inhalación de humo y a otras 
cinco por quemaduras leves. 

Los puentes, también 
La rápida expansión de las llamas y el 
enorme humo que provocaban moti-
vó que el alcalde de Cádiz, Bruno Gar-
cía, anunciase poco después de las seis 
de la tarde el cierre preventivo de los 
dos puentes de acceso a la ciudad, el 
Carranza y el de la Constitución, una 
medida casi sin precedentes que de-
jaba a la ciudad literalmente aislada 
por carretera.  

El Ayuntamiento de Cádiz también 
alertaba a los vecinos de que, como 
consecuencia del incendio, había va-
rias zonas de la capital que estaban 
sin suministro eléctrico. Fuentes mu-
nicipales señalaban que se estaba tra-
bajando para intentar restablecer el 
servicio «lo antes posible». Las zonas 
se abastecen de energía vía Puerto Real, 
por lo que se vieron afectadas por el 
siniestro.  

Aproximadamente una hora y me-
dia después comenzaron a llegar bue-
nas noticias. La evolución del fuego 
era positiva, y el Ayuntamiento de Cá-
diz informaba poco antes de las ocho 
de la tarde que el tráfico quedaba res-
tablecido en los puentes del Carranza 
y de la Constitución, después de haber 
sido cortados al tráfico al decretarse 
el nivel 1 de alerta. 

El suministro eléctrico también fue 
recuperando la normalidad en «mu-
chos puntos» de Cádiz capital, y a úl-
tima hora de ayer sólo algunas zonas 
del centro urbano permanecían sin 
electricidad. 

Al cierre de esta edición el incendio 
continuaba activo, aunque se confia-
ba en que quedase controlado a lo lar-
go de la noche o a primera hora de la 
mañana del lunes, cuando los helicóp-
teros puedan volver al trabajo para re-
forzar la acción desde tierra. En cual-

quier caso, fuentes del Infoca resalta-
ban que dado el fuerte viento de levan-
te, no se podían tener garantías tota-
les de su evolución. 

Las duras condiciones meteoroló-
gicas del fin de semana, que han pro-
vocado los siniestros de Puerto Real y 
Bonares, no mejorarán durante la pró-
xima semana. De hecho, Andalucía es-
tará en riesgo importante (naranja) 
por altas temperaturas, que se espera 
que superen holgadamente los 40 gra-
dos. La Junta de Andalucía ha pedido 
que se extremen las precauciones para 
evitar riesgos.

Un fuego en Puerto Real 
aisla a Cádiz y obliga a 
cortar la autopista AP-4
∑ Tanto el puente Carranza como el de  

la Constitución quedaron cerrados  
al tráfico a causa de la humareda    

∑ El siniestro también dejó sin 
electricidad a la capital gaditana 
durante varias horas

INCENDIOS FORESTALES

Arriba, un helicóptero despega 

para ayudar a sofocar las 

llamas. Abajo, dos momentos 

de las tareas de extinción 

  // FOTOS: ANTONIO VÁZQUEZ 

Caos de tráfico 

La densa humareda obligó 
a cortar también la 
carretera de Puerto Real al 
Puerto de Santa María, 
agravando la situación 

Previsiones 

Las condiciones 
meteorológicas no 
cambiarán en los próximos 
días, ya que se espera una 
nueva ola de calor

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/08/2023

 España

 46 191 EUR (50,925 USD)

 259,34 cm² (41,6%)

 5006 EUR (5519 USD) 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/08/2023

 España

 22 787 EUR (25,122 USD)

 363,81 cm² (58,4%)

 6581 EUR (7255 USD) 

GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

Los planes de pensiones de empleo po-

drían vivir un segundo auge en Espa-

ña tras la aprobación definitiva de la 

regulación de los fondos públicos de 

pensiones, en el marco de la reforma 

de la Seguridad Social aprobada por 

el Gobierno. Aunque el sostén legal de 
este vehículo de ahorro destinado a 

complementar la jubilación de los tra-

bajadores mediante la adscripción a 

planes de pensiones de empresa se 

aprobó en el verano de 2022, no ha sido 

hasta ahora, un año más tarde, cuan-

do se ha articulado el reglamento es-

pecífico que rige su funcionamiento y 

las condiciones en que se deberá in-

vertir el capital en estos fondos. Con 

todo, aún faltaría por desarrollarse la 

plataforma digital a través de la cual  

empresas y trabajadores podrán con-

sultar el estado de sus ahorros e inclu-

so movilizarlos, para dar por culmi-

nado el proceso regulatorio y proce-

der a la puesta en marcha de este 

vehículo sin precedentes en España. 

La posibilidad de depositar el aho-

rro complementario para la jubilación 

en un fondo de pensiones controlado 

por el Estado ha despertado el interés 

de muchos agentes, que se han pues-

to manos a la obra para sondear la po-

sible incorporación de sus planes de 

empresa o sectoriales, y entre los co-

lectivos de autónomos, si bien está por 

ver aún el efecto tractor que tendrán 

para ensanchar la implantación del 

ahorro complementario para la jubi-

lación en España.  

A día de hoy, tanto el plan articula-

do desde la asociación de autónomos 

ATA como el aprobado en el convenio 

del sector de la construcción se desa-

rrollarán a través de uno de los nue-
vos vehículos de ahorro colectivo pre-

vistos en la ley, el plan de empleo sim-

plificado, pero no depositarán sus 

ahorros en el fondo de promoción pú-

blica sino que irán a uno de los que ya 

oferta el sector privado. En ambos ca-

sos VidaCaixa se ha adjudicado la ges-

tión de los planes para ser invertidos 

a través de uno de los fondos privados 

con los que ya cuenta la aseguradora. 

Crece el interés 

Ahora es el sector de la hostelería el 

que se ha interesado por la incorpora-

ción a estos planes, que podrían llegar 

a alcanzar a 1,9 millones de emplea-

dos. Según asegura a ABC el secreta-

rio general de la Confederación Em-

presarial de Hostelería de España 

(CEHE), Emilio Gallego, el sector está 

tanteando esta opción en el marco de 

la revisión del convenio colectivo na-

cional, que vence el próximo 31 de di-

ciembre. «Se está valorando, vemos 

con buenos ojos lo que plantea el Mi-

nisterio», apunta Gallego, que admite 

que la posibilidad de que los ahorros 

de ese plan se adscriban el fondo pú-

blico está aún en fase de estudio. 

Se asume también desde la hoste-

lería que el impulso final a estos pla-

nes debe venir de la negociación co-

lectiva. «La construcción es el sector 

espejo», aseguran, aclarando que está 

por ver si el destino final de los aho-

rros sería el fondo público o uno de los 

ya articulados por las entidades y ase-

guradoras privadas. 

El Ministerio de Inclusión y Segu-

ridad Social incluyó en esta pata de la 

reforma dos aspectos novedosos: los 

planes de empleo simplificados, con 

condiciones concretas en cuanto a 

costes de gestión y depósito –no po-

drán ser superiores al 0,3% y 0,1%, res-

petivamente–, con acceso ampliado a 

diferentes colectivos como los autó-

nomos, y que pueden ser alojados en 

un fondo de pensiones privado o de 

promoción pública. Los de promoción 

pública también serán controlados 

por el Estado pero también tendrán 

gestores privados. Tras la culmina-

ción del concurso público acelerado 

convocado al efecto VidaCaixa, BBVA, 

Santander, Caser e Ibercaja gestiona-

rán esos ahorros del fondo público.  

Por el momento, la maniobra del 

Gobierno ha resultado en un fuerte au-

mento del interés por parte de secto-

res empresariales y trabajadores en 

este tipo de vehículo de ahorro, pero 

de momento al margen del fondo de 

promoción pública auspiciado desde 

el Gobierno.  

El Ejecutivo se ha preocupado de 
mejorar las condiciones de los planes 

de pensiones de empleo, consisten-

tes en la aportación por parte de los 

trabajadores de una parte de su sala-

rio para ahorrarlo para su jubilación, 

que luego es complementado desde 

la empresa, para estimular su desplie-

gue. Se ha previsto una deducción en 

la cuota social pagada por el empre-

sario por cada trabajador que aporte 

al plan y una deducción en el Impues-

to de Sociedades, por un lado, y un 

aumento de la desgravación de IRPF 

para el trabajador hasta los 8.500 eu-

ros anuales. El objetivo es llegar a casi 

la mitad de la población ocupada, 

unos 10 millones de empleados, y a 

un patrimonio bajo gestión de unos 

300.000 millones de euros. 

La hostelería tantea su adhesión 
al fondo público de pensiones 

∑ El Gobierno invita al 
sector a adherir a 1,9 
millones de empleados 
al vehículo de ahorro

10 
Son los millones de trabajadores 
que el Gobierno estimó como 
potenciales ahorradores de 
planes de empleo en el fondo 
público de pensiones.  

300.000 
Son los millones de euros bajo 
gestión que la Seguridad Social 
prevé que podrá alcanzar el 
nuevo instrumento de ahorro 
complementario.  

0,4% 
Es el porcentaje máximo de 
costes imputables al ahorrador 
por suscribir uno de los nuevos 
planes de empleo entre las 
comisiones de gestión y depósito.

CIFRAS DEL AHORRO 
COMPLEMENTARIO

El ministro de Seguridad Social, José Luis Escrivá  // EP
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F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A

Sobre la inmoralidad del capitalismo 

S
EGÚN los anticapitalistas, el capitalis-
mo es un sistema inmoral porque aca-
rrea abultadas desigualdades, graves cri-
sis económicas y calentamiento climá-
tico. Lo es también, dicen algunos de estos 
críticos, porque se fundamenta en el 

egoísmo y alienta la codicia y el consumismo de los 
individuos. En buena lógica, esta critica sólo tiene 
sentido si el sistema que ellos propugnan es capaz 
de operar con menores desigualdades sin erosionar 
apreciablemente la renta de la sociedad y en espe-
cial la de los más desfavorecidos, así como de eva-
dir las crisis económicas e impedir el calentamien-
to climático; amén de extirpar esas indeseables con-
ductas individuales. 

Es complejo debatir con los anticapitalistas por-
que conforman un conjunto ideológico heterogéneo 
que incluye tanto a comunistas irredentos que bus-
can aferrarse o acercarse lo más posible a su añora-
do ideal como a diversas corrientes de izquierda más 
o menos radical que piensan que todos los males de 
la vida económica se pueden arreglar expandiendo 
el Estado y coartando la iniciativa privada. Hay me-
nos diferencias de las que parecen entre estos dos 
grupos. El primero tiene su fundamento en la abo-
lición de la propiedad privada y en el control esta-
tal del patrón de producción y consumo de la socie-
dad. El segundo, en la confiscación proporcional-
mente creciente de las rentas de la propiedad privada 
y del capital humano y su ulterior redistribución 
hasta conseguir niveles de desigualdad «justos y so-
cialmente tolerables». Hay en estos anticapitalistas 
una fuerte inclinación a considerar tanto más justa 
y socialmente tolerable la distribución de rentas 
cuanto más se aproxime a la igualdad, lo que les ase-
meja a los del primer grupo. Como ellos, pues, con-
funden desigualdad con injusticia y creen que la ri-
queza de los pocos es la causa de la pobreza de los 
muchos. Asimismo, su ideario es proclive a inter-
venciones y regulaciones abultadas en los merca-
dos de bienes y factores productivos. 

 No cabe duda de que los defectos que los comu-
nistas imputan al capitalismo son mucho más mar-
cados, si bien mucho menos publicitados, en el sis-
tema económico que ellos defienden. Las crisis eco-
nómicas no son menos graves, ni menos frecuentes, 
ni se ceban menos sobre los más débiles, sino más, 
en las sociedades comunistas que en las sociedades 
capitalistas. Las crisis económicas no solo tienen 
causas financieras, como sucede habitualmente en 
las sociedades capitalistas, sino también causas rea-
les. Caídas bruscas de la productividad o del precio 
de los productos predominantemente producidos 
en el país o errores de planificación han ocasiona-
do crisis cíclicas severas en las economías comunis-
tas. Las graves crisis y las hambrunas padecidas en 
la Rusia soviética y en la China de Mao, o en la India 
de Nehru y en la Cuba de Castro (y en la de hoy día) 
o en la Venezuela chavista son atribuibles a una u 

otra combinación de esas causas. Las penurias oca-
sionadas por las dos grandes crisis capitalistas du-
rante los últimos cien años, la Gran Depresión de los 
años treinta y la Gran Recesión de la primera déca-
da de este siglo, han sido inconmensurablemente 
menos graves que las crisis comunistas.  

 

E
n cuanto al cambio climático, en la medida 
que sea antropogénico, sería más intenso si 
hubiera habido más comunismo porque, 
como pone de relieve la experiencia sovié-

tica e ilustra el episodio de Chernobil, las múltiples 
ineficiencias del sistema socialista llevan a que se 
contamine más por unidad de producción. Por otra 
parte, la única posibilidad de conseguir mitigar y 
adaptarse lo mejor posible al cambio climático re-
side en estimular y dejar funcionar la maquinaria 
de innovación del capitalismo. En lo concerniente a 
las desigualdades de renta y riqueza, ciertamente 
son menores en el comunismo, pero esto se logra a 
costa de empobrecer a la población en su conjunto 
y de manera especialmente acusada a los más vul-
nerables. Además, las menores desigualdades esta-
dísticas de renta de las sociedades de inspiración 
comunista encubren obscenas desigualdades fren-
te a la ley y al  acceso a bienes posicionales según la 
pertenencia o la cercanía al poder político del ciu-
dadano. Otro tanto se puede decir de las políticas 

anticapitalistas preconizadas por el segundo grupo. 
Son ciertamente capaces de recortar la riqueza pero 
no de fomentarla y propenden a incrementar la po-
breza en lugar de reducirla. En suma, según los prin-
cipales criterios esgrimidos por los anticapitalistas 
el capitalismo sería moralmente superior al comu-
nismo. 

Luego están los comportamientos 
humanos supuestamente inherentes 
al capitalismo. Vaya por delante que no 
todas estas conductas son indeseables. 
No lo es ciertamente el interés propio, 
mal llamado egoísmo, que lleva al in-
dividuo a preocuparse prioritariamen-
te por su bienestar y el de los suyos. Ni 
lo es el llamado consumismo, no al me-
nos desde el punto de vista del indivi-
duo que realiza el consumo. En todo 
caso, tanto estos comportamientos 
como la codicia o el egoísmo desmedi-
do u otras conductas indeseables re-
flejan  características intrínsecas del 
ser humano a este lado del Edén que 
ningún sistema económico puede ex-
tirpar. El individuo-para-la colectivi-
dad, el soñado ‘homo socialista’ de Le-
nin, Stalin o Mao, nunca se hizo reali-
dad, a pesar de las purgas y de los 
gulags, de los miles de kilómetros de 
alambre de espino y de la colosal  pu-
blicidad y adoctrinamiento efectuados 
para conseguirlo. La diferencia entre 
ambos sistemas reside en que el capi-
talismo canaliza estos impulsos indes-
tructibles del individuo a la consecu-
ción del bien común. En el capitalismo, 
el que persigue su propio interés, al 
igual que el egoísta desenfrenado o el 
codicioso sólo puede alcanzar sus ob-

jetivos, sin incumplir la ley, satisfaciendo necesida-
des o deseos de los demás. En el comunismo, en me-
nor medida también en las sociedades dominadas 
por el anticapitalismo, esas conductas se orientan 
a la busca de poder político o a intentar vivir a cos-
ta de los demás, con la consiguiente merma de pros-
peridad de la sociedad en su conjunto. 

Hasta aquí se ha seguido el argumentario de los 
anticapitalistas sobre la inmoralidad del  capitalis-
mo para mostrar que se vuelve en su contra. En rea-
lidad, este argumentario está fuera de lugar porque 
el dominio de la moral es únicamente aplicable a la 
conducta individual de los seres humanos, no a los 
sistemas económicos. Los resultados de los siste-
mas económicos no son morales ni inmorales sino 
más o menos deseables, mejores o peores. La expe-
riencia histórica y la realidad actual no dejan nin-
gún resquicio a la duda sobre las nefastas conse-
cuencias económicas del comunismo y, más gene-
ralmente, del anticapitalismo. A pesar de la atractiva 
publicidad de moral y justicia social que aparece en 
las etiquetas de sus envases, el anticapitalismo es 
un brebaje que de manera inmediata o retardada, 
según la dosis ingerida, corroe la prosperidad y la li-
bertad de la sociedad que lo consume. 

José Luis Feito 

es economista y miembro de la Junta Directiva de la CEOE

«Las crisis económicas no son menos graves, ni menos frecuentes, ni se ceban 
menos sobre los más débiles, sino más, en las sociedades comunistas que en las 
sociedades capitalistas. Las crisis económicas no solo tienen causas financieras, 
como sucede habitualmente en las sociedades capitalistas, sino también  
causas reales. Caídas bruscas de la productividad o errores de planificación  
han ocasionado crisis cíclicas severas en las economías comunistas»

 CARBAJO & ROJO

POR JOSÉ LUIS FEITO
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BRUNO PÉREZ MADRID 

Cuatro años de negociaciones han 

sido necesarios para que las princi-

pales organizaciones de autónomos, 

los sindicatos, las organizaciones em-

presariales CEOE y Cepyme y los ser-

vicios técnicos del Ministerio de Ha-

cienda se hayan puesto de acuerdo 

sobre la base técnica para impulsar 

la potencial implantación en Espa-

ña del llamado régimen de franqui-

cia del IVA, un sistema que ya opera 

en la práctica totalidad de los países 
de la UE (con la excepción de Espa-

ña y de Países Bajos) y que libera a 

los profesionales autónomos y las 

pymes con niveles de facturación que 

se sitúen por debajo de un determi-

nado umbral de los costes fiscales y 

los farragosos trámites administra-

tivos de facturar con IVA. La directi-

va europea que regula este régimen 

simplificado sitúa ese umbral en los 

85.000 euros, pero está por ver dón-

de se situará en el caso español. 

El régimen de franquicia, un sis-

tema por el que la principal organi-

zación de autónomos del país, ATA, 

lleva peleando desde hace más de un 

lustro, supondría un alivio para de-

cenas de miles de autónomos, que 

con niveles de facturación muy re-

ducidos se ven obligados a asumir 

unas cargas fiscales y administrati-

vas que les asfixian y en muchos ca-

sos inhiben su actividad. 

El principio de acuerdo alcanza-

do, que está pendiente de ratificación 

por las autoridades de Hacienda, lo 

que condicione también su posible 

entrada en vigor en 2025 como se ha-

bía planteado, prevé liberar de la obli-

gación de facturar IVA a los profesio-

nales y pequeños negocios que acre-

diten niveles reducidos de facturación, 

aunque el umbral concreto está por 

definir cuando el asunto avance. 

El esquema sería similar al que ya 

opera para los médicos que trabajan 
por cuenta propia. Sus facturas no 

llevan IVA pero tampoco pueden de-

ducirse el impuesto de los gastos en 

que incurren por su actividad. 

Este régimen simplificado les exi-

mirá también de la obligación legal 

de presentar una declaración trimes-

tral ante la Agencia Tributaria.  

La segunda pata de la profunda 

reforma de la fiscalidad de los autó-

nomos es la supresión definitiva del 

régimen de módulos del IRPF, por el 

que aún tributan más de 200.000 au-

tónomos y al que el Gobierno de Ma-

riano Rajoy puso fecha de caducidad 

en 2018 pero cuyo punto final ha sido 

dilatado desde entonces por diver-

sos motivos. Se establecerá un perio-

do transitorio para facilitar una tran-

sición suave a los afectados.

Hacienda perfila 
un plan para 
liberar del pago 
del IVA a miles de 
autónomos

MENOS DE 85.000 EUROS/AÑO
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R. S. 

El Círculo de Empresarios Cartu-
ja reclama la llegada de autobu-
ses interurbanos al parque cien-
tífico y tecnológico, así como co-
nexiones entre diferentes me-
dios de transporte para facilitar 
al usuario su acceso diario al re-
cinto. Además, sostiene que el 
vallado del Parque Científico 
Cartuja (PCT) “delimita muy 
bien” lo que tiene un uso diurno 
de oficinas y actividad empresa-
rial, de lo que puede tener un 
ocio fuera de ese horario para to-
dos los ciudadanos. La isla tiene 
espacios fuera del espacio cerra-
do que “dan un amplio abanico 
de posibilidades, de ocio y re-
creo a la ciudad”. 

En una entrevista con Europa 
Press, el presidente de esta enti-
dad, Raúl Maldonado, reciente-

mente nombrado en el puesto, se 
muestra favorable a una mayor 
integración del recinto en la ciu-
dad sin que por ello se deba eli-
minar el perímetro que separa el 
parque científico y tecnológico 
con el resto del espacio que alber-
gó la Exposición Universal de 
1992. “En esa zona tenemos con-
centrados teatros y recintos cul-
turales, así como jardines que ne-
cesitan una puesta a punto y que 
pueden ser el pulmón verde del 
distrito centro, como son los jar-
dines del Guadalquivir”. 

Ello, sin olvidar el paseo a lo lar-
go del río, “que permite ser una ru-
ta usual de aquellas personas que 
quieren salir del centro urbano pa-
ra pasear”, y un centro comercial 
“con una amplia oferta de ocio”, 
añade. “A todo eso, se suma un 
centro cultural tan importante co-
mo Caixaforum. Somos de las po-
cas ciudades españolas que cuen-
tan con esta instalación singular 
de Fundación ‘la Caixa’. Y todo, sin 
tener que abrir ninguna puerta o 
tener impedimento de valla”. 

En cambio, en opinión del Cír-
culo de Empresarios, la movili-
dad sí es un problema importan-
te, “como para cualquier distrito 
de la ciudad”, y el PCT Cartuja 
“no es diferente”. En este sentido, 

la apuesta de esta entidad pasa 
por mejorar el transporte público 
y crear conexiones intermodales. 
“Estamos hablando de un espacio 
muy grande, con un tráfico de 
cerca de 40.000 personas diarias 
que entran y salen en franjas ho-
rarias muy concentradas, que dis-
pone de una oferta de aparca-
miento menor que la demanda de 
los usuarios del PCT Cartuja”. 

“No vale sólo con una línea de 
autobús (línea 2 de Tussam). Ne-
cesitamos que el Cercanías sea 
otra opción para gente que vive 
fuera de Sevilla; también, auto-
buses interurbanos para el área 
metropolitana, y, por supuesto, 
las conexiones entre diferentes 
medios de transporte. El PCT 
Cartuja debe de estar en la mesa 
siempre que se hable de amplia-
ciones del metro o tranvía”. Asi-
mismo, “tendría mucho sentido 
pensar en lanzaderas de trans-
porte público entre las bandas de 
aparcamientos y las principales 
arterias del parque”, subraya 
Maldonado. “El PCT cartuja ha 
de ser la avanzadilla de la movi-
lidad sostenible de la ciudad. De-
be constituirse en un laboratorio 
urbano en ese sentido”. 

Precisamente, ésta es una de 
las líneas de trabajo del proyecto 
eCitySevilla, iniciativa impulsa-
da por la Junta de Andalucía, a 
través de las consejerías de Uni-
versidad, Investigación e Innova-
ción y de Industria, Energía y Mi-
nas; el Ayuntamiento; Endesa y 
el propio PCT Cartuja.

Empresarios de la Cartuja 
reclaman autobuses 
interurbanos y lanzaderas
l El presidente del Círculo de Empresarios, 
Raúl Maldonado, se muestra favorable a una 
mayor integración del recinto en la ciudad

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Una imagen de la isla de la Cartuja, con el estadio al fondo.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/08/2023

 España

 10 653 EUR (11,656 USD)

 176,67 cm² (28,3%)

 3316 EUR (3629 USD) 

 M. 

EVILLA 

odos los planes de recuperación de-

ográfica emprendidos por el Ayun-

miento de Sevilla pasan por mejo-
r el acceso a la vivienda para evitar 

 huida hacia el área metropolitana. 

n la última década la capital anda-

za ha perdido población mientras 

calidades vecinas como Dos Her-

anas, La Rinconada, Tomares o Mai-

na del Aljarafe han ganado censo.  

La ciudad cerró el año 2022 con 

81.998 vecinos oficiales, según los da-

s del INE, aunque el recuento muni-

pal eleva la cifra hasta los 691.215. 

n todo caso, los números están muy 

or debajo de los de hace diez años y 

Sevilla corre seriamente el riesgo de 

perder su puesto como cuarta ciudad 

más poblada de España. A punto de 

arrebatárselo está Zaragoza, cuya pro-

gresión ha sido de ascenso.  

La falta de vivienda a precio ase-

quible es el principal motivo y en eso 

se estaba afanando el anterior equi-

po de gobierno desbloqueando suelo 

urbanizable. Ejemplos de éxito son 

los barrios de Hacienda Rosario y Pal-

mas Altas, aunque el nivel de desarro-

llo de ambos es dispar. Mientras que 

el primero se construye poco a poco, 

el segundo se levanta en tiempo ré-

cord con la venta de promociones. No 

obstante, ninguno llega al nivel de En-

trenúcleos, la urbanización nazarena 

en la que tienen proyectos en carga 

todas las grandes promotoras del país. 

De aquí a 2032 se habrán levantado 

20.000 pisos, lo que elevará el padrón 

de Dos Hermanas hasta los 200.000 

habitantes. 

El resto de desarrollos 

Las esperanzas estaban puestas en los 
terrenos del Pítamo, que fue el gran pro-

yecto urbanístico iniciado por Juan Es-

padas y que terminó de aprobar Anto-

nio Muñoz hace sólo tres meses. Este 

suelo tiene capacidad para casi 10.000 

viviendas de las que un tercio será VPO. 

El cálculo aproximado es que en torno 

a 30.000 personas podrían tener allí su 

hogar de aquí a 2030. Con esa inyección 

demográfica la capital andaluza volve-

ría de manera holgada a los 700.000 ha-

bitantes, pero los plazos no parece que 

se vayan a cumplir en vista de la situa-

ción del proyecto, que ha sido recurri-

do por la Junta de Andalucía por defec-

tos en la tramitación.  

 Otro de los desarrollos que más 

ilusión ha generado es Palmas Altas, 

donde se están creando más de 2.800 

viviendas, de las que un 43% serán de 

protección pública. En un año se em-

pezarán a entregar los primeros pi-

sos a los flamantes propietarios. De-

bloqueados están también los suelos 

de la antigua fábrica de Cruzcampo, 

que tienen una superficie de 200.000 

metros cuadrados con capacidad para 

2.000 residencias y amplias zonas ver-

des. En esta parte de la ciudad toda-

vía no se ha puesto un ladrillo, pero 

las promotoras ya estudian los pla-

zos para empezar a hacerlo, pues dada 

su ubicación, situado junto al centro 

comercial Los Arcos, será una de las 

zonas que más interés genere. 

La última esperanza 
ara el crecimiento 
emográfico de Sevilla

 La falta de vivienda a 
precio asequible y el 
empleo son los 
motivos de la sangría

La mayor competencia está 
en Dos Hermanas con la 
urbanización de 
Entrenúcleos donde se 
construyen 20.000 pisosD
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Luis Lastra 

El Ayuntamiento de Sevilla anun-
ció hace ya más de un mes que la 
evolución de las obras del Metro-
centro permitiría reabrir el 1 de 
agosto un cruce neurálgico, el de 
las avenidas Ramón y Cajal, Die-
go Martínez Barrio y San Francis-
co Javier. Neurálgico y crítico, 
por la cantidad de tráfico que ab-
sorbe y porque allí está situado el 
túnel subterráneo que unirá la 
primera y la tercera vía para que 
el tranvía interfiera lo menos po-
sible en el resto de la circulación. 
Sin embargo, llegó el 1 de agos-
to, y el 2, y el 3... y así hasta hoy, 
y la unión de esas tres grandes 
calles sigue siendo un gran cajón 
de obra rodeado de metros y me-
tros de valla en el que el albero 
prima sobre el asfalto y por don-
de, obviamente, todavía no pa-
san ni coches ni taxis ni autobu-
ses de Tussam. 

En una nota enviada a los me-
dios de comunicación el pasado 
23 de junio, el Consistorio infor-
mó de que la Delegación de Mo-
vilidad preveía que los vehículos 
volverían a circular el 1 de agos-
to por Ramón y Cajal, en ese cru-
ce con San Francisco Javier y Die-
go Martínez Barrio, “indepen-
dientemente” de que la obra del 
paso subterráneo de Ramón y 

Cajal a San Francisco Javier con-
tinuase bajo tierra, como así está 
ocurriendo. Esa confluencia de 
tres grandes avenidas, que obvia-
mente afecta al acceso directo a 
la Enramadilla desde la parte sur 
de la ciudad, se cerró a principios 
de marzo de 2022, así que ya lle-
va casi un año y medio sin más 
tráfico que el de los camiones y 
las excavadoras que participan 
en la obra del túnel. 

Casi un mes y medio después 
de ese anuncio, los vehículos que 
circulan por Ramón y Cajal pro-
venientes de la Ronda del Tamar-
guillo o la avenida de Ciudad Jar-
dín, por un lado, o de la Enrama-
dilla, por el otro, siguen topándo-
se con una valla que les impide 
proseguir cuando llegan a unos 
metros de ese gran cruce. El cor-
te continúa estando en los mis-
mos sitios que al principio: en el 
primer sentido, a la altura de una 
hamburguesería y una zapatería, 
justo tras pasar la gasolinera; y 
en el segundo, entre el hotel de 
Viapol y la facultad de Ciencias 
Económicas y Empresariales.  

Al otro lado de las vallas, inge-
nieros y operarios siguen centra-
dos sobre todo en el túnel del Me-
trocentro y, al menos hasta el 
viernes, no había actividad algu-
na relacionada con la reapertura 
de los carriles de acceso al cruce 

y de las dos pequeñas vías por las 
que discurrirá el tráfico normal 
(uno a cada lado de la abertura 
del túnel) en el tramo de Ramón 
y Cajal que ya da a las facultades, 
Viapol y la Enramadilla. 

Otra imagen significativa, a 
falta de que el Ayuntamiento ex-
plique si el retraso obedece al tú-
nel o a otros motivos, se da en la 
avenida Diego Martínez Barrio, 
copada en gran parte por caseti-
llas y material de obra casi hasta 
la confluencia con la calle Avión 
Cuatro Vientos. En todo caso, pa-
ra esa parte del viario no ha habi-
do aún anuncio de fecha de rea-
pertura. La del 1 de agosto se re-
fería exclusivamente a la recupe-
ración íntegra de Ramón y Cajal. 

El corte de esta avenida y otros 
cambios en Luis Montoto, como 

consecuencia del avance de las 
obras del tranvía, han intensifi-
cado el volumen de tráfico por 
Eduardo Dato, que el pasado 6 de 
julio modificó su dibujo habitual 
para instaurar un segundo carril 
en dirección Puente de San Ber-
nardo-Luis de Morales. Hasta en-
tonces funcionaba con sentido 
único para el tráfico en general 
en dirección Centro y sólo para 
Tussam y taxi en sentido salida.  

Así sigue a día de hoy esa ave-
nida, que camino de la Gran Pla-
za atraviesa una gran rotonda en 
el cruce con San Francisco Javier 
y Luis de Morales. Cuando se rea-
bra Ramón y Cajal, ese cruce vol-
verá a ser cortado al tráfico para 
que se acometan las obras de 
Emasesa.

Ramón y Cajal sigue cerrada 
pese al anuncio de su reapertura

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Este es el aspecto que presentaba el cruce de Ramón y Cajal, Diego Martínez Barrio (por la izquierda) y San Francisco Javier (derecha) este viernes.

 

El túnel del tranvía. A la derecha, el carril del tráfico normal sin asfaltar.

l El Ayuntamiento aseguró que el cruce de 
Diego Martínez Barrio tendría tráfico el 1 de 
agosto, pero la obra dista de estar acabada

El trabajo en esa zona 
crítica de la obra sigue 
centrado en el túnel a 
San Francisco Javier

 

El túnel está 
condicionando 
todo el proyecto

El proyecto del tranvía hasta 
Nervión está siendo condicio-
nado por las dificultades para 
encajar la obra del túnel con 
las canalizaciones y servicios 
afectados. A finales de junio, 
el alcalde José Luis Sanz ade-
lantó que la inauguración de 
ese nuevo tramo del Metro-
centro se retrasaría hasta 
principios de 2024. “Ha habido 
más retrasos en la obra por el 
túnel”, explicó. También admi-
tió que esas dilaciones se de-
ben de nuevo a los problemas 
de construcción del túnel por 
el que discurre el tranvía en-
tre Ramón y Cajal y San Fran-
cisco Javier. “Había una serie 
de nudos de instalaciones que 
no estaban previstas, por lo 
que ha costado mucho traba-
jo, ha incrementado el precio 
de la obra y se ha alargado en 
el tiempo la obra del túnel”, 
dijo. En principio, las pruebas 
del tranvía se harán en octu-
bre o noviembre.

 

Panorámica de San Francisco Javier, ya con los postes del Metrocentro.D
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María Jesús Montero (izq.), ministra de Hacienda, Nadia Calviño, vicepresidenta primera del Gobierno, y Raquel Sánchez, ministra de Transportes  // EP

DANIEL CABALLERO 

MADRID 

L
a implantación de nuevos pea-

jes en las autovías españolas a 

la que se comprometió el Gobier-

no de Pedro Sánchez en el plan 

de recuperación es un quebradero de 

cabeza para el Ejecutivo al que no están 

logrando dar la vuelta. Llevan meses ne-

gociando –había de plazo hasta el 6 de 

agosto– con la Comisión Europea para 

borrar esa reforma del plan inicial pero 

el resultado de momento es infructuo-

so. En este sentido, el Ministerio de Asun-

tos Económicos ha pactado con la Co-

misión Europea darse un mes más, has-

ta el 6 de septiembre, para negociar este 

cambio y muchos otros, según confir-

man fuentes del departamento dirigi-

do por la vicepresidenta Nadia Calviño. 

El plazo original para esta negociación 

vencía este 6 de agosto. 

En 2021, el Gobierno incluyó en el 

plan de recuperación la fijación de pea-

jes en las vías de alta capacidad, que 

superan los 10.000 kilómetros en Es-

paña. Un año más tarde encargó un 

informe a KPMG para estudiar su im-

plantación y modelo. Y ya en 2023 el 

Ejecutivo ha intentado dar marcha 

atrás, pero los compromisos adquiri-

dos le mantienen atado.  

La medida se recoge en los compo-

nentes 1 y 28 del plan de recuperación, 

dándose de plazo para llevarlo a cabo 

hasta 2024. Se justifica en la necesi-

dad de «garantizar la conservación de 

la red viaria» y «bajo el principio del 

cobro al ‘usuario pagador’ y  del prin-

cipio de ‘quien contamina paga’». Asi-

mismo, también figuran los peajes en 

los objetivos generales.  

El mes pasado la bola se le hizo 

grande al Gobierno al indicar el direc-

tor de la DGT que debían implantar-

los en 2024. El Ministerio de Transpor-

tes le desmintió, también desde otros 

ministerios. Después se empezó a re-

conocer que sí era un compromiso con 

Bruselas y todo acabó con Pedro Sán-

chez confirmando que estaban nego-

ciando eliminarlo del proyecto inicial, 

no sin antes haber recibido un tirón 

de orejas público de la Comisión afir-

mando que ese era el compromiso. 

Tras la prórroga acordada con Bru-

selas, al Ejecutivo le queda una última 

bala de 30 días para convencer a los 

funcionarios de la Comisión de no fi-
jar peajes en las carreteras y rebajar 

ese compromiso, por ejemplo, a un es-

tudio de la situación. De no lograrlo, 

deberá llevarlo a cabo si desea recibir 

todos los fondos europeos que quedan 

todavía pendientes; en caso de incum-

plir un compromiso, Europa recorta-

ría la asignación a nuestro país. 

Negociaciones 
Las negociaciones se dan en el mar-

co de la adenda al plan de recupera-

ción, que es un anexo que se hace al 

mismo para acceder a créditos blan-

dos por 84.000 millones de euros y a 

otros 10.300 millones en transferen-

cias a fondo perdido. En ese docu-

mento se establecen nuevas reformas 

e inversiones a financiar con esos re-

cursos, pero no solo.  

Economía pacta un mes 
más con Bruselas para 
intentar borrar los peajes
∑ El Gobierno tendrá que desarrollar  

un sistema de pago en las autovías  
a partir de 2024 si no llega  
a un acuerdo con la Comisión Europea 

∑ Oculta qué modificaciones ha 
propuesto respecto al plan primigenio

70 
modificaciones del plan de recupe-
ración inicial ha incluido el 
Gobierno en la adenda enviada a 
Bruselas, que se negociará hasta  
el 6 de septiembre.  

Los polémicos peajes 

La implantación de los peajes 
figura en los objetivos generales 
del plan de recuperación, así como 
en dos componentes del mismo. 
Bruselas confirmó la necesidad de 
cumplir con ello tras una batería 
de desmentidos del Ejecutivo de 
Pedro Sánchez.   

94.300 
millones de euros es lo que se juega 
España con la adenda, que da acceso 
a esta cantidad de dinero entre 
créditos blandos y transferencias.

LAS CLAVES

CAMBIOS EN EL PLAN DE RECUPERACIÓN INICIAL
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En la adenda, aprobada por el
Gobierno y presentada a la Comi-
sión el 6 de junio, se incluyeron
hasta 70 cambios en los hitos y ob-
jetivos del plan de recuperación.
«La nueva situación económica y
geopolítica hace necesario adap-
tar algunos hitos y objetivos acor-
dados en 2021 a las nuevas reali-
dades», recoge el documento.  

El Ejecutivo no dio ningún de-
talle de las modificaciones que ha-
bía solicitado y solo ha trascendi-
do que están negociando borrar la
implantación de los peajes porque
el presidente del Gobierno se vio
forzado a confirmarlo. Todo lo de-
más se mantiene oculto. 

La adenda es un documento de
casi 200 páginas en el que se reco-
gen los nuevos hitos y objetivos,
pero no de manera detallada sino
que actúa más como una declara-
ción de intenciones de la ruta a se-
guir. La realidad es que aunque el
Consejo de Ministros haya aproba-
do el documento de España, este
no se hará efectivo hasta que reci-
ba luz verde de la Comisión y del
Consejo de la Unión Europea. 

¿Cuáles son los plazos? Desde la
aprobación y envío de la adenda se
abre un plazo de dos meses para
negociar el documento y los cam-
bios planteados, que vencía este 6
de agosto. Un tira y afloja entre el
Ejecutivo y la Comisión  para lle-
gar a un entendimiento, ya que es
Europa la que desembolsa el dine-
ro. Si Bruselas no da su visto bue-
no, España se quedaría sin esos re-
cursos. Ese OK debe ratificarse un
mes después por el Consejo. 

El citado plazo de dos meses, sin
embargo, no es cerrado. Se podía
solicitar a Bruselas ampliar el mis-
mo otro mes más, como finalmen-
te ha hecho el Ministerio de Asun-
tos Económicos de Nadia Calviño.
En este departamento señalan que
la prórroga se debe a «la coinciden-
cia con el periodo estival», por lo
cual dicen haber acordado esa ex-
tensión hasta el 6 de septiembre
para aprobar la adenda y todo lo
que conlleva. Se justifican, así, con
que «agosto es prácticamente inhá-
bil», aunque la realidad es que de
todo el periodo de negociaciones
solo entraban en agosto seis días;
el resto del tiempo para negociar
ha sido en junio y julio. 

Articulación de la adenda

El diseño de la adenda ha estado
plagado de quejas por parte de las
empresas y la oposición política,
además de las comunidades autó-
nomas, especialmente del Partido
Popular.  

El PP denunció desde el princi-
pio que no habían contado con ellos
para armar un documento tan re-
levante para el futuro del país, a lo
que se unieron también las comu-
nidades en las que gobiernan. Ade-
más, la polémica estuvo servida ya
que la aprobación y envío se pro-
dujo a mes y medio de las eleccio-
nes generales del 23J.
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M. B. / E. M. 

SEVILLA 

Se avecinan cortes de tráfico la próxi-
ma semana por obras en Sevilla. El Mi-
nisterio de Transportes, Movilidad y 
Agenda Urbana (Mitma) anunció ayer 
que la SE-30, entre los kilómetros 10 y 
12, estará totalmente cortada al tráfi-
co entre el lunes 7 y el viernes 11 de 
agosto en horario de 22:00 a 6:00 ho-
ras por las obras de sustitución de ti-
rantes y ampliación de la plataforma 
del puente del Centenario. 

Por tanto, los cortes serán en hora-
rio nocturno y cuando menos afectan 
al tránsito de este tamo de la circun-
valación, que es uno de los más fre-
cuentados al absorber los vehículos 
que van hacia Córdoba, Cádiz y Huel-
va. La obra entra en su fase clave cuan-
do se cumplen dos años desde que se 
iniciaron los trabajos. Será ahora cuan-
do se realicen las primeras pruebas 
para la sustitución de los tirantes y se 
prepare el terreno para instalar las 
nuevas estructuras metálicas con las 
que ganar espacio en el tablero.  

A la par se construyen estos tenso-
res en los talleres de la empresa Freys-
sinet, que es una de las integrantes de 
la UTE que ganó el concurso público. 

Las grandes estructuras metálicas que 
se insertarán a ambos lados del table-
ro también se están fabricando. Sobre 
las mismas se anclarán los tirantes, 
dejando espacio en la calzada. De esta 
manera se podrá ganar el carril extra 
que eliminará el cuello de botella en 
este tramo de la SE-30. 

Desvíos  
Para asegurar la fluidez del tráfico mien-
tras duren los trabajos, se habilitarán 
los itinerarios alternativos debidamen-
te señalizados, como informó Trans-
portes en una nota de prensa, en alu-
sión a los desvíos que se construyeron 
por los terrenos interiores del Puerto 

de Sevilla y que son obligatorios para 
los camiones de gran tonelaje desde 
hace más de un año. Así, en sentido 
Huelva, el tráfico procedente de la A-4 
se desviará en la salida 549 hacia la ca-
rretera de la esclusa (SE-31), continuan-
do por la misma hasta la rotonda de la 
calle José Delgado Brackenbury, desde 
donde se podrá acceder a la SE-30. 

El tránsito procedente de la SE-40 
desde Dos Hermanas, al pasar el cru-
ce con la A-4, realizará el mismo reco-
rrido descrito anteriormente. Los vehí-
culos procedentes de la SE-30, con sen-
tido de kilometraje ascendente, se 
desviarán en la salida 9, tomando la 
A-4 hasta la salida 549 e incorporán-
dose a la carretera de la esclusa (SE-
31) siguiendo el recorrido descrito an-
teriormente. 

En sentido Cádiz, el tráfico proce-
dente de la SE-30, con sentido de kilo-
metraje descendente, se desviará en 
la salida 12b hacia la carretera de la 
esclusa (SE-31), continuando por la 
misma hasta el enlace con la SE-40, 
donde se podrá acceder a todas direc-
ciones incluyendo la opción de conti-
nuar por la SE-30. 

Para garantizar el avance de las 
obras el Gobierno central autorizó un 
aumento del presupuesto para este 
proyecto, que es el de mayor enverga-
dura que esta administración ejecuta 
en la provincia de Sevilla. En concre-
to se encarecerá en 16,4 millones de 
euros con los que se compensará a las 
constructoras por la subida del precio 
de los materiales. Ese ha sido el prin-
cipal escollo de esta obra, que se adju-
dicó en 2019 por un importe total de 
86,3 millones de euros. Ahora esa ci-
fra se elevará hasta los 102,7 millones, 
dando alivio a las empresas que ya tra-
bajan con un plan de trabajo distinto. 

La modificación del contrato se 
aprobó unos días antes de las munici-
pales en el Consejo de Ministros, dan-
do así cumplimiento al acuerdo entre 
las empresas adjudicatarias y el Go-
bierno central para terminar los tra-
bajos sin conflicto.  

Otro aspecto que se modifica en el 
contrato es el plazo, que se dilata al-
gunos meses mas con respecto a la fe-
cha prometida. Los trabajos estarán 
terminados por completo en julio del 
año que viene en lugar de hacerlo en 
noviembre. Fuentes del Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana, confirmaron en marzo a ABC 
que se habían llevado a cabo varios 
cambios, explicando que «los modifi-
cados de proyectos son habituales en 
las obras, puesto que dan respuesta a 
necesidades e imprevistos que van sur-
giendo en la ejecución». 

Tráfico pesado en el puente del Centenario donde están ya instalados los andamios de la obra  // RAÚL DOBLADO

El Centenario estará cortado  
por las noches desde el lunes

∑ El Ministerio afronta 
una de las fases clave 
de la obra que 
concluirá en 2024

Para salvar el enlace  
se tendrán que utilizar  
los desvíos que cruzan  
el río por los puentes de  
la esclusa
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R. S. 

El Ministerio de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana (Mit-
ma) ha aprobado el expediente 
de información pública y el pro-
yecto definitivo de trazado del 
tramo de la SE-40 correspon-
diente al enlace de la A-49 en Es-
partinas con el enlace SE-510 en 
Valencina. Esta obra tiene un 
presupuesto estimado de 60,8 
millones de euros (IVA incluido). 

Tras esta aprobación, Mitma ya 
ha comenzado con la redacción 
del proyecto de construcción, 
donde se define dicha actuación 
con el grado de detalle necesario 
para hacer factible su construc-
ción y explotación, según lo esta-
blecido en la Ley 37/2015, de 29 
de septiembre, de carreteras. 
Una vez se otorgue el visto bueno 
a dicho proyecto se procederá a 
la licitación de las obras. 

El proyecto supone continuar 
la reactivación del sector noroes-
te de la SE-40, en el marco del 
programa de actuaciones que 
permitirá cerrar el anillo de cir-
cunvalación del área metropoli-
tana de Sevilla en 2030. En este 
sentido, el proyecto de trazado 
contiguo por el Norte, Valenci-
na– Salteras (A-66), fue ya apro-
bado definitivamente el pasado 
marzo y su proyecto de construc-

ción también está en redacción. 
Estos nuevos tramos conectarán 
con el que ya se encuentra en ser-
vicio desde julio de 2018, entre 
Almensilla y Espartinas. 

El objetivo del proyecto es la 
definición de un nuevo tramo de 
autovía de cuatro kilómetros de 
longitud que, en su inicio, conec-
ta con el tramo Almensilla-Espar-
tinas, ya en servicio, y finaliza en 
el enlace que se ha diseñado con 
la carretera A-8077, en Valencina 
de la Concepción. 

En el proyecto se prevé una 
nueva conexión con Espartinas a 
través de la carretera A-8076, lo 
que implicará una nueva mejora 
de la accesibilidad de este muni-
cipio del Aljarafe a la autovía A-
49, además de la ya recogida en 
el proyecto de trazado y cons-
trucción de la conexión con Es-
partinas desde el enlace satélite 
de la A-49/SE-40, cuyas obras se 
encuentran en ejecución. 

Este nuevo tramo tendrá una 
sección de autovía con velocidad 
de proyecto de 120 kilómetros 
por hora. El ancho total de cada 
calzada es de 10,5 metros, que se 
corresponden con tres carriles 
por sentido de 3,5 metros cada 
uno, a los que se adosan un arcén 
exterior de 2,5 metros y uno inte-
rior de 1,0 metros. La mediana de 
separación de ambas calzadas 

presenta un ancho de 10 metros, 
salvo al final del tramo en el que 
se ejecutará una mediana de an-
chura variable. 

La autovía contará con un via-
ducto constituido por dos estruc-
turas independientes de 387 y 
355 metros de longitud, que per-
mitirán salvar la carretera A-
8076, el arroyo del Riopudio y la 
vía pecuaria Cañada Real de las 
Islas. El tramo consta de otras 
tres estructuras, que permitirán 

mantener la permeabilidad 
transversal de las infraestructu-
ras existentes en la zona. 

Hace escasos días, el presiden-
te de la Confederación de Empre-
sarios de Sevilla (CES), Miguel 
Rus, criticó con dureza que en la 
ronda de circunvalación SE-40, 
“la mayor obra de esta enverga-
dura parada en España”, una vez 
concluida la pasada legislatura, 
“no se haya llegado a nada”. 
“Desgraciadamente, nos han en-
gañado. No se ha puesto ni una 
piedra para solucionar el paso 
del río Guadalquivir. Este cuello 
de botella limita el crecimiento 
empresarial y su movilidad, por 
lo que supone un gran hándicap 
para la provincia”, lamentó Rus. 

Al respecto, Rus señaló que 
existen tres tramos de la SE-40, 
Salteras (A-66)-La Algaba (A-

8006), La Algaba (A-8006)-La 
Rinconada (acceso norte) y la co-
nexión de la A-8006 con la A-4, 
que ahora tienen que actualizar-
se al estar “obsoletos” y “cambiar 
la normativa”. Para el presidente 
de la CES, “esto demuestra la 
gran indiferencia y falta de com-
promiso del Gobierno de España 
con Sevilla”. Añadió que “no hay 
proyectos, por lo que aunque lle-
gue dinero de Europa, no se po-
drán llevar a cabo porque no en-
trarán en plazos”. 

Hizo especial hincapié en que, 
tanto el “colapso” de la SE-30 co-
mo los “retrasos” que acumulan 
las obras del puente del Centena-
rio, convierten a Sevilla en una 
“ratonera”. En su opinión, “esto 
refleja que no hay voluntad polí-
tica de hacer nada: ni túneles, ni 
puentes”.

Luz verde al 
tramo de la SE-40 
entre Espartinas  
y Valencina
l Dispondrá de tres carriles por sentido y 
tendrá cuatro kilómetros de longitud l La 
inversión prevista supera los 60 millones

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Un tramo de la SE-40 ya abierto al tráfico.

El proyecto prevé una 
nueva conexión con 
Espartinas a través de 
la carretera A-8076
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Diego J. Geniz 

Una casa regionalista del barrio 
de Santa Cruz, con más de un si-
glo, se convertirá en hotel. De es-
ta forma, una de las zonas más 
saturadas de inmuebles con fines 
turísticos sumará otro edificio 
con idéntico objetivo. Se trata de 
un proyecto que devolverá a la fa-
chada de la vivienda su aspecto 
original. Entre las labores a aco-
meter se encuentra la instalación 
de un ascensor que garantiza el 
desplazamiento de las personas 
con movilidad reducida. El pre-
supuesto para la rehabilitación 
roza los 190.000 euros.  

Santa Cruz, uno de los barrios 
con mayor trasiego turístico de la 
capital andaluza, tendrá un nue-
vo hotel. Será de una estrella y 
constará de siete habitaciones. 
Pese a no pertenecer a la gama de 
lujo en la que se incluyen los últi-
mos establecimientos hoteleros 
abiertos en la ciudad o que están 

en ejecución, el establecimiento 
llama la atención por habilitarse 
dentro de un edificio con facha-
da regionalista, que goza de pro-
tección patrimonial.  

En concreto, se trata de la vi-
vienda situada en el número 21 
de la calle Doncellas, esquina con 
Mariscal. La finca tiene forma de 
L y una superficie construida de 
198,41 metros cuadrados. Cons-
ta de tres plantas: una baja y dos 
en altura, más una azotea con 
castillete. El edificio se constru-
yó en 1920. La parcela aparece en 
el PGOU catalogada con protec-
ción parcial de grado 2. Posee fa-
chada regionalista propia del pri-
mer cuarto del siglo XX. El in-
mueble se encuentra actualmen-
te sin uso, abandonado y ha sido 
objeto de vandalismo. 

El promotor del nuevo proyec-
to hotelero en esta vivienda es 
Mandarín Franquicias SLU. El 
proyecto básico de reforma par-
cial y adaptación del edificio pa-
ra su nuevo uso –al que ha tenido 
acceso este periódico– está fir-
mado por el arquitecto Tomás So-
lano Franco. En él se detallan las 
actuaciones generales a realizar. 
La fachada principal se tratará 
mediante picado y la reposición 
de un revestimiento “tipo cal gra-
sa coloreada”. Las cornisas serán 
reforzadas para evitar desplomes 
parciales de las mismas. Debido 

al estado de pudrición que pre-
sentan, las carpinterías de made-
ra actuales se sustituirán por 
otras de aluminio lacado o PVC. 
También se cambiarán los zóca-
los por otros metálicos o de pie-
dra natural. 

El responsable del proyecto in-
cide en que la fachada permane-
cerá “inalterable” en lo relativo a 
huecos, balcones, cornisas y pe-
triles. La intervención en los re-
vestimientos servirá para erradi-
car los efectos de la humedad por 
capilaridad en los muros y el de-

terioro del mortero. Uno de los 
aspectos más interesantes de la 
rehabilitación es la recuperación 
de la conformación original de la 
fachada, en concreto, en la de la 
calle Mariscal, donde se volverán 
a abrir tres huecos de ventana 
que ahora mismo están cegados.  

La puerta de entrada al hotel se 
reformará o se sustituirá por otra 
similar de madera. Se levantará 
la cubierta para introducir la im-
permeabilización y el aislamien-
to adecuado. Se mantendrá la es-
calera existente. En cuanto al as-

censor, se instalará en el patio 
central del que consta la vivien-
da. No habrá que modificar la es-
tructura del edificio, ya que no 
requiere de foso de seguridad, 
por lo que no se intervendrá en el 
subsuelo. Respecto a la azotea, 
al castillete existente que remata 
el hueco de la escalera se suma el 
del nuevo ascensor. La intención 
es que no sobresalga del volumen 
que ocupa ahora la montera que 
cubre el patinillo. 

El hotel constará de siete habi-
taciones, con cabida máxima pa-
ra 14 clientes. La distribución se-
rá la siguiente: la planta baja 
cuenta con un espacio para local, 
zonas comunes y una habita-
ción; la planta primera alberga-
rá tres habitaciones (una de ellas 
doble) y zonas comunes; y la se-
gunda tendrá otra tres habitacio-
nes (una doble) y zonas comu-
nes. En la azotea también se ha-
bilitarán zonas comunes. La su-
perficie más pequeña de las ha-
bitaciones mide 8,79 metros y la 
más grande (en las dobles), 
10,20. El proyecto prevé que el 

consumo medio diario de agua 
sea de 40 litros por usuario. Por 
tanto, en caso de que el hotel se 
encuentre completo, llegará a 
560 litros al día.  

El nuevo establecimiento se 
abrirá en una de las zonas más 
colmatadas de inmuebles para 
fines turísticos. En un estudio 
dado a conocer a finales de 2021 
se desvelaba que el número de 
plazas destinadas a visitantes su-
peraba al de vecinos de este ba-
rrio, que ocupa parte de la anti-
gua judería: 11.663 plazas para 
turistas frente a 10.950 habitan-
tes. En concreto, había 4.981 
plazas procedentes de 83 hote-
les, 1.567 de apartamentos turís-
ticos y 5.115 de las viviendas con 
fines turísticos (VFT). Una pre-
sión turística que obliga a “emi-
grar” a los vecinos autóctonos y 
que ya empieza a dejar vacíos los 
colegios del entorno.  

El pasado mes de abril, el en-
tonces alcalde de Sevilla y aho-
ra líder de la oposición munici-
pal, Antonio Muñoz, prometía a 
la asociación de vecinos de San-
ta Cruz que llegaría a un acuer-
do con la Junta para que fuera 
este barrio el primero de la ciu-
dad en ser declarado zona turís-
ticamente saturada. Tal califica-
ción supone limitar el número 
de nuevas VTF y apartamentos 
turísticos. Este propósito, sin 
embargo, encalló en el último 
Pleno, cuando el nuevo regidor, 
el popular José Luis Sanz, con-
firmó que no pediría al Ejecuti-
vo regional establecer dicho fre-
no, aunque sí anunció un nuevo 
decreto autonómico por el que 
no se permitiría ninguna plaza 
turística más en el Casco Anti-
guo de la ciudad. 

Santa Cruz suma un nuevo  

hotel en una casa centenaria 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

La vivienda de la calle Doncellas que se convertirá en hotel.

l Se amplía de esta 
manera la oferta de 
alojamientos en una 
de las zonas turísticas 
más saturadas 

La fachada del 
inmueble, con 
protección parcial de 
grado 2, no se alterará
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Pacto entre los 
agentes sociales 
contra los 
golpes de calor 
en el campo

Europa Press MADRID 

Las organizaciones sindicales 
UGT FICA y CCOO –Industria y 
las patronales CEOE y Cepyme, 
representadas por sus organi-
zaciones sectoriales (Asaja, Co-
mité de Gestión de Cítricos y 
Fepex)– firmaron ayer un 
acuerdo de actuación frente a 
los golpes de calor en el sector 
agrario, según informa UGT en 
un comunicado. 

El documento establece que 
será cada empresa, como “res-
ponsable en último término 
de establecer sus propias me-
didas de prevención de ries-
gos laborales la encargada de 
evaluar el nivel de exposición 
a estos riesgos singulares en 
que se pueden encontrar los 
trabajadores en cada una de 

las tareas diferenciadas que 
realizan. 

De esta forma, los agentes so-
ciales del sector agrario han es-
tablecido un total de 15 princi-
pios rectores de carácter pre-
ventivo para el sector agrario 
que deben servir para hacer 
frente a los episodios de tempe-
raturas extremas. 

Entre estos principios figuran 
medidas como la verificación 
por parte de las empresas de in-
formación a través de la Aemet 
sobre la eventual concurrencia 
de temperaturas extremas o el 
establecimiento de un régimen 
especial en situaciones de calor 
extremo de tiempos de descan-
so y pausas mínimas, así como 
el suministro de agua potable y 
el uso de medidas de protección 
social para evitar exposiciones 
prolongadas, entre otras.

Establecen tiempos 

de descanso y 

pausas y suministro 
gratuito de agua
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Las ganas de disfrutar tras la pandemia hacen que el consumo
fuera del hogar crezca un 10%
La motivación de la celebración y la fiesta para el consumo fuera del hogar (OOH por sus
siglas en inglés) es una de las que mejor se está recuperando después del Covid. Esta
recuperación económica se percibe sobre todo en estos días en los que se tiene tener más
tiempo libre y pensar menos en los gastos, según lo constatan las cifras facilitadas a EFE
por Cristina García Fuente, experta en paneles de consumo y restauración de la empresa de
datos Kantar.
original

Las ganas de disfrutar tras la pandemia hacen que el consumo fuera del hogar crezca un 10% / J.J. Guillen / efe

Los españoles tienen ganas de disfrutar el verano con amigos y la familia, como lo hicieron en
la Semana Santa, sobre todo después de haber vivido una pandemia, y ese deseo por
celebrar esta haciendo que una de las motivaciones para consumir fuera de casa, la del
placer, suba ya un 10% en lo que va de año.
La motivación de la celebración y la fiesta para el consumo fuera del hogar (OOH por sus
siglas en inglés) es una de las que mejor se está recuperando después del Covid. Esta
recuperación económica se percibe sobre todo en estos días en los que se tiene tener más
tiempo libre y pensar menos en los gastos, según lo constatan las cifras facilitadas a EFE por
Cristina García Fuente, experta en paneles de consumo y restauración de la empresa de datos
Kantar.
Tras un mes de mayo y junio, donde la climatología ha impactado en el consumo de terrazas,
los españoles están saliendo con familiares y amigos para divertirse y relajarse y están
incluyendo en sus planes una comida o cena en un restaurante, a pesar de tener que hacer
una ingeniería con su bolsillo ante la subida del coste de la vida.

Planificación
No obstante, esa situación económica está haciendo también que tome cada vez mayor peso
a la hora de salir a consumir fuera la planificación frente a la improvisación. En el último año,
los españoles han dejado de hacer un 7% de actos sin planificar, de forma improvisada en
este sentido. El momento que más está triunfando para el consumo fuera es el de la comida
del mediodía ya que acumula casi la mitad del gasto del OOT (el 46%, según datos de Kantar,
un 2% más que el año pasado).
De esas ganas de exprimir el tiempo libre da cuenta la plataforma de reservas online  TheFork,
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que según asegura ha registrado un aumento del 26% de ellas durante el mes de julio, con
respecto al mismo periodo en 2019. Y el 80% de sus clientes, según la encuesta que ha
realizado, tiene la intención de salir más de bares y restaurantes durante sus vacaciones de
agosto. El 48% planea gastar en cada comida o cena una media de entre 25 y 30 euros y el
23% menos de 25 euros.
La tendencia es la de socializar y disfrutar más, según el portavoz de la Organización de
Consumidores y Usuarios (OCU) Alejandro Marín, que cree que muchas familias están
reduciendo partidas de gastos dadas las circunstancias, pero parece que en la que menos es
en la de este tipo de ocio. La solvencia baja, pero se sigue saliendo y viajando porque, según
Marín, se registran niveles de ocupación que posiblemente van a superar los niveles
prepandemia.

Financiación
Eso le lleva concluir que o bien se están ajustando las partidas de gasto o bien se está
incrementando el endeudamiento ligado a tirar  de financiación con la tarjeta de crédito o con
una oferta  de un préstamo al consumo.
Algunas partidas se pueden ajustar, y así lo están haciendo muchas familias, según Marín, con
un modelo de vacaciones más low cost, priorizando segundas residencias en el pueblo, en la
montaña o playa, o con opciones más económicas como el campin o compartiendo
apartamento con amigos o familia. Para los que decidan recurrir a la financiación para pasar el
verano, OCU recomienda optar por canales tradicionales, donde los intereses rondan el 7%
con ofertas desde 5% TAE, mucho más bajos que los llamados créditos rápidos, en los que
han detectado hasta casos del 1.000%
Uno de los consejos para no endeudarse en vacaciones es priorizar el efectivo o usar tarjetas
prepago, ya que así somos conscientes de lo que gastamos, y evitar las tarjetas de crédito del
tipo revolving  que incluyen intereses en torno al 20% de media y donde la deuda se va
engordando. Pero, sobre todo, para que el consumo y las salidas se ajusten a la solvencia de
cada hogar lo mejor es planificar y tener controladas las partidas que se van a destinar a
desplazamientos, salir a comer o cenar y a otros gastos ya habituales.
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La gala contra el cáncer de Marbella reúne a unos 500 comensales
La venta de entradas ha llegado a los 120.000 euros de ingreso, una cifra que consolida a la
Gala Contra el Cáncer de Marbella. La Asociación Española Contra el Cáncer vuelve a
obtener "un éxito rotundo" en la XXXVIII Cena de Gala de la Junta Local de Marbella que se
ha celebrado en Finca La Concepción con casi 500 comensales, la capacidad máxima
prevista.
original

La venta de entradas ha llegado a los 120.000 euros de ingreso, una cifra que consolida a la
Gala Contra el Cáncer de Marbella
La Asociación Española Contra el Cáncer vuelve a obtener "un éxito rotundo" en la XXXVIII
Cena de Gala de la Junta Local de Marbella que se ha celebrado en Finca La Concepción
con casi 500 comensales, la capacidad máxima prevista.
La venta de entradas ha llegado a los 120.000 euros de ingreso, una cifra que consolida a la
Gala Contra el Cáncer de Marbella "como la cita solidaria más importante de España, al
recaudar sobradamente más de 200.000 euros en una sola noche".
A la venta de entradas de este año se suma lo obtenido en la subasta, la rifa y la Fila Cero,
"que ha sido la más exitosa de la historia de la Gala al alcanzar los 40.000 euros". A todos
estos ingresos habrá que restar los gastos de organización, que se han conseguido reducir
respecto al año anterior, para poder obtener el balance final "que casi con toda seguridad va a
estar por encima del obtenido en las galas anteriores".
Un año más, todos los beneficios de esta edición se van a emplear en financiar proyectos de
investigación y en sufragar todos los programas y servicios que la Asociación Española Contra
el Cáncer presta de manera gratuita, a pacientes y familiares, en la ciudad de Marbella, han
señalado en un comunicado.
Además del presidente de la junta local de la Asociación Española Contra el Cáncer en
Marbella, Santiago Gómez-Villares, la asociación también estuvo representada por el
presidente de la junta provincial en Málaga, Joaquín Morales Rubio, que además ostenta en la
actualidad el cargo de representante de la asociación en Andalucía y el equipo encargado de
organizar la Gala que está formado por la vicepresidenta de Marbella, Setareh Mohregui y los
vocales María Matías, José Higuera, Francisco Sánchez y Javier Muñiz.
Gómez-Villares destacó "el papel principal que tienen los voluntarios en todo lo que hace la
Asociación" y agradeció "la colaboración del Ayuntamiento y de las empresas que han
colaborado".
"La organización de una Gala de este tipo se sustenta en tres pilares fundamentales. Los
voluntarios que lo dan todo, sin mirar el reloj y olvidándose durante muchos días de familia y
amigos; en el apoyo institucional, que en nuestro caso nos brinda el Ayuntamiento y en la
colaboración del tejido empresarial, porque son los que aportan la tranquilidad económica para
emprender la aventura de organizar una Gala de este tipo. A todos ellos quiero brindarles, en
nombre de los pacientes de cáncer, mi más profundo agradecimiento", ha señalado.
Así, ha dado las gracias por "hacer posible este éxito un año más. Les aseguro que su
generosidad será bien empleada en el apoyo y cuidado de pacientes de cáncer y en más
investigación contra la enfermedad".
RECONOCIMIENTOS
La Gala Contra el Cáncer ha sido también el escenario para entregar la segunda edición del
premio The Fighter (luchador o luchadora), que tiene carácter anual y cuyo objetivo es
reconocer la aportación que hagan personas o instituciones en la normalización de la palabra
cáncer para que todos los pacientes tengan las mismas oportunidades a la hora de enfrentarse
a la enfermedad.
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En esta segunda edición, la sede de Marbella ha decidido distinguir a la actriz y cantante
Lolita Flores, "por su contribución a la normalización del cáncer y por dar visibilidad a las
personas que luchan contra la enfermedad desde el anonimato. Lolita es un personaje público
que ha participado en diferentes campañas de prevención siendo, además, un ejemplo de
superación en su lucha personal contra la enfermedad".
Lolita Flores, que recibió el premio de manos de Santiago Gómez Villares y Setareh Mohregui,
ha destacado la importancia que tiene la investigación contra el cáncer para acabar con la
enfermedad y tuvo un recuerdo emocionado para sus padres, ya que ambos fueron pacientes
de cáncer.
Durante la celebración de la Gala la sede local de Marbella entregó por primera vez un
reconocimiento a aquellas empresas que durante el año pasado se han significado por su
compromiso y colaboración con la Asociación Española Contra el Cáncer.
En esta edición se distinguió a: Aalto; Ark Architects; Ayuntamiento de Marbella; Beso Beach
Estepona; Building the Future; Fernando Moreno construcciones; Fundación La Caixa; GVA
Gómez-Villares & Atencia abogados; Joyería Gómez & Molina; Montero Aramburu abogados;
Policía Nacional de Marbella; Prime Invest y Puerto José Banús.
La XXXVIII Gala Contra el Cáncer de Marbella ha estado conducida por la presentadora de
Canal Sur Eva Ruiz y por Poty Castillo. Además de sortear el tradicional cofre de joyas de
Gómez&Molina Joyeros, fueron los encargados de presentar a los artistas de este año que han
sido Juan Peña y Marilia Andrés, componente del grupo 'Ella baila sola'. El fin de fiesta corrió
a cargo del DJ de fama internacional, Kike Supermix.
La Gala de Marbella volvió a reunir a un gran número de personajes solidarios, entre los que
se encontraban políticos, empresarios, artistas y rostros habituales del verano marbellí.
Por favor, ayúdanos a seguir ofreciéndote la mejor información desactivando el bloquedaor de
publicidad.
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ABC 

SEVILLA 

El secretario general del PSOE-A, Juan 

Espadas, ha advertido de que el Gru-

po Socialista «no sólo apoya» la inicia-

tiva del Grupo Mixto-Adelante Anda-

lucía para crear en el Parlamento an-

daluz una comisión de investigación 

sobre presuntas irregularidades en 

contrataciones de la Junta por el pro-

cedimiento de emergencia en el mar-

co del Servicio Andaluz de Salud (SAS), 

sino que «probablemente la tengamos 

que solicitar a la vista de que el Go-

bierno andaluz sigue escabulléndose 

y buscando fórmulas para no darnos 

la documentación» sobre esos contra-

tos, que suman 243 millones de euros. 

En declaraciones a Europa Press, el 

también presidente del Grupo Socia-

lista recuerda que el pasado 27 de ju-

lio, en la sesión de control al Gobier-

no andaluz en el Pleno del Parlamen-

to, pidió al jefe del Ejecutivo 

autonómico, Juanma Moreno, que «fa-

cilite» el informe de la Intervención 

de la Junta sobre la fiscalización de los 

contratos de emergencia del año 2020, 

cuando desde esa instancia ya se «aler-

taba» al presidente de la Junta de que 

«se estaban efectuando contratos que 

no cumplían las normas legales». 

Dicho informe, según incidió Espa-

das, «emitía salvedades y opiniones 

desfavorables sobre una forma de ac-

tuar» que no habría sido «puntual», 

sino que habría continuado incluso 

cuando «ya no había» emergencia por 

la pandemia de Covid, según ha de-

nunciado el líder socialista, que ha re-

marcado que por parte de la Junta «ar-

gumentaron al principio» que esa for-

ma de contratación «era para reducir 

las listas de espera» en la sanidad an-

daluza, pero éstas «han crecido mu-

cho más en estos dos años, tanto las 
de espera quirúrgicas como las de es-

pecialidades», señaló. 

«Por tanto, no es esa la razón» que 

justifique esas contrataciones, «y si es 

así, se han gestionado mal los recur-

sos públicos y se ha beneficiado a em-

presas concretas», según ha sosteni-

do el líder socialista antes de agregar 

que Juanma Moreno debe entender 

que, «cuando no se utiliza la concu-

rrencia pública o los principios de pu-

blicidad» para realizar esas contrata-

ciones, «es lógico que le pregunten y 

que él tenga que dar explicaciones», y 

«encima no nos puede echar la bron-

ca. Que se la eche a los que hayan po-

dido gestionar mal los recursos públi-

cos», explicó Espadas. 

Espadas aclaró asimismo que des-

de el PSOE-A «no hemos preguntado» 

a la Junta «sobre cómo se han gestio-

nado esos contratos de emergencia 

durante» la pandemia de Covid, te-

niendo en cuenta que «todas las ad-

ministraciones» hicieron lo que se 

pudo «para atender la emergencia sa-

nitaria». Pero resalta que «a partir del 

mes de enero y de mayo de 2021, «la 

Junta y el señor Moreno Bonilla han 
continuado dos años más, hasta hace 

un par de meses, abusando de esa con-

tratación a dedo de una forma abso-

lutamente opaca y, claramente, a nues-

tro juicio, al margen de la legalidad».

La izquierda abrirá  
el curso pidiendo 
investigar contratos 
de la pandemia

∑ El PSOE y Adelante 
acusan a la Junta de 
ocultar el destino de 
243 millones de euros

El secretario general de los socialistas andaluces, Juan Espadas  // JUAN FLORES
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Manuel Ruesga 

Carpetazo al humedal de Sevilla 
Este. En respuesta a la solicitud 
del Ayuntamiento de informa-
ción sobre la inclusión del siste-
ma de lagunas temporales de Se-
villa Este en el Inventario de Hu-
medales de Andalucía, la Junta 
de Andalucía concluye que estos 
terrenos de aguas superficiales o 
subterráneas de poca profundi-
dad no cumplen los criterios es-
tablecidos para su inclusión. 

En la resolución de la Direc-
ción General de Espacios Natura-
les Protegidos se expone que, de 
conformidad con el artículo 5 del 
Decreto 98/2004, es necesario 
que un humedal cumpla alguno 
de los criterios establecidos para 
ser incluido en el Inventario de 
Humedales de Andalucía. 

Una vez valorada la solicitud 
presentada tras una aprobación 
plenaria del 16 de febrero de 
2022 y tras ser informado por el 
Servicio de Espacios Naturales 
Protegidos de la Delegación Te-
rritorial de la Consejería de Sos-
tenibilidad, Medio Ambiente y 
Economía Azul en Sevilla, los téc-
nicos concluyen que el humedal 
de Sevilla Este no cumple los cri-
terios establecidos para su inclu-
sión en el Inventario de Humeda-
les de Andalucía, “por lo que no 
procede iniciar la tramitación del 
procedimiento de inclusión con-
forme al artículo 7 del Decreto 
98/2004, de 9 de marzo, por el 
que se crea el Inventario de Hu-
medales de Andalucía y el Comi-
té Andaluz de Humedales”. 

No obstante, el director gene-
ral de Espacios Naturales Prote-
gidos reconoce el amplio apoyo 
social que “impulsa la recupera-
ción de la zona referida y su inte-

gración en el futuro Anillo Verde 
de la ciudad de Sevilla, esperan-
do que dichas voluntades lle-
guen, en la medida de lo posible, 
a buen término”. 

Estos humedales se hallan en 
las zonas verdes entre los par-
ques de Torreblanca y Tamargui-
llo, y también hay un conjunto de 
lagunas temporales en Sevilla Es-
te. Se trata de espacios con una 
riqueza natural en entornos que 
constituyen un referente de pro-
tección en la legislación comuni-
taria, si bien actualmente se en-
cuentran amenazados y en la-
mentable estado de degrada-
ción. 

Las lagunas temporales, pese a 
encontrarse entre los sistemas 
más complejos y productivos del 
planeta, también son los más frá-

giles y amenazados en el área 

mediterránea. Se trata de ecosis-
temas singulares con distinto pe-
riodo de encharcamiento, depen-
dientes del nivel freático y de las 
precipitaciones, que se encuen-
tran en la llanura de inundación 
de dos antiguos arroyos tributa-
rios del Ranillas, en una zona co-
nocida como El Sapo, en el distri-
to Este de Sevilla. 

Con las lluvias se llenan de 
agua y vida, acogiendo especies 
de flora y fauna amenazada que, 
con la llegada de la estación seca, 
se atesoran en estructuras de re-
sistencia capaces de combatir la 
aridez, llegando a pasar comple-
tamente desapercibidas. En ellos 
se registra una comunidad de es-
pecies nativas muy interesante, 
funcionando como un humedal 
de zonas áridas entre los parques 
urbanos. 

La Plataforma Salvemos el Ani-
llo Verde del Este (SAVE), a la 
que se han adherido más de una 

La Junta da 
carpetazo al 
humedal de 
Sevilla Este

l La 
Dirección 
General de 
Espacios 
Naturales 
Protegidos 
concluye 
que el 
terreno no 
cumple los 
criterios 
establecidos  
para su 
inclusión en 
el inventario 
de la Junta 
de Andalucía
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veintena de colectivos entre los
que se encuentran SEO/Birdlife,
WWF, Greenpeace y Ecologistas
en Acción, recoge una serie d
acuerdos entre los que se en-
cuentran firmar un acuerdo de
Custodia del Territorio y plantear
las bases para un proceso de par-
ticipación en el desarrollo del fu-
turo Anillo Verde de Sevilla. 

Uno de los potenciales de este
gran Anillo Verde sería este com-
plejo de lagunas temporales que
se consideran hábitats de interés
comunitario, con la denomina-
ción de Hábitat 3170, lagunas y
charcas temporales mediterrá-
neas de acuerdo a la directiva eu-
ropea y que, dado su enorme po-
tencial, según recoge la Ley del
Patrimonio Natural y la Biodiver-
sidad, merecen ser tenidas en
cuenta de cara a su conservación.

El interés de la plataforma es
contribuir a detener su avanzado
estado de degradación y hacer
compatible el crecimiento urba-
no con el respeto por la naturale-
za. Continuando con la labor de
difusión de sus valores, como la
biodiversidad y los servicios eco-
sistémicos que proporcionan las
zonas verdes y los humedales co-
mo el de Sevilla Este, en grave es-
tado de retroceso a nivel global,
proponen la recuperación y pro-
tección de las mismas dentro del
Anillo Verde.

1. Imagen de archivo del 

humedal de Sevilla Este lleno  

de agua. En estas circunstancias 

es frecuente que acudan a él  

los rebaños. 2. Aspecto que 

presenta actualmente la laguna 

de El Sapo, tras un año marcado 

por la falta de precipitaciones.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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R. S.  

La Universidad pública Pablo de 
Olavide (UPO)  ha licitado por 
algo más de 374.000 euros (IVA 
incluido) el contrato para la re-
dacción del proyecto básico y de 
ejecución, así como del estudio 

de seguridad y salud y dirección 
facultiva de obra, con el que re-
cuperar la antigua central tér-
mica heredada de la Universi-
dad Laboral. El plazo de ejecu-
ción es de seis meses. Se pueden 
presentar ofertas hasta el 31 de 
este mes de agosto. El criterio 

que más pesará para la adjudi-
cación será el de la oferta eco-
nómica, con un máximo de 40 
puntos. Le siguen la garantía de 
asistencia técnica gratuita du-
rante el periodo de vigencia de 
la responsabilidad “decenal de 
la obra” –30 puntos máximo– y 
el del compromiso de Registro 
de Certificado Energético, con 
otros 30 puntos de máxima. 

Hace tan sólo unas semanas, 
la UPO fallaba los premios del 
concurso de arquitectura que 
lanzó para buscar una propues-

ta concreta de rehabilitación. La 
titulada Ex machina se ha alza-
do con el primer premio por su 
planteamiento “completo” del 
entorno y su intervención “sere-
na, con ausencia de espectacu-
laridad y lenguaje contemporá-
neo”. La propuesta del estudio 
Sursuroeste Arquitectos ha ob-
tenido 5.000 euros como gana-
dora del concurso. Su plantea-
miento arquitectónico parte de 
“un estudio muy completo del 
entorno” y diseña “una cone-
xión con el campus y de los ac-

cesos muy adecuados”. 
Con motivo del fallo del con-

curso, el rector de la UPO, Fran-
cisco Oliva, resaltaba la “impor-
tancia” de incorporar al campus 
el edificio de la térmica, ya que 
“liberará un espacio muy nece-
sario para la Universidad, en un 
entorno muy frecuentado”. Del 
proyecto ganador, ha destacado 
que es “una solución arquitectó-
nica no sólo para el edificio sino 
para la zona”, así como su 
“apuesta por la sostenibilidad”. 

La rehabilitación de la anti-
gua central térmica cuenta con 
un presupuesto de 3.724.989 
euros, de los cuales 2.924.597 
euros serán financiados en el 
marco del Plan de Impulso a la 
Rehabilitación de Edificios Pú-
blicos (Pirep), con fondos Next 

Generation EU a través del Plan 
de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia del Gobierno 
de España, gracias al convenio 
suscrito con la Consejería de 
Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos de la Junta de Anda-
lucía. 

La Universidad Pablo de Ola-
vide financiará los 800.392 eu-
ros restantes en una actuación 
para una superficie total de 
1.955 metros cuadrados. Una 
vez rehabilitado, el edificio de 
la Central Térmica del campus 
de la UPO se convertirá en un 
espacio coworking con zonas 
compartidas.

La UPO licita por más de 374.000 euros 
el proyecto para la antigua térmica

l La universidad financiará los 800.392 

euros restantes de esta actuación l El plazo 

de ejecución de las obras es de seis meses

M. G. 

Recreación de cómo quedará el edificio tras la intervención.

La propuesta ‘Ex 
machina’ se alzó    
como ganadora para la 
reforma en el concurso
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EDITORIAL

Respuesta desigual ante la sequía

M
AS de un centenar de municipios 
de Huelva, Cádiz, Málaga, Córdo-
ba y Sevilla sufren restricciones de 
agua con cortes en el suministro, 

en buena parte de ellos, de ocho y más horas. 
Cientos de piscinas privadas han tenido que 
cerrar. La situación de los embalses en Anda-
lucía, con apenas a un 23% de su capacidad de 
almacenamiento, es más que preocupante. 
Los niveles de la cuenca del Guadalquivir son 
inferiores y algunas presas de la provincia de 
Córdoba se hallan prácticamente secas. El 
pantano de la Viñuela, del que se nutren los 
cultivos de productos tropicales que suponen 
una de las mayores riquezas de la comarca 
malagueña de la Axarquía, registra un 8%. El 
goteo de medidas para reducir el consumo to-

davía se anuncian con timidez. El Ayunta-
miento de Málaga se ha sumado a otros del li-
toral andaluz que decidieron cerrar las duchas 
de las playas. No así los lavapiés. El temor al 
impacto negativo sobre el turismo en plena 
temporada todavía pesa más que este escena-
rio de sequía. El propio presidente andaluz 
siempre emplazó a septiembre para no erosio-
nar los resultados de esta industria funda-
mental para la comunidad aunque la Junta ya 

alerta de que la falta de agua limitará el creci-
miento previsto para este año. El último infor-
me de Greenpeace asegura que Andalucía su-
frirá en mayor número e intensidad este tipo 
de episodios y pone el acento en la necesidad 
de ajustar la agricultura intensiva e industrial 
para adaptarlas a los recursos disponibles. El 
problema es que los principales motores eco-
nómicos de la región demandan el agua casi 
como materia prima. Y las respuestas de las 
administraciones han consistido hasta ahora 
en denunciar la responsabilidad de las contra-
rias en los múltiples incumplimientos en ma-
teria de infraestructuras hídricas que se arras-
tran desde hace décadas. Es más que urgente 
planificar y ejecutar el futuro. Y afrontar el 
presente con realismo y sin más medias tintas.

Los principales motores económicos  
de Andalucía demandan agua casi como 
si fuera la materia prima de su riqueza.  
Es urgente planificar y ejecutar el futuro
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Un videojuego con 
mucho arte y compás

S. V. 
 

La empresa asociada al Sevilla 
Convention Bureau, Museo del 
Baile Flamenco, es protagonista  
y lugar de referencia de uno de 
los videojuegos online más exito-
sos de las últimas temporadas: Ti-

me Princess. Después del 
Kunsthistorisches Museum de 
Viena y el Louvre de París, las ca-
racterísticas, la temática y la mu-
seografía del Museo del Baile Fla-
menco en Sevilla han atraído a 
los organizadores e invitado al 
Museo a formar parte de las gran-
des ligas de las nuevas tecnolo-
gías de entretenimiento virtual. 

La reputación del museo y de 
Sevilla se verá reforzada por su 
colaboración con el proyecto Ti-

me Princess, videojuego online 
desarrollado por IGG. De esta 
forma el Museo evoluciona como 
referencia mundial, en un mun-
do digital donde se fusionan fan-
tasía e ilusión con las culturas lo-

cales y que ha cautivado a unos 
10 millones de jugadores de todo 
el mundo. En esta ocasión la pro-
tagonista de la aventura gráfica 
visitará Sevilla para adentrarse 
en el universo mágico del fla-
menco e introducirlo en su Reino 
de las Historias.  

El juego está disponible en su 
versión sevillana desde el 1 de 
agosto. La propia historia del 

Museo, sus elementos y la distin-
ción del Flamenco como Patri-
monio de la Humanidad han ser-
vido de inspiración para el uni-
verso que desarrolla la compañía 
multinacional de videojuegos 
móviles IGG. Algunos de esos ar-
tículos extrapolados del plano 
real al digital son los trajes histó-
ricos de leyendas del baile que 
pueden verse en el museo.

l La Plaza del 

Triunfo, Torre Sevilla o 

el Museo del Baile 

Flamenco,  escenarios 

en ‘Time Princess’

M. G. 

Cristina Hoyos delante del cartel promocional del videojuego.
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EP MADRID 

La nueva legislatura supondrá la 
llegada al Senado de al menos cua-
tro barones autonómicos del 
PSOE que perdieron la Presiden-
cia tras las elecciones del 28-M, co-
mo son el caso de Javier Lambán, 
de Aragón; Ximo Puig, de la Co-
munidad Valenciana; Guillermo 
Fernández Vara, de Extremadura, 
y Concha Andreu, de La Rioja. 

En el caso de los tres primeros, 
desembarcarán en el Senado tras 
ser designados por sus Parlamen-
tos autonómicos, mientras que la 
ex presidenta de La Rioja fue ele-
gida en las urnas el 23 de julio. 

Tras perder sus respectivas pre-
sidencias, estos cuatro barones so-
cialistas han encontrado un hueco 
en el Senado para esta legislatura. 
Allí la bancada socialista es la se-
gunda fuerza, ya que el PP obtuvo 
la mayoría absoluta en la institu-
ción en las elecciones generales, lo 
que le asegurará, entre otras co-
sas, la Presidencia de la Cámara. 

En la bancada socialista tam-
bién estarán otros rostros conoci-
dos del partido como la ex presi-

denta de Andalucía, Susana Díaz, 
que sigue con su escaño por desig-
nación autonómica. También se 
podrá ver al actual líder de los so-
cialistas andaluces, Juan Espadas, 
y su homólogo en la Comunidad 
de Madrid, Juan Lobato. 

En el caso de la balear Francina 
Armengol, que perdió el Gobierno 
autonómico después del pacto de 
PP y Vox tras el 28-M, su destino ha 
sido finalmente el Congreso, don-
de fue cabeza de lista. 

Por su parte, el PP, que ha conse-
guido la mayoría absoluta , conta-
rá con varias caras conocidas en el 
hemiciclo, como la del portavoz 
del grupo en la pasada legislatura, 
Javier Maroto, o el ex líder en An-
dalucía Javier Arenas. 

Asimismo, las elecciones del 23-
J dejaron al vicesecretario de Co-
ordinación Autonómica y Local 
del PP, Pedro Rollán, como el sena-
dor más votado, por lo que repeti-
rá, como Pío García-Escudero. 

Los grandes barones del Partido Socialista 
desembarcan en el Senado tras el 28-M
Los ex presidentes 

cambian sus comunidades  

por Madrid después de 

perder sus gobiernos

JAVIER LIZON / EFE 

Los populares también tendrán caras conocidas en la Cámara Alta.
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J. J. MADUEÑO 
MÁLAGA 

U
na reportera de la televisión 
noruega sondea en directo 
a varios turistas en el cen-
tro de Sevilla. Con un hela-

do derretido en la mano, al mediodía, 
con más de 40 grados en la calle, la 
turista le dice en inglés que hace mu-
cho calor mientras está sentada en 
un banco. El clima con máximas de 
42 grados en la costa durante olas 
puntuales se antoja como un hándi-
cap a combatir para no ahuyentar a 
los turistas en los próximos años. Un 
simple paseo por ciudades, hoteles, 
chiringuitos o fiestas populares dan 
una idea de las estrategias que siguen 
los municipios y los empresarios para 
que las altas temperaturas no sean 
un problema para seguir atrayendo 
millones de turistas. Este año las ocu-
paciones hoteleras estarán en vera-
no por encima de 86% en agosto y con 
una previsión de incremento del 10% 
en la reserva de última hora. «Los días 
de calor crece el ‘booking’ de los ho-
teles», señalan desde la Federación 
Andaluza Hoteleros de Andalucía.  

La región está acostumbrada a li-
diar con las altas temperaturas. Los 
centros históricos peatonales suelen 
tener toldos para dar sombra. En las 
fiestas populares, como la Feria de 
Málaga, que es ahora en agosto, se dis-
ponen periquitos que riegan y refres-
can el ambiente. Los chiringuitos 
aprovechan las reformas para poner 
ventiladores en los techos y máqui-
nas de aire acondicionado. Los par-
ques de hamacas en las playas pro-
curan ser grandes espacios de som-

bra donde estar frescos al salir del 
agua. Los hoteles están obligados a 
la climatización y las piscinas son un 
oasis dónde combatir las excesivas 
temperaturas.  

En los días donde más 
aprieta el sol se cambia la 
arena por el sol de la pis-
cina. Muchos son ritua-
les ya asumidos por 
los que vienen. La 
ropa de tejidos na-
turales o las 
fuentes activas 
para poder hi-
dratarse. En 
muchas playas 
hasta espacio 
con palmeras 
para procurar 
sombras natu-
rales, sumados 
al mar o la pis-
cina, porque el 
agua es el refres-
cante principal de 
los que eligen pasar 
las vacaciones en An-
dalucía. 

El calor eleva los cos-
tes de las empresas. Cuan-
to más calor hace más necesi-
dad de agua hay. Según la patronal 
hotelera, los turistas en verano en An-
dalucía se duchan hasta tres veces de 
media con el gasto de agua que eso 
supone y el aumento de los costes de 
los recursos hídricos. Además, hay 
trampas que no se ven, que son míni-
mas, pero que los clientes hacen y ge-
neran gasto a las empresas, como es 
el dejar puesta una tarjeta para que 
no se desconecte a luz y tener la ha-

bitación fresca cuando 
se vuelve la playa o la 

piscina.  
El objetivo en todo 

caso es ofrecer la co-
modidad necesaria 
para el que turista 
no se espantado por 
las alta temperatu-
ras, ya que la región 
tiene en esta indus-
tria uno de sus prin-

cipales motores eco-
nómicos. Y se consi-

gue. El calor no se nota 
en las estadísticas, que 

este año 2023 vuelve a ir 
al alza. La previsión de la 

Junta de Andalucía es que 
este verano pasen por la región 

11,5 millones de turistas. Cifras 
superiores en un 5% a las del año pa-

sado y un punto porcentual por enci-
ma de las de 2019, el año de referen-
cia anterior a la pandemia. Los hote-
leros esperan que haya 20,7 millones 
de pernoctaciones en el período esti-
val. Este dato supone un incremento 
del 6,4% con respecto a 2022.  

Este año crecen el turismo nacio-
nal un 1,6% con once millones de tu-
ristas y también el mercado interna-
cional un 12,6% con la llegada de más 

Andalucía se 
adapta al calor 
extremo para 
no perder el 
flujo de turistas
∑ Zonas refrigeradas, toldos en las calles 

o periquitos con agua en las ferias son 
algunas de las propuestas 

∑ El sector no cree que la previsión de  
temperaturas disparadas vaya a 
disminuir el número de visitas a la 
comunidad en los próximos años

TRUCOS PARA TOLERAR 

LAS OLAS DE CALOR  

Arriba, una terraza de Sevilla 

con piscina. Abajo, colocación 

de toldos que dan sombra en la 

calle Cruz Conde, en el centro 

de Córdoba  // VANESSA GÓMEZ / 

VALERIO MERINOD
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de 9,7 millones de personas. Los ae-

ropuertos también notan la avalan-

cha, sin importar hasta dónde llegue 

el termómetro. Este verano están pre-

vistos un 15% más de asientos más 

que el año pasado en aviones con des-

tino a Andalucía. Son 5,5 millones de 

pasajeros en más de 31.500 vuelos. El 

32% de los visitantes son de Italia y 

el 31% de Alemania. Clientes que bus-

can en su mayoría el sol y playa.  

Desde la Consejería de Turismo 

aseguran que se están cumpliendo 

las previsiones y que se ha vuelto a 

la normalidad. La temporada estival 

es para la costa, cuando el interior y 

las grandes ciudades entran en su 

temporada más baja. Las ocupacio-

nes del interior en Andalucía sin la 

última hora están cerca del 70%, mien-

tras que la costa, donde llegan los 

grandes desembarcos está ya por en-

cima del 85%. La tendencia vislum-

brada es una vuelta «a la normalidad 

anterior la pandemia». La primera 

opción son los destinos de sol y pla-

ya, frente a los espacios abiertos de 

naturaleza e interior, que tuvieron 
un ‘boom’ desde 2020.  

El mercado ya se regula por sí mis-

mo. Cuando el sol aprieta, el interior 

entra en temporada baja, con pre-

cios más bajos y menor ocupación. 

En ese momento es cuando sobre sa-

len la zona de baño. Aunque ahí tam-

bién hay matices. Desde la Federa-

ción Española de Agencias de Viajes 

se observa que en verano ciudades 

como Sevilla o Córdoba pierden tu-

ristas nacionales debido a las eleva-

das temperaturas, pero no es así con 

los turistas internacionales. «Los ex-

tranjeros siguen yendo a estos des-

tinos cuando hace 40 grados», afir-

ma José Manuel Lastra, vicepresiden-

te de esta federación nacional, que 

tiene una comisión contra el cambio 

climático para mejorar la experien-

cia de los turistas. 

Incidencia 

El turismo interior se ve 
afectado por la previsión 
de calor extremo, pero en la 
costa no baja la demanda 

Buen año 

A pesar de las olas de calor, 
2023 va a ser un buen 
verano, con incremento de 
visitas del 5% respecto a 
2022 y un 1% respecto a 
2019, antes del Covid
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LA ENTREVISTA

E
nrique Tomás nació en Bada-
lona (Barcelona) hace 56 años 
pero ha convertido Sevilla, una 
ciudad que conoce muy bien y 

a la que vino por primera vez con 15 años, 
en uno de los objetivos estratégicos de 
su compañía, especializada en la comer-
cialización de jamón de alta calidad. 
Está a punto de firmar un contrato con 
la organizadora de la gala de los Grammy 
que se celebrará en Sevilla y apoya a Si-
mof y a otros eventos y certámenes que 
salieron de la capital andaluza, donde 
realizó en 2015, en el Instituto San Tel-
mo, un máster en alta dirección de ca-
denas alimentarias. Su empresa, que 
tiene más de cien tiendas repartidas por 
España, Francia, EE.UU., Reino Unido, 
Italia, México, Puerto Rico, República 
Dominicana, Argentina y Perú, atrave-
só momentos críticos en 2020 a causa 
de la pandemia pero logró recuperarse 
y espera facturar este año más de 180 
millones. 
—Facturó más de 107 millones el pa-
sado año pero se define como un ten-
dero... 
—Es que soy un tendero. Estuve a pun-
to de firmar un contrato para mandar 
cien mil bocadillos de jamón con moti-
vo de la visita del Papa a Lisboa. Al fi-
nal no se pudo cerrar pero estaba dis-
puesto a hacerlo a pérdidas. Porque un 
tendero pone la venta por delante de 
todo lo demás. Vender es un triunfo, in-
cluso aunque no ganes dinero. 
—¿Hay que empezar perdiendo dine-
ro para poder ganarlo después? 
—A veces, sí. Si hubiera podido man-
dar los cien mil bocadillos de jamón a 
Lisboa, lo hubiera hecho, por supues-
to, con mi marca (Enrique Tomás) para 
que se conociera allí y lo conocieran 
las personas de todo el mundo que han 
ido a ver al Papa. 
—Empezó a trabajar con 12 años, eso 
ahora se vería mal... 
—Yo soy el menor de once hermanos. 
Mis padres, que nacieron en Orihuela, 

emigraron a Barcelona. Mi padre mon-
tó una lechería cuando tuvo su tercer 
hijo porque el trabajo que tenía no le 
daba para vivir. Aquella lechería se fue 
convirtiendo en una tienda de ultrama-
rinos y con 8 años yo ya tenía que echar 
una mano en casa. Pero eso era lo nor-
mal en aquella época. Mis amigos ha-
cían lo mismo con sus padres, no es que 
yo fuera especial. Yo fui el que más es-
tudió en mi casa pero con 12 años, cuan-
do acabé la EGB, nadie me preguntó qué 
quería estudiar porque había que tra-
bajar. Yo entendí que mi padre en aquel 
momento quería seguridad para su fa-
milia y dejé el colegio y me dediqué a 
tiempo total a la tienda. 
—¿Y qué fue lo primero que apren-
dió? 
—Aprendí de todo pero de lo primero 
que me di cuenta es de que el jamón no 
estaba en su sitio. La gente venía a com-
prar jamón serrano, como se llamaba 
entonces al ibérico, y no se les atendía 
como es debido. Me di cuenta de que el 
jamón tenía mucho recorrido. 
—Han pasado 44 años y el recorrido 
ha sido enorme. 
—Pues el jamón aún no está en su si-

tio. Estoy convencido de que tiene mu-
cho más recorrido por delante. Hoy 
hemos pedido jamón en un restauran-
te y nos han puesto paletilla. Además, 
estaba más curado de la cuenta y en-
cima estaba mal cortado. Aún así, es-
taba bueno y nos lo hemos comido. El 
jamón es un producto tan agradecido 
que soporta todo eso. Pero yo me pre-
gunto por qué no lo hacemos bien.  
—En Andalucía se hace muy buen ja-
món. 
—Sí. Especialmente el del Valle de los 
Pedroches y el de Jabugo. En las catas 
ciegas que hacemos por toda España 
suele ganar el primero, que es muy sa-
broso, pero el de Jabugo también está 
buenísimo. Tiene un sabor más inten-
so y es el que más gusta en Sevilla. 
—Va a ser patrocinador de los Grammy 
en Sevilla y se ha hecho con la conce-
sión de varios espacios en el aeropuer-
to de San Pablo. ¿Por qué ha decidido 
apostar por la ciudad? 
—Es imposible crear una marca mun-
dial de jamón sin haber triunfado en Se-
villa. Sevilla es al mundo del jamón como 
la Maestranza al mundo de los toros. En 
2015 hice un máster aquí de cadenas ali-
mentarias, en el Instituto San Telmo, 
por el que han pasado todos los gran-
des mandatarios españoles del sector 
de la alimentación. Nosotros hemos co-
gido siete locales en el aeropuerto de 
Sevilla, cuatro ya están abiertos y tres 
a punto de abrirse. Si Dios quiere, todos 
ellos facturarán unos 20 millones de eu-
ros al año. Yo llevo años y años com-
prándole a grandes fabricantes de Se-
villa como Romero Álvarez y a Sierra de 
Sevilla, que antes era de Barbadillo. 
—Lo que iba a ser un caso de un nego-
cio de éxito que le pidieron que escri-
biera para el Instituto San Telmo se va 
a convertir en libro. Hábleme de él. 
—El libro va a salir en febrero con la 
editorial Planeta. Ese caso me pidie-
ron que lo escribiera en 2015 pero yo 
sabía que era pronto. En 2022 me lo 
pidieron de nuevo y entonces ya sabía 
que íbamos a tener un crecimiento in-
ternacional muy fuerte en los años si-
guientes y les propuse contar cómo 
había afrontado el Covid. Entonces me 
di cuenta de que la historia de mi com-
pañía podría interesar a otros empre-
sarios y a mucha otra gente. Eso lo he 
aderezado con cosas de mi vida (ya 

tengo dos nietos) y de ahí sale el libro. 
—¿Se puede extraer alguna conclu-
sión de su libro? 
—Que no es tan listo el que acierta ni 
tan tonto el que se equivoca. El título 
original del libro es «De crac a crack» y 
alude a que en 2020 mi empresa estuvo 
a punto de cerrar. Ni yo era tan tonto en 
2020 ni soy tan listo ahora. Tomé una 
serie de decisiones que son las que yo 
comparto en el libro. En el caso de mu-
chos empresarios, cuando llegas a una 
encrucijada como la que me sucedió a 
mí con la pandemia, te sientes muy solo, 
no sabes bien por dónde tirar y a veces 

Enrique Tomás 
Empresario

∑ Abrirá siete tiendas en el aeropuerto de 
San Pablo con las que espera facturar 
unos 20 millones de euros y planea la 
apertura de otras dos en la ciudad

«Es imposible crear una 
marca mundial de jamón 
sin triunfar en Sevilla» 

Falsedades 

«Quien diga en Cataluña que 
los andaluces son vagos es 
un paleto. Trabajan como 

leones aunque quieren  
volver a su tierra» 

Contradicciones 

«Hay gente que no le da un 
palo al agua y se cree con 

derecho a tenerlo todo  
como el que se está 

deslomando a trabajar» 

√
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

rios son todos unos explotadores o
acaban siéndolo. ¿También se tiene
esa imagen en Cataluña? 
—Aquí pagan justos por pecadores. Es
cierto que hay empresarios que son ni-
ños de papá, o herederos, y que miran
a los demás por encima del hombro
Pero la mayoría de los empresarios no
es así. También hay gente que no le da
un palo al agua y se cree con derecho a
todo y que quiere tener lo mismo que
aquel que se está deslomando de traba-
jar como El Turronero.  
—Estuvo en la celebración de su 60
cumpleaños en Sevilla. 
—Sí, somos buenos amigos. El éxito
del Turronero es trabajo, trabajo y tra-
bajo. Tiene dos frases que me hicieron
llorar: una, que me tengo que comer
langostinos por ahí para traer las len-
tejas a mi casa; y otra, la de su mujer
que le dijo: «Cariño, en casa no hablas»
y él le dice «es que fuera de casa no
puedo dejar de hablar». Me siento muy
identificado con esas dos frases por-
que yo también tengo que defender mi
empresa y a mis trabajadores. 
—¿Hay mucho miedo al fracaso en
España? 
—Sí, y se estigmatiza mucho el fracaso
cosa que no pasa en EE.UU. y otros paí-
ses. Allí se valora que lo intentes y si has
perdido mucho dinero, no te echan por-
que saben que la próxima vez habrás
aprendido y no te pasará. Muchas veces
funciona la prueba-error. Se valora ha-
berlo intentado y jugársela. En realidad
todos fracasamos y hay que saber que
el fracaso forma parte del éxito. 
—En Estados Unidos se realizan mu-
chos talleres sobre el fracaso para
normalizarlo... 
—Sí. Y voy a hacer charlas sobre el fra-
caso con un amigo mío de Sotogrande
para hablar abiertamente de este tema
—¿Es difícil ser empresario en Espa-
ña? 
—Muy difícil. Si fracasas, dicen que no
vales para nada. Antonio Banderas es-
taba asustado de que en España todo
el mundo quisiera ser funcionario y casi
nadie empresario. Esto es muy malo
para un país porque los empresarios
son los que crean riqueza y empleo.

tiras a cara o cruz. En mi experiencia, 
si sale cara, tienes que ir a cara a muer-
te; y si sale cruz, igual, a muerte tam-
bién. Cuando piensas en la competen-
cia, no te das cuenta de que lo más pro-
bable es que ellos tampoco sepan bien 
por dónde tirar. He comprobado que 
una idiotez o una genialidad se parecen 
mucho y que la única diferencia mu-
chas veces está en el resultado.  
—¿Y de qué depende el resultado? 
—Depende más de la ejecución que de 
la idea en sí misma. La idea puede ser 
buena pero como la ejecutes mal el re-
sultado será un desastre. Si la idea no 

es tan buena sino simplemente regular, 
pero la ejecutas bien, el resultado es me-
jor y puede ser bueno. 
—¿Cuál fue el «clic» que le ayudó a evi-
tar el cierre de su empresa en 2020? 
—En noviembre de 2020 no le veía sali-
da y pensé hasta aquí hemos llegado. 
Pero nunca llegué a bajar los brazos. Y 
logramos salir. Eso lo cuento en el libro. 
—¿Qué hace Sevilla tan especial para 
un empresario del jamón? 
—Aparte de todo lo dicho anterior-
mente, en Sevilla el jamón sienta me-
jor por muchos motivos: coge la tem-
peratura rápido y los sevillanos tienen 

la cultura del jamón a flor de piel. So-
mos una compañía mundial pero Se-
villa es estratégica para nosotros y la 
tercera ciudad más importante de 
nuestra compañía en ventas después 
de Barcelona y Madrid. En esas tres 
ciudades queremos tener el 40 por 
ciento de nuestro negocio. Venimos a 
Sevilla para quedarnos. Después de 
abrir las tiendas del aeropuerto, abri-
remos una o dos tiendas en la ciudad. 
—¿Cuando vino a Sevilla por prime-
ra vez? 
—Con 15 años y desde entonces no he 
dejado de venir. Me encanta la Feria y 
no me pierdo una. Mucha gente cree 
que soy andaluz, aunque nací en Bada-
lona y soy hijo de inmigrantes. 
—En Cataluña las cosas han cambia-
do mucho en los últimos diez años. 
¿Lo ha sufrido como inmigrante? 
—En Cataluña hay todo tipo de gente, 
aunque como en cualquier otro sitio, 
y se han hecho cosas mal y lo estamos 
pagando. Pero convendría quitar ese 
fuego, sobre todo el que no es verdad, 
porque la realidad catalana es mucho 
más amplia. No estamos todo el día que-
mando contenedores de basura y no es 
verdad que a quien no hable catalán lo 
aislen. Cataluña está a rebosar de an-
daluces y yo, que soy catalán, sigo pen-
sando en castellano. Y mis hijos hablan 
catalán y castellano indistintamente. 
—¿En qué se parecen, en su opinión,  
los catalanes y los andaluces? 
—Tanto los catalanes como los anda-
luces somos muy trabajadores. 
—Algunos políticos nacionalistas ca-
talanes han calificado de vagos y sub-
sidiados a los andaluces. 
—Eso es una idiotez. El que diga que los 
andaluces son unos vagos es un paleto. 
Como el que diga que no se puede en-
trar en Cataluña sin hablar catalán. Los 
andaluces se van a trabajar al fin del 
mundo, si es necesario. ¿Qué habría sido 
de Cataluña sin los andaluces? Anda-
luces, extremeños y gallegos fueron la 
base de la prosperidad de aquí. Los an-
daluces trabajan en Cataluña como leo-
nes aunque siempre quieren volver a su 
tierra. Hay muchos prejuicios. 
—Otro prejuicio es que los empresa-

KIKO ROMANO

—Está ultimando un contrato con 
la gala de los Grammy en Sevilla. 
—Yo he sido sponsor de los 
Grammy en Las Vegas y no podía 
dejar de serlo en Sevilla. El jamón, 
por qué no, tiene que ser en la gala 
de Sevilla un actor protagonista, 
junto con los cantantes. Vendrá 
muchísima gente de todo el 
mundo que en muchos casos son 
prescriptores y tenemos que 
hacerles ver que el jamón es algo 
increíble. Que se adapta a todo, 
que sirve para las comidas, para 
antes de comer, para después...  

Para la noche... Se puede comer 
cinco veces al día. 
—¿Venden muchos bocadillos de 
jamón en sus tiendas? 
—Muchísimos. Y ahora vendemos 
más bocadillos de jamón con café 
que con cerveza o vino. Están 
cambiando los costumbres y el 
jamón lo admite todo. Esto de 
tomar jamón con café era algo 
impensable hace veinte años. 
Por eso, yo sigo intentando 
transmitir que el mejor maridaje 
posible es con vino fino de Jerez. 
Para mí el mejor es Harveys.

«El jamón va a ser protagonista en la 
gala de los Grammy de Sevilla»
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M. CONTRERAS 

SEVILLA 

La calma que el resultado electoral del 

23J en Andalucía —relativamente sa-

tisfactorio— había traido al PSOE ha 

saltado por los aires apenas dos sema-

nas después de la cita con las urnas. Y 

ha sido el propio secretario general, 

Juan Espadas, el que ha acercado la 

mecha al polvorín con unas declara-

ciones a la agencia Europa Press en 

las que no daba por segura la conti-

nuidad de Susana Díaz en el Senado, 

lo que ayer era interpretado en los cír-

culos cercanos a la expresidenta de la 

Junta como el anuncio de una purga 

ordenada desde Ferraz. 

El PSOE tiene actualmente tres de 

los nueve senadores que elige la Cá-

mara autonómica: el propio Espadas, 

Susana Díaz y Víctor González. En la 

entrevista que recogía ayer ABC, el se-

cretario general socialista solo garan-

tizaba su propia continuidad, mien-

tras que dejaba al aire la de Díaz y Gon-

zález. «Ya veremos en los próximos 

meses si renovamos o cambiamos al-

gunos de los senadores autonómicos», 

afirmaba lacónico el jefe de la oposi-

ción en el Parlamento regional. «En 

principio, somos los que estamos, y así 

se constituirán las Cortes Generales 

en el mes de agosto, que es cuando se 

inaugurará esta nueva legislatura. A 

partir de ahí, iremos viendo lo mejor 

en cada caso». 

Llueve sobre mojado 
Los ‘susanistas’ temen que lo que anun-

cie Espadas sea la segunda entrega de 

la defenestración de su antecesora en 

la dirección socialista. Segunda tem-

porada y desenlace final. La primera 

fue la exclusión de Susana Díaz de la 

Diputación Permanente del Senado, 

una decisión que condenaba a ésta a 

perder a medio plazo el grueso de sus 

emolumentos. 

Nadie duda de que tras los movi-

mientos de Espadas con Susana Díaz 

está la mano de Pedro Sánchez. En los 

últimos meses el PSOE ha vivido un 

compás de espera interno hasta la ce-

lebración de las elecciones generales. 

Un pésimo resultado hubiera puesto 

en peligro la continuidad de Sánchez 

y hubiese activado a un sector crítico 

que ha permanecido conciliador des-

de que Susana Díaz alcanzase con el 

secretario general socialista un pac-

to de no agresión en base al cual la 

expresidenta iría al Senado a cam-

bio de respetar el liderazgo de Es-

padas. Desde entonces, aunque 

Díaz ha organizado al margen de 
la dirección regional encuentros 

con militantes para mantener 

su popularidad, nunca se pre-

sentó como alternativa al ac-

tual secretario general. En sus 

intervenciones televisivas 

también ha respaldado sin fi-

suras a los actuales responsa-

bles del partido.  

Ahora las urnas han reforza-

do la figura de un Sánchez al que 

muchos daban por muerto, y el 

pletórico presidente del Gobierno 

está en condiciones de ir a por una 

de sus enemigas preferidas, a quien 

derrotó en las primarias de 2017. La 

salida del Senado supondría en la prác-

tica la desaparición del mapa político 

de la que fuese considerada en su mo-

mento como sucesora de los dirigen-

tes históricos del partido. 

Espadas, ratificado 
El resultado de las elecciones genera-

les en Andalucía, por otra parte, ha 

sido un salvavidas para un Juan Espa-

das que comenzaba a estar cuestiona-

do en el PSOE tras la debacle de las 

elecciones municipales de mayo. De 

hecho, se llegó a especular con un re-

levo al frente del partido en 2024, cuan-

do se abrirá la ventana de las eleccio-

nes europeas, un destino honorable 

para un dirigente que renunció a la Al-

caldía de Sevilla para asumir el reto 

de enfrentarse a Juanma Moreno. La 

intención de Sánchez parece ahora 

más bien la contraria, ratificar a Es-

padas y despejar el camino de críticos.

Los cuchillos vuelven 
a brillar en el PSOE 
andaluz tras el balón 
de oxígeno del 23J

∑ La alusión de Espadas 
a una posible salida 
del Senado de Susana 
Díaz reactiva las 
tensiones internas

El PP andaluz aspirará a la 
presidencia de la Federación 
Andaluza de Municipios y 
Provincias (FAMP) tras el «vuel-
co» del poder municipal que se 
produjo en las elecciones locales 
que se desarrollaron el pasado 28 
de mayo. «Evidentemente el 
escenario que se plantea en 
Andalucía después de las últimas 
elecciones municipales ha dado 
un vuelco al reparto, a los apoyos 
que son necesarios para obtener 
la presidencia de la FAMP», según 
manifestó el secretario general 
del PP andaluz, Antonio Repullo, 
en una entrevista con Europa 
Press. El «vuelco» municipal se 

ha traducido en que el PP-A 
gobierne en las ocho capitales de 
provincia y en seis de las ocho 
diputaciones provinciales, todas 
salvo Sevilla y Jaén. Repullo 
recordó que se ha convocado ya la 
asamblea de la FAMP para el mes 
de octubre en la que se van 
decidir los nuevos cargos, y en el 
partido son «optimistas» a la 
hora de alcanzar la presidencia.  

El dirigente popular agregó 
que esa posibilidad existe, 
«contando con los apoyos de las 
diputaciones, mancomunidades y 
municipios en los que goberna-
mos y en los que también hemos 
conseguido apoyos con otros 

partidos» que servirán ahora de 
cara a la configuración de la 
nueva Ejecutiva de la FAMP. 

Por su parte, el secretario 
general del PSOE-A, Juan Espa-
das, apuntó que su partido está 
analizando si le «cuadran» las 
cifras para aspirar a seguir 
presidiendo FAMP en el nuevo 
mandato que se inicia, admitien-
do que el PP-A ha logrado unos 
«números importantes» en las 
elecciones municipales para 
optar a la presidencia. «Quedan 
muchas cuestiones todavía 
abiertas respecto a mancomuni-
dades y otros sistemas de organi-
zación que también tienen 
derecho a voto en esa asamblea», 
alegó. La FAMP está actualmente 
presidida por el socialista 
Fernando Rodríguez Villalobos.

El PP anuncia que pedirá presidir la 
FAMP y el PSOE echa cuentas 

Susana Díaz ya fue 
excluida de la Diputación 
Permanente del Senado, y 
ahora podría perder 
incluso su escaño

El secretario general de los socialistas andaluces, Juan Espadas  // JUAN FLORES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/08/2023

 España

 9 866 EUR (10,876 USD)

 144,47 cm² (23,2%)

 2731 EUR (3011 USD) 

Los Grammy latinos están bien, pero la 
cultura de una ciudad es otra cosa: hay 

que regarla con esmero y dejarla crecer 

N
O deja de resultar irónico que el desastre 

del aplazamiento imprevisto del Festival 

de Cine de Sevilla se comunique en los 

mismos días en que el alcalde anuncia la 

plantación de más de mil árboles en la ciudad. Nos 

pone muy fácil el símil: el alcalde planta árboles 

mientras arranca de cuajo uno de los que daba más 
sombra a la vida cultural de Sevilla. El aplazamien-

to del Festival de Cine bajo la excusa sonrojante de 

la coincidencia en el tiempo con los Grammy lati-

nos es una tremenda chusquería, pero las aclara-

ciones de José Luis Sanz convierten esta torpeza 

en algo de mucho más calado y gravedad. Como el 

que pisa sin querer una caca de perro y en su in-

tento por limpiarla acaba ensuciándose los perni-

les, al intentar justificar este movimiento injusti-

ficable el alcalde ha abierto, probablemente sin ha-

berlo medido bien, la puerta de su visión sobre el 

modelo cultural de Sevilla. Y el paisaje que se atis-

ba es, cuando menos, inquietante. 

Una de las principales bazas de Antonio Muñoz 

durante sus breves años al frente del Consistorio fue 

la gestión cultural. El ex alcalde del PSOE generaba 

bastante simpatía dentro del sector cultural sevilla-

no; se lo consideraba una persona cercana, sensible 

a sus problemas y siempre con una actitud de escu-

cha. El cambio de Gobierno generó un runrún de in-

quietud en este sector, que los recientes aconteci-

mientos no han hecho sino agrandar. La dimisión 

del gerente del ICAS tras apenas un mes en el cargo 

evidenció que algo estaba ocurriendo. El aplaza-

miento del Festival de Cine ha añadido una dosis de 

dinamita que produce una enorme zozobra, en tan-

to que supone descolgar a Sevilla, quién sabe si irre-

versiblemente, del circuito internacional de festiva-

les. En su intento por espantar el mal rollo, el alcal-

de dejó claro el otro día que su modelo cultural no 

es el de Antonio Muñoz. Y de paso aludió, entre otras 

cuestiones, a la Feria del Libro, aclarando que, igual 

que el Festival de Cine no funcionaba bien, él no que-

ría para Sevilla una feria libresca de tercera división. 

Desde hace años, Tomares viene reivindicando 

su Feria del Libro como la más lustrosa de Anda-
lucía. Por ella pasan los autores con mayor caché 

del panorama nacional. Pero a cualquier persona 

relacionada con el mundo del libro que le pregun-

tes, te dirá que lo mejor de esa feria es lo muy bien 

que pagan a los autores. Más allá de eso, es un tin-

glado desmesurado, grandilocuente y absoluta-

mente anabolizado; una versión librera de Starli-

te, el festival musical para ricachones marbellí. 

Los Grammy Latinos están bien. Forman parte 

de la dimensión más peplum de la cultura. Pero la 

verdadera cultura es otra cosa: un árbol que hay 

que cuidar con esmero. Nos acaban de dejar sin 

uno de los que daban más proyección a la ciudad.

 
DANIEL 

RUIZ

Mala sombra

QUEMAR LOS DÍAS
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l recurso contencioso adminis-

trativo que ha presentado la 

Junta de Andalucía contra el 

proyecto urbanístico del Píta-

mo, impulsado por Juan Espadas y An-

tonio Muñoz, obliga a replantear los 

plazos. El terreno, situado junto a la ur-

banización nazarena de Montequinto, 

es la última bolsa de suelo urbanizable 

que queda en la ciudad. Según está pre-

visto, tiene capacidad para casi 10.000 

viviendas, convirtiéndose así en la úni-

ca esperanza para recuperar el peso de-

mográfico que se ha perdido en estos 

años. El asunto pasa ahora a manos del 

nuevo equipo de gobierno, que calcula 

que tardará entre dos y cinco años en 

resolver el entuerto. Ante esta situa-

ción sólo hay dos caminos: volver atrás 
en el trámite para realizar la evalua-

ción ambiental que falta y solicitar los 

informes vinculantes a las administra-

ciones con intereses en el entorno o es-

perar a la respuesta de la justicia, lo que 

podría demorar mucho más los plazos 

si da la razón al Gobierno andaluz.  

El recurso que ya han presentado 

los servicios jurídicos de la Junta está 

motivado principalmente por la falta 

de una Evaluación Ambiental Estra-

tégica a la que debía haberse someti-

do el proyecto antes de la aprobación 

inicial del plan parcial de ordenación. 

El Ayuntamiento, entonces gestiona-

do por Juan Espadas, dio ese paso cuan-

do todavía no estaba en vigor el De-

creto-ley 3/2015 de 3 de marzo, por el 

que se modifica la Ley de Gestión In-

tegrada de Calidad Ambiental (GICA, 

Ley 7/2007) que es la que obliga a rea-

lizar el estudio ambiental. Pero la in-

terpretación que hace el Gobierno an-

daluz es distinta y está apoyada en la 

jurisprudencia creada por diversas 

sentencias del Tribunal Supremo, que 

desde noviembre de 2015 ha anulado 

varios PGOU como el de Marbella, Chi-

clana, El Puerto, Torremolinos o Jaén 

por motivos similares. 

Otros defectos que se señalan en el 

recurso es que no hay informes vincu-

lantes de las administraciones compe-
tentes en el plan de ordenación como 

la Demarcación de Carreteras del Mi-

nisterio, la Dirección General de Infraes-

tructuras de la Consejería de Fomento 

o Adif, que tiene en proyecto llevar allí 

el Cercanías. La consulta a todos ellos 

ha tenido el silencio como respuesta y 

eso se ha dado por bueno sin más. 

El alcalde, José Luis Sanz, arremetió 

ayer contra esta gestión urbanística, 

que se aceleró en el último año, llegan-

do a aprobarse definitivamente un mes 

antes de las elecciones municipales. 

Así, recordó que él mismo ya había ad-

vertido de que tal como se habían he-

cho las cosas podría traer problemas, 

más aún desde que la Agencia Andalu-

za de Vivienda (AVRA) emitirá un in-

forme negativo sobre la tramitación. 

La intención del regidor es desatas-

car cuanto antes el asunto, pero garan-

tizando la seguridad jurídica. Todavía 

no ha tomado una decisión, aunque lo 

que le parece «más razonable» es dar 

marcha atrás en el trámite para some-
ter todo el desarrollo a la evaluación 

ambiental con el fin de «no perder más 

tiempo». Irremediablemente eso su-

pondrá una demora de al menos un 

año y medio, como aclararon fuentes 

municipales. Esperar a la respuesta de 

los jueces, en el caso de que no den la 

razón al Ayuntamiento, puede conlle-

var hasta cinco años, calculan.  

La decisión de la Junta de Andalu-

cía fue ayer duramente criticada por 

el grupo municipal socialista, que en 

su día se encargó de desatascar este te-

rreno para convertirlo en suelo finalis-

ta. La concejala Carmen Fuentes con-

sideró que la única intención es «vol-

ver a frenar un proyecto estratégico 

para el desarrollo de la ciudad, alineán-

dose con la posición del PP de Sevilla, 

cuyo grupo municipal votó en contra 

El nuevo barrio del Pítamo estará 
bloqueado entre dos y cinco años
∑ El Ayuntamiento plantea ya dar 

marcha atrás al trámite para realizar 
la evaluación ambiental necesaria   

∑ Sanz recuerda que advirtió hace un año 
del problema y anuncia una reunión en 
breve con la Junta de Compensación 

El PSOE defiende su 
gestión y acusa al Gobierno 
andaluz de paralizar  
el crecimiento de Sevilla 
con fines partidistas
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de la propuesta el pasado 21 de abril». 

La edil reprochó que «a Sanz le que-

da muy grande el traje de alcalde de 

Sevilla, y por eso se lo está arreglan-

do la Junta de Andalucía. Está utili-

zando su influencia para recortar todo 

lo que le sobra de un proyecto de gran 

ciudad, diseñado y aprobado por el 

anterior gobierno socialista». «Así lo 

ha demostrado también con el pro-

yecto para la antigua fábrica de taba-

cos de Altadis, que ha intentado blo-

quear influyendo sobre la Comisión 

de Patrimonio», dijo.  

«La excusa de la Junta es la de dar 

seguridad jurídica a los propietarios, 

pero no se sostiene porque no hay 

ningún incumplimiento de la nor-

mativa ambiental», criticó Fuentes, 

lamentando el perjuicio que todo esto 

supone para los ciudadanos. 

viviendas del Pítamo  // ABC

ADRIANO
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ABC SEVILLA 

La Consejería de la Presidencia, Inte-

rior, Diálogo Social y Simplificación 

Administrativa ha abierto a consulta 

pública previa un proyecto de orden 

con la que prevé regular subvenciones 

dirigidas a localidades adheridas a la 

Red de Municipios Taurinos de Anda-

lucía para «actuaciones de promoción 

y fomento de la tauromaquia». 

De esta manera, el objetivo de esta 

norma sometida a consulta pública 

previa a su elaboración «se centra en 

aprobar las bases reguladoras para 

la concesión de subvenciones públi-

cas regladas, en régimen de concu-

rrencia no competitiva, destinadas a 

los municipios adheridos a la Red de 

Municipios Taurinos de Andalucía, 

con el propósito de financiar actua-

ciones para la promoción y fomento 

de la tauromaquia, la mejora de su 

valoración social y su acercamiento 

a la ciudadanía en general y a la ju-

ventud en particular». 

Así se recoge en la información, 

consultada por Europa Press en la pá-
gina web de la Junta, relativa a la con-

sulta pública previa vinculada a este 

proyecto de orden, entre cuyos ante-

cedentes figura la Ley 10/1991, de 4 

de abril, sobre Potestades Adminis-

trativas en materia de Espectáculos 

Taurinos, que «establece en su artí-

culo 4 que la Administración podrá 

adoptar medidas destinadas a fomen-

tar y proteger los espectáculos tauri-

nos en atención a la tradición y vigen-

cia cultural de la fiesta de los toros». 

La creación de la Red de Munici-

pios Taurinos de Andalucía se reco-

ge en la disposición adicional única 

del Decreto 59/2023, de 7 de marzo, 

por el que se crean y regulan los Pre-

mios ‘Andalucía de la Tauromaquia’ 

y se modifican otras disposiciones 

normativas.

La Junta subvencionará el 
fomento de la tauromaquia

AYUDAS A AYUNTAMIENTOS
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Fernando Pérez Ávila 

La tasa de criminalidad se ha 
disparado en Sevilla con una su-
bida del 18,4%. Prácticamente 
todos los delitos experimenta-
ron un crecimiento importante 
en los primeros tres meses del 
año, periodo al que correspon-
den estos datos, que el Gobierno 
central no ha querido publicar 
hasta que no han pasado las 
elecciones generales del 23 de 
julio. El Ministerio del Interior 
publica habitualmente estas es-
tadísticas recién terminado el 
trimestre, si bien en esta ocasión 
ha dejado pasar cuatro meses 
más para sacar los datos del pe-
riodo correspondiente a los me-
ses de enero y marzo de 2023. 

La subida de los delitos en Se-
villa es mucho mayor que en el 
total de España, donde el creci-
miento es del 7,2%. Se trata del 
repunte más fuerte de los últi-
mos años, que acentúa la tenden-
cia al alza experimentada tras la 
pandemia del covid-19, cuando 

los confinamientos, cierres peri-
metrales y demás medidas im-
plantadas para frenar la expan-
sión del coronavirus hicieron ca-
er bruscamente la tasa de crimi-
nalidad. Al no haber gente en la 
calle, al no haber comercios 
abiertos, al no haber turistas, 
tampoco había robos. Ahora, en 
cambio, la subida es generaliza-
da en todos los ámbitos. En la ca-
pital el auge es mayor que en la 

provincia, donde el repunte es 
del 14,1%. 

En Sevilla capital se denun-
ciaron entre enero y marzo 
13.911 delitos, lo que supone un 
18,4% más que en el mismo pe-
riodo del año anterior. En los 

tres primeros meses de 2011 esa 
cifra fue de 11.750.  Esto supo-
ne una media de 154 denuncias 
diarias. De los 13.911 casos de-
nunciados, 11.817 correspon-
den a delitos convencional y 
2.094 a cibernéticos. La ciber-
criminalidad ha experimentado 
un crecimiento enorme, sobre 
todo a raíz de la pandemia, y ya 
supone el 15% del total de los 
delitos. Entre un año y otro, su-
bió un 12,7% en Sevilla. 

De nuevo la modalidad más 
destacada es la de los delitos con-
tra la libertad sexual, que suben 
un 91,8% en la capital. Pasan de 
61 casos registrados en el mismo 
periodo de 2022 a 117 en 2023. 
De ellos, diez son violaciones 
consumadas. Son dos más que el 
año anterior. El resto de los deli-
tos sexuales crecen un 101,9%, 
evolucionando de 53 a 107. En la 
provincia la subida total de este 
tipo de agresiones es del 86%, 
con 212 casos registrados, de los 
que 26 son violaciones. 

Los delitos sexuales llevan 

años creciendo de manera im-
portante no sólo en Sevilla, sino 
en toda España, aunque en el 
resto del país suben de manera 
más sostenida, en torno al 17%. 
Interior precisa que “este incre-
mento debe ponerse, en parte, 
en relación con las activas políti-
cas de concienciación y de re-
ducción de la tolerancia social y 
personal frente a este tipo de he-
chos delictivos, lo que se tradu-

ce en una mayor disposición de 
las víctimas a denunciar los 
mismos y a poner sus casos en 
manos de las Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad, reduciendo de es-
ta forma los niveles de infrade-
nuncia que han podido y pue-

den existir en relación con estos 
tipos penales”. 

El caso de la violación grupal 
de la Manada, durante los San-
fermines de 2016, supuso un 
punto de inflexión en este asun-
to. Desde entonces, cada día 
más, son muchas las mujeres que 
se animan a denunciar casos que 
antes no terminaban en los tribu-
nales. Las estadísticas de agre-
siones sexuales se han disparado 
en los últimos siete años. 

El siguiente apartado que re-
punta con fuerza es el de los ro-
bos de vehículos, que subió un 
48,5%, pasando de 196 a 291 ca-
sos entre el primer trimestre de 
2022 y el mismo periodo de 
2023. La mayoría de los vehícu-
los que se sustraen en Sevilla son 
ciclomotores y motocicletas (las 
bicicletas quedan fuera de estas 
estadísticas). El robo de coches 
es menos frecuente, aunque tam-
bién se dan. Hay grupos que utili-
zan inhibidores de frecuencia y 
clonan llaves de vehículos de alta 
gama. 

La criminalidad se dispara 
con una subida de casi el 20%
l El fuerte repunte de los delitos sexuales marca el nuevo balance estadístico de los delitos, 
que el Gobierno ha aguantado sin publicar hasta después de las elecciones generales

FIRMA DEL FOTÓGRAFO 

Policías nacionales desplegados el pasado mes de febrero en el barrio de San Jerónimo, donde se cometió un homicidio.

En la capital andaluza 
se denunciaron 13.911 
delitos en los primeros 
tres meses del año

Las sustracciones  
de vehículos también 
experimentan  
un fuerte repunte
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En otras ocasiones se roban co-
ches para luego utilizarlos para 
cometer robos. Es un patrón de 
conducta muy común entre las 
bandas de aluniceros, que em-
plean vehículos sustraídos para 
utilizarlos a modo de ariete con-
tra los escaparates y puertas de 
los comercios y para luego huir a 
gran velocidad. A pesar de esto, 
los alunizajes se han frenado mu-
cho en los últimos años tras nu-
merosas operaciones policiales 
contra este tipo de bandas. La úl-
tima de ellas se produjo en ene-
ro, cuando la Policía y la Guardia 
Civil desmantelaron una banda 
de aluniceros que había cometi-
do más de treinta robos y recupe-
raron 14 vehículos de alta gama. 

Los robos con fuerza también 
subieron. Los que se cometieron 
en domicilios, que suelen gene-
ran una mayor sensación de inse-
guridad, lo hicieron algo por de-
bajo de los que se produjeron en 
establecimientos y otras instala-
ciones. Hubo 174 robos en vivien-
das, 19 más que el año anterior, 
por lo que el crecimiento fue su-
perior al 12%. Esta estadística es 
muy variable y depende mucho 
de la presencia en la ciudad de al-

guna banda especializada en los 
robos en viviendas, que suelen 
ser procedentes de Georgia y 
Croacia, principalmente. En el 
caso del global de los robos con 
fuerza, el repunte fue del 16%. 

Otro delito que causa mucha 
alarma es el robo con violencia. 
En este apartado encajan los 
atracos a mano armada, asaltos 
con navajas, tirones y cualquier 
otra práctica que conlleve un 
riesgo o amenaza para la vícti-
ma. Hubo 523 casos en el primer 
trimestre del año, lo que supuso 
una subida del 8,1%. Los casos 
que más han trascendido han si-
do los ataques mediante la técni-
ca del mataleón, una peligrosa 

maniobra de estrangulamiento 
con la que varias personas han si-
do asaltadas en Sevilla en los úl-
timos meses, principalmente pa-
ra robarles los teléfonos móviles. 

El delito más común, con dife-
rencia, es el de los hurtos. Más de 
una cada tres denuncias son por 
este motivo. Se registraron en 
Sevilla 4.753 hurtos en los pri-
meros tres meses del año, por 
3.931 del mismo periodo de 
2022. Esto supone un crecimien-
to del 20,9%. La reactivación del 
turismo de masas en Sevilla tiene 
mucho que ver con este repunte, 
pues existen en la ciudad bandas 
organizadas que se dedican a ro-
bar a los turistas en las zonas mo-
numentales. La Plaza de España 
es un hervidero de carteristas 
que se camuflan con sus víctimas 
para robarles. 

Los delitos más graves contra 
las personas son los que menos 
suben. En la capital el balance só-
lo incluye un homicidio (es ver-
dad que el año anterior no hubo 
ninguno, con lo cual el incre-
mento es del 100%, aunque se 
trate de un porcentaje irreal al 
estar basado en datos poco signi-
ficativos). Aunque sólo se recoja 

un caso, hay al menos dos que se 
investigaron como homicidios en 
ese periodo. Uno de ellos fue el 
de un hombre que murió durante 
una reyerta en el barrio de San 
Jerónimo, a manos de dos veci-
nos con los que había tenido 
unos encontronazos previos. El 
otro es el hallazgo de un cadáver 
con signos de violencia en una vi-
vienda de la calle José Gestoso, 
en el centro de la ciudad. Ambos 
sucesos fueron en el mes de fe-
brero. 

En cuanto a los homicidios que 
se quedaron en grado de tentati-
va, se pasó de 11 a 6, una bajada 
del 45,5%. Las peleas (delitos de 
lesiones) y riñas tumultuarias 

también cayeron, de 68 a 57, lo 
que significó una reducción del 
16%. Al igual que el año anterior, 
hubo un secuestro. 

Los delitos relacionados con el 
tráfico de drogas crecieron un 
24%. Pasaron de 66 casos a 82. 
Según aclara Interior, este au-
mento está muy relacionado con 
la actuación de las Fuerzas y 
Cuerpos de Seguridad, “en el 
marco de planes específicos co-
mo el del Campo de Gibraltar”, 
que es cierto que ha tenido rami-
ficaciones importantes en la pro-
vincia de Sevilla. De hecho, el río 
Guadalquivir sigue siendo una 
de las principales vías de entrada 
en Europa del hachís que se pro-

duce en el norte de África. El Mi-
nisterio recuerda que “en este fe-
nómeno delictivo se producen 
muy pocas denuncias”. Por tan-
to, concluye Interior, “es, en rea-
lidad, un indicador de actividad 
policial frente a este tipo de deli-
tos”. 

Además del fenómeno del río, 
el otro gran frente que tienen ac-
tualmente los policías antidroga 
es el de la lucha contra los culti-
vos de marihuana, que llevan 
años proliferando en determina-
dos barrios de la ciudad. En zo-
nas como las Tres Mil Viviendas, 
Torreblanca, Su Eminencia o Pal-
mete, estas plantaciones están 
provocando problemas graves de 

convivencia, pues causan sobre-
cargas de la red eléctrica hasta el 
punto de que hay apagones pro-
longados en los picos de mayor 
demanda eléctrica, generalmen-
te coincidiendo con los días de 
mucho calor. 

Desde el año pasado, Interior 
también incluye un apartado de 
cibercriminalidad. Las estafas in-
formáticas crecen un 18,9%. Han 
pasado de 1.610 a 1.914. Es decir, 
cada día se denuncian en la capi-
tal andaluza 21 estafas. En los úl-
timos tiempos ha habido nume-
rosos timos relacionados con el 
uso de las nuevas tecnologías y, 
sobre todo, los teléfonos móviles. 
La estafa del hijo, en la que una 
persona escribe desde un núme-
ro desconocido alegando que es 
el hijo de la víctima y se le ha roto 
su móvil, es una de las más comu-
nes en la actualidad. El resto de 
los delitos cibernéticos bajan. Es 
decir, hay menos asuntos relacio-
nados con el acoso sexual, la pe-
dofilia o la actividad conocida co-
mo grooming, en la que un adulto 
se hace pasar por menor para ob-
tener imágenes sexuales. 

Sobre el asunto de las estadís-
ticas han surgido en los últimos 

años voces críticas contra la for-
ma de medir la criminalidad en 
España, pues equipara todos los 
delitos al mismo nivel. Es decir, a 
efectos estadísticos cuenta igual 
un hurto que un homicidio, 
cuando evidentemente ni es lo 
mismo ni tampoco generan la 
misma sensación de inseguridad 
entre la ciudadanía. Como es ha-
bitual, la seguridad ha sido muy 
utilizada en las dos recientes 
campañas electorales. El alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz, ya ha 
anunciado que instalará cámaras 
de videovigilancia y que recla-
mará al Gobierno central 500 po-
licías nacionales para reducir los 
índices de criminalidad.

LAS CLAVES 

55

Delitos sexuales 

La tendencia al alza en 
las denuncias de 
agresiones sexuales 
continúa y en esta 
ocasión lo hace de 
manera muy acusada. 
Hubo 10 violaciones en 
los tres primeros meses 
del año en Sevilla. 

Homicidios   

Interior sólo contabiliza 
un homicidio consumado 
en el primer trimestre, 
aunque hay constancia 
de al menos dos casos. 
Los que se quedaron en 
grado de tentativa 
bajaron sensiblemente. 

Cibercrimen 

Los delitos cibernéticos 
se han incrementado a 

medida que el uso del 
teléfono móvil y otras 
tecnologías se ha 
extendido, pero a raíz de 
la pandemia el 
crecimiento ha sido 
enorme. Son ya el 15% 
del total de los delitos. 

Estafas 

En el capítulo del 
cibercrimen, las estafas 
son los delitos que más 
crecen. La más 
extendida en la 
actualidad en Sevilla es 
el conocido como timo 
del hijo. 

Drogas 

Interior vincula la subida 
de los delitos de 
narcotráfico con la 
mayor actividad policial 
contra las mafias.
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T
ODO lo relacionado con 
los intereses de los dos 
grandes clubes deporti-
vos de la ciudad de Sevilla 

está afectado por una pasión exce-
siva, alentada por el fuerte respal-
do social con el que cuentan. Con-
viene, sin embargo, recordar que 
estas sociedades anónimas son 
empresas privadas desde el punto 
de vista jurídico y que el Ayunta-
miento tiene la obligación de de-
fender el interés público y –parti-
cularmente– el de los vecinos.  

Con el proyecto de finalización 
del estadio del Betis asistimos a 
la repetición de un modelo urba-
nístico especulativo, ya ensayado 
en Nervión, amparado en una 
justificación discutible y que con-
dena a los barrios mas próximos 
a graves riesgos. 

El año 2003 el alcalde Sánchez 
Monteseirín (Gobierno PSOE-IU) 
firmó sendos convenios urbanísti-
cos con los dos clubes de la ciudad 
para garantizar a ambas entidades 
deportivas importantes plusvalías 
estimadas en su momento entre 
25 y 30 millones de euros, benefi-
cios generados gracias a recalifica-
ciones que tenían por objeto fina-
lizar las obras de sus respectivos 
estadios. El PGOU de 2006 incor-
pora el convenio y previó ceder al 
Real Betis 8.300 metros cuadrados 
en el espacio libre situado junto al 
estadio (calificado como zona ver-
de), donde se construiría un hotel, 
oficinas y un centro comercial de 

30.000 metros cuadrados, así co-
mo el aprovechamiento de miles 
de plazas de aparcamientos en el 
subsuelo. La ciudad recibiría como 
contraprestación una plaza de uso 
público de 2.500 metros cuadra-
dos y una superficie construida de 
uso municipal de 3.000 metros 
cuadrados.  

Esta operación es un claro ejem-
plo de urbanismo a la carta, a la 
que se opusieron las asociaciones 
vecinales, concretamente se pre-
sentaron más de dos mil firmas en 
la que fue la alegación mas respal-
dada al PGOU vigente. A juicio de 
los alegantes afectaría gravemen-
te al barrio al alterar sus condicio-
nes de accesibilidad, de aparca-
miento, provocaría la terciariza-
ción de Heliópolis y La Palmera y 
transformaría su reconocida cali-
dad urbanística y ambiental. La 
Gerencia Municipal de Urbanismo 
contestó que “los estudios realiza-
dos hacen aconsejable la creación 
de un nuevo centro de actividad 
en el distrito por lo que esta área 
constituye una oportunidad para 
su localización”, justificación que 
hoy en día carece de sentido. 

En diciembre de 2007 salió a in-
formación pública el Estudio de De-

talle que desarrolla el proyecto, pa-
so previo a la obtención de la licen-
cia de obra. La Asociación de Veci-
nos Los Andes alegó al entender 
que éste tenía importantes caren-
cias y que el proyecto –tal como es-
taba formulado– afectaba muy ne-
gativamente al barrio de Heliópo-
lis, era manifiestamente desequili-
brado al pretender los propietarios 
maximizar las plusvalías con un 
mayor aprovechamiento urbanísti-
co del inicialmente previsto (calcu-
lada ahora en 60 millones de eu-

ros), incumpliendo el propio conve-
nio y el PGOU. El Estudio de Detalle 
no llegó aprobarse, bien por desa-
venencias entre la GMU y el club, 
por la compleja situación acciona-
rial de la sociedad, pero sobre todo 
porque la crisis económica e inmo-
biliaria que estalló ese mismo año 
hacía inviable su ejecución. 

Tras la crisis, periódicamente 
los medios se han hecho eco de la 
reactivación del proyecto. En el 
2016 (con Espadas como alcalde) 
el nuevo proyecto contemplaba la 
construcción de una torre en la 
esquina de la Palmera con Ifni, 
con una edificabilidad de 10.000 
m2, dedicado a uso comercial y 
oficinas, y de la explanada de 
aparcamientos que hay junto a la 
grada de preferencia, con 29.000 
m2 de edificabilidad. La rentabi-
lidad de la operación se cifró en 
90 millones de euros, que debería 
dedicarse a culminar el estadio y 
sanear las finanzas del club. Se 
justificó la operación entre otros 
argumentos en “poner en uso una 
explanada que lleva varias déca-
das abandonada en un barrio que 
requiere nuevos equipamientos”. 
Curiosamente ya entonces se es-
taba desarrollando un enorme 
centro comercial que venía a re-
solver ese problema, en una ubi-
cación inadecuada por su proxi-
midad al colapsado puente del 
Centenario, abierto en el 2019. 

En 2023 se ha anunciado un 
nuevo proyecto que debe concre-
tarse con un concurso internacio-
nal que pronto se resolverá. El pro-

yecto, del que sólo se conoce que 
ocuparía toda la explanada, repro-
duce el modelo del Nervión Plaza 
con una construcción aneja a la 
nueva grada de Preferencia. Los 
portavoces del club han sido muy 
imprecisos, mencionando genera-
lidades como que el proyecto será 
un icono para la ciudad, con un 
modelo de negocios que permita 
la actividad 365 días al año y unos 
ingresos netos anuales previstos 
de 20/25 millones de euros. 

El secretismo está caracterizan-
do las conversaciones entre el club 
y el Ayuntamiento para definir el 
nuevo Estudio de Detalle, y las 
contraprestaciones que recibirá el 
Ayuntamiento por la cesión de es-
te espacio público. El convenio y el 
PGOU a nuestro juicio debería ser 
revisado puesto que ya no se dan 
los motivos que justificaban la 
creación de nuevos equipamientos 
para el barrio (comerciales y ter-
ciarios) mientras que en estos 
años la saturación de La Palmera y 
de otras vías del sur de la ciudad es 
un hecho constatable, reconocido 
por el propio Plan de Movilidad 
Urbana Sostenible (2019).  

Somos, además, muchos los ve-
cinos que sufrimos las molestas 
consecuencias de los días de parti-
do, sin que el club se haya querido 
reunir para escuchar nuestras de-
mandas, por lo que vemos con 
preocupación un proyecto realiza-
do a espaldas de los ciudadanos y 
en contra de sus intereses. Por ello 
demandamos transparencia y par-
ticipación pública en el proceso de 
redacción de estos nuevos acuer-
dos entre el club y el Ayuntamien-
to. Reclamamos que se redacte un 
nuevo convenio en el que prime el 
interés público, y que se evite el 
impacto sobre los barrios de Helió-
polis, La Palmera y Reina Merce-
des con un plan de tráfico y apar-
camiento creíble. Será necesario 
también establecer normas urba-
nísticas para evitar la terciariza-
ción de Heliópolis. 

Si el club y el Ayuntamiento no 
respetan nuestra pretensión de 
que el estadio se finalice sin que se 
lesione gravemente el interés pú-
blico y se deteriore gravemente la 
calidad de vida de los vecinos y ve-
cinas de los barrios del sur, nos 
tendrán enfrente. Somos cons-
cientes de nuestras modestas fuer-
zas, pero estamos asistidos por la 
razón. Consultado un prestigioso 
especialista en derecho urbanísti-
co sobre el caso, éste reconoció la 
complejidad de enfrentarse a un 
proyecto con el respaldo social con 
que cuenta el club, con un conve-
nio firmado y amparado por el 
PGOU, pero vio margen de poder 
paralizar en los tribunales el pro-
yecto, al no estar suficientemente 
justificado su interés público, ni la 
recalificación de una zona verde 
(tal como sucedió con la Bibliote-
ca del Prado), así como por la des-
proporción entre lo cedido y lo re-
cibido por el Ayuntamiento.

ANTONIO 

FAJARDO DE 

LA FUENTE

5

  

 

El Benito Villamarín 

debe finalizarse sin 

lesionar intereses

l El autor reflexiona sobre cómo ejecutar las obras en el estadio del Betis sin lesionar intereses 

de los ciudadanos de Sevilla y sin afectar gravemente a la calidad de vida de los barrios vecinos

Asociación Parque 
Vivo del Guadaíra

“El secretismo está 
caracterizando las 
conversaciones entre el 
club y el Ayuntamiento” 

ANTONIO PIZARRO..
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Estado de alarma 

El Gobierno central decreta 
el estado de alarma y se 
inicia el confinamiento

La desescalada 

El confinamiento baja los 
contagios y se procede a ir 

retirando restricciones

Nueva normalidad 

El verano de 2020 permite 
eliminar casi todas las 

medidas contra el Covid

Toque de queda 

Aumentan los contagios y 
se impone el toque de 

queda y más restricciones

Vacunación 

En Navidad y en Granada se 
pone la primera dosis, a una 

mujer octogenaria

M. MOGUER 

SEVILLA 

A
ndalucía ha puesto punto fi-
nal a la pandemia de Covid-
19. Después de que la Organi-
zación Mundial de la Salud 

(OMS) diera por finalizada la crisis sa-
nitaria global, que pasa a ser una emer-
gencia de salud pública, el Ejecutivo 
de Juanma Moreno ha dejado «sin efec-
to» todas las medidas restrictivas que 
estaba en suspenso ahora mismo en la 
comunidad.   

El gesto es más simbólico que prác-
tico. En el día a día y tras el anuncio de 
la OMS, Andalucía ya vivía sin una pan-
demia. Con alerta sanitaria sí, pero sin 
restricciones. Las últimas decayeron 
este mismo verano cuando el Gobier-
no central probó el fin de las mascari-
llas en espacios sanitarios y residen-
cias. Ese era el último vestigio de la gran 
crisis sanitaria del siglo XXI que empe-
zó en 2020 en China con unos pocos 
contagios de una gripe a la que no se le 
puso nombre hasta mucho después. 

La decisión la tomó la Consejería de 
Salud y Consumo y la comunicó en una 
orden del pasado 28 de julio que se pu-
blica en el Boletín Oficial de la Junta de 
Andalucía (BOJA) ayer. Aunque este 
hito  no tiene unas consecuencias di-
rectas en ninguna medida, sí que sir-
ve para poner punto final a lo peor de 
la crisis de salud y hacer balance.   

Tres años de pandemia 
La pandemia llegó a Occidente en mar-
zo de 2020. El 14 de marzo la OMS de-
claró la alerta sanitaria mundial. Pero 

el problema de venía larvado meses ya 
en China. Según estudios recientes, el 
Covid-19 se detectó ya de forma oficial 
en diciembre de 2019, aunque hay sos-
pechas de que circulase antes incluso. 
El caso es que, en un mundo globaliza-
do, el coronavirus «—entonces aun sin 
nombre y al que se denominó el virus 
chino— llegó pronto al resto del mun-
do. Tanto que, en solo tres meses, unos 
pocos casos de una rara neumonía en 
China se convirtió en un problema en 
todo el globo. Incluido Andalucía.  

El primer caso de Covid-19 que se 
detectó en la comunidad se dio en Se-
villa. Lo confirmó la Consejería de Sa-
lud y Consumo y se trataba de un hom-
bre de 62 años que no había viajado a 
ninguna zona de riesgo. ¿Qué quiere 
decir esto? Que fue el primer caso do-
cumentado y confirmado y, además su-
puso el primer contagio local. El virus 
ya circulaba por Andalucía en enero 
de 2020 aunque hasta marzo no se de-
cretase la pandemia.  

«La detección de este caso —explicó 
entonces el Gobierno andaluz— ha sido 
fruto de los nuevos criterios» de Sanidad. 
Después de esos primeros protocolos lle-
garía una avalancha de normas, guías y 
recomendaciones para intentar parar al 
virus. Todo lo que hoy se elimina para 
siempre. Tras ese primer caso de Sevilla 
los contagios detectados —que no es lo 
mismo que los que se dieron— subieron. 
Poco a poco primero. De forma exponen-
cial luego. En marzo ya se contaban por 
centenares diarios. El 15 de marzo, un día 
después de que el Gobierno decretase el 
estado de alarma, la comunidad notificó 
437 afectados y seis muertos.  

Esas cifras, que parecieron enormes 
al inicio de la pandemia, pronto se vio 
que eran muy muy pequeñas. Sin va-
cunas ni más medios que el aislamien-
to social y la higiene, Andalucía llegó a 
anotar 16.457 contagios a mediados de 
mayo de 2020 en un solo día. La prime-
ra ola de la pandemia se superó a base 
de confinamientos y cierres de fronte-
ras. Las muertes, que fueron seis al ini-
cio de la pandemia se convirtieron en 
casi 50 en una jornada de abril.  

Menos contagios en verano 
Con el buen tiempo llegó también una 
ralentización de los casos. La vida al 
aire libre paró algo la transmisión y las 
medidas de distanciamiento social pro-
vocaron que muchos dieran por cerra-
da la pandemia. No fue así. La vuelta 
del frío en otoño llevó a un repunte ma-
yor. La segunda y la tercera ola fueron 
las más dañinas. Sobre todo la tercera, 
que se dio justo después de Navidad, 
tras las reuniones familiares que ayu-
daron a transmitir el virus sin querer.  

Pero ese momento, el inicio de 2021, 
fue también el de la esperanza. Porque  
llegaron las vacunas contra el Covid. 
Pilar, una mujer octogenaria de Grana-
da fue la primera en recibir el prepara-
do que protege contra el nuevo virus. 
Tres años después recuerda divertida 
cómo fueron a verla «hasta el presiden-
te de la Junta, Juanma Moreno» cuan-
do la vacunaron, en enero del 21.  

Desde ahí la pandemia en Andalu-
cía se movió muy rápido. Los ‘vacu-
nódromos’ acogían miles de perso-
nas al día y la inmunización empezó  
a crear un escudo contra la pandemia 
que se notó efectivo en las siguientes 
navidades. Ahí es donde cambió todo. 
Porque, aunque desde diciembre de 
2021 hubo más olas, la realidad es que 
los datos cayeron drásticamente cuan-

do la vacunación alcanzó cotas de 
más del 80 por ciento de la población.  

En el éxito de esta inmunización 
exprés contó todo, señalaron enton-
ces desde la Consejería de Salud con 
la diligencia del personal sanitario; 
con la población, concienciada, que 
acudió en masa a vacunarse; e, inclu-
so, con algunos mensajes simpáticos 
que ayudaron a calar la idea de la im-
portancia de la inmunización y la ca-
restía de viales. Es el caso del «culi-
llo» del que en su momento habló el 
entonces consejero de Salud, Jesús 
Aguirre, al hablar de los restos que 
quedaban en cada vial y que se apro-
vechaban para poder inmunizar a una 
persona más.  

Y llegó 2022. Dos años de pande-

Andalucía pone punto 
final a la pandemia de 
Covid tres años después

∑ Salud decreta el fin de todas las 
restricciones por la crisis sanitaria que 
estaban en suspenso ahora mismo 

∑ La comunidad ha registrado más de 
16.000 muertos por coronavirus desde 
marzo de 2020, según datos de la Junta

Las vacunas fueron el punto 
de inflexión de la crisis 
sanitaria porque hicieron 
posible frenar al virus y 
volver a la normalidad
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mia. Andalucía recuperó tímidamen-
te el ritmo. Volvió la Feria de Sevilla, 
el Rocío, la Semana Santa por toda la 
comunidad. Con mascarilla en algu-
nos casos. Con restricciones leves en 
otros. Pero volvió la vida. Y ya nada 
la paró. Porque para el verano pasa-
do solo quedaban algunas restriccio-
nes mínimas vigentes. Uso de masca-
rillas en algunos espacios públicos sa-
nitarios y poco más. La Junta había 
paralizado cualquier restricciones de 
su competencia a primeros de 2022. 
No las había eliminado pero sí pues-
to en suspenso. Hoy acaba con ellas. 
Y con eso, pone fin a la pandemia.  

Echar la vista atrás en este caso es 
curioso. Porque ayuda a poner en con-

texto todo lo vivido. Andalucía ha su-
frido más de 16.000 muertos por el 
Covid. Los andaluces aplaudieron a 
sus sanitarios en los balcones mien-
tras duró el encierro más duro. Y vi-
vieron unas navidades en muchos ca-
sos separados de sus familias en 2020. 
Pero todo eso es historia. Como lo es 
no poderse abrazar, los besos, ver la 
cara completa de la gente por la ca-
lle. El fin de la pandemia —en lo bu-
rocrático— no acaba con el virus del 
Covid-19, que seguirá circulando, ad-
vierten los sanitarios. Pero este ges-
to administrativo sí ayuda a cerrar 
una etapa. Y a abrir otra. Sin restric-
ciones, mascarillas ni amenaza de en-
cierro. Sin pandemia de Covid.  

Medidas suspendidas 

La amplia tasa de vacunación 
permite dejar en suspenso  

las restricciones

Normalidad relativa 

Tras dos años de pandemia  
las Navidades vuelven a ser 

como antes

Vuelven las fiestas 

Andalucía recupera las ferias 
y romerías así como la 

Semana Santa

Fin de la pandemia 

La Junta declara el fin de 
todas las medidas por la 
pandemia en Andalucía

Las ventas de test para detectar 
el Covid se han duplicado en las 
últimas semanas de julio en 
Analucía. Así lo indica un 
estudio de la consultora Iqvia 
que señala que, pese a ese 
crecimiento, la comunidad está 
a la cola en el aumento de 
interés por este sistema que 
permite detectar en casa si se 
está contagiado de coronavirus. 
Así, la media en España es del 
doble de crecimiento que en 
Andalucía. Si en la comunidad 

ha crecido la venta más de un 50 
por ciento, en el resto del país el 
crecimiento de venta en las 
farmacias ha superado el 110 por 
ciento. Esto se produce en pleno 
periodo estival y cuando gran 
parte de la población disfruta de 
sus vacaciones. En todo caso, 
Navarra es la comunidad 
autónoma donde más han 
crecido las ventas. Se despacha-
ron en las útlimas semanas casi 
un 1.000 por ciento más que en el 
periodo de referencia. 

Se duplican las ventas de test Covid 
por la llegada de las vacaciones

En el sentido de 

las agujas del 

reloj, arriba a la 

izquierda un 

ejemplar de 

ABC al inicio de 

la pandemia; a 

su derecha 

sanitarios y 

miembros de la 

UME en un 

aplauso a las 

puertas del 

hospital; a la 

izquierda, 

centro de 

pruebas de 

Covid; y a la 

derecha, el 

vacunódromo  

en el estadio de 

la Cartuja de 

Sevilla

VANESSA GÓMEZ VANESSA GÓMEZ

JUAN FLORESVANESSA GÓMEZ
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S. L. 

SEVILLA 

Las empresas y entidades ubicadas 

en el Parque Científico y Tecnológi-

co Cartuja (PCT Cartuja) han incre-

mentado el número de trabajadores 

en un 13,5% en 2022, hasta llegar a los 

29.159. Este aumento ha venido acom-

pañado por un «cambio en las espe-
cialidades tecnológicas» que se re-

quieren de los nuevos empleados. Así, 

en el último año, las empresas deman-

dantes de trabajadores han focaliza-

do sus ofertas en perfiles como desa-

rrollador de software, especialista en 

inteligencia artificial (IA) e ingenie-

ro de datos, entre otros. 

Según el informe de evolución y de-

sarrollo tecnológico del PCT Cartuja 

correspondiente al pasado ejercicio, 

el 34% de las empresas que ofertan em-

pleos demandan desarrolladores de 

software; un perfil profesional que tie-

ne un nivel de ocupación muy alto. A 

escasa distancia, un 33%, se sitúa el 

perfil de especialista en IA. El 31% de 

las compañías que requieren emplea-

dos necesitan ingenieros de datos y el 

30%, desarrollador de ‘big data’, tal 

como ha desgranado la Junta en un co-

municado remitido ayer a los medios 

de comunicación. 

El informe del Parque Científico y 

Tecnológico Cartuja, entidad depen-

diente de la Consejería de Universi-

dad, Investigación e Innovación, reve-

la que en 2022 han aparecido nuevos 

perfiles profesionales entre las deman-

das empresariales, como el de espe-

cialista en drones (que aglutina el 9% 

del total de las ofertas de empleo que 

salen del parque tecnológico) o desa-

rrollador de ‘salesforce’ (software de 

gestión), con un 4%. 

Además, hay profesiones cuya de-
manda se ha duplicado en el último 

ejercicio. Es el caso de los consultores 

en la nube (que ya llega al 16% del to-

tal) o científico de datos (que alcanza 

el 20%). Entre estos perfiles cuya de-

manda se ha multiplicado se encuen-

tran también los especialistas en IA o 

los ingenieros de datos. 

Otro de los aspectos destacados en 

el estudio anual del PCT Cartuja se re-

fiere a la intensidad del gasto que las 

empresas destinan a formación de sus 

empleados. En 2022, el 64% de las en-

tidades del parque han invertido en 

formación, un 8% más que en 2021. El 

importe total para formación entre las 

557 entidades del PCT Cartuja ha sido 

de 3,5 millones de euros, con un pre-

supuesto medio de 23.843 euros por 

entidad. Esta cuantía representa un 

incremento del 60% en relación con la 

del año anterior. 
El gasto medio en formación por 

empleado asciende a 303 euros, can-

tidad que casi multiplica por cinco 

el promedio nacional, que, según da-

tos del Instituto Nacional de Esta-

dística (INE), se situó en 2021 en 60,5 

euros. El PCT Cartuja es el «primer 

ejemplo internacional» de reutiliza-

ción de una muestra universal en un 

espacio innovador, un ecosistema 

donde convive la ciencia, la univer-

sidad y la empresa.  

Tras 30 años de actividad, el PCT 

Cartuja cuenta con 557 empresas, que 
generan un empleo directo de 29.159 

trabajadores y una actividad econó-

mica de 4.490 millones de euros, equi-

valente al 2,36% del Producto Interior 

Bruto (PIB) de Andalucía. 

Más actividad 

El PCT Cartuja ha elevado su factura-

ción un 30,2% en 2022 hasta alcanzar 

los 4.490 millones de euros con 557 fir-

mas. El parque sevillano no es el que 

alberga a más empresas, pero sí ha 

adelantado en actividad económica a 

cuantos existen en España, según  da-

tos ofrecidos recientemente por el con-

sejero de Universidad, Investigación 

e Innovación, José Carlos Gómez Vi-

llamandos. 

Las empresas y centros de investi-

gación instalados en esta ubicación 

emplean a 29.159 personas, un 13,5% 

más que el año pasado, y su actividad 

representa ya el 9,7% del PIB de Sevi-

lla y el 2,4% del andaluz. 

Las entidades que se dedican a la 

tecnología avanzada representan un 

porcentaje mayoritario, con 278 de las 

557 que actualmente se encuentran 

instaladas en el PCT y el 62,3% de la 

actividad económica. Dentro de este 

grupo, destacan las firmas de teleco-

municaciones e informática, que con 

94 empresas registran unas ventas de 

955 millones de euros. Tras ellas, se si-

túan las dedicadas a la ingeniería, con 

60, energía y medioambiente (51) y las 

de agroalimentación y biotecnología 

(21). Este grupo de actividad logró unas 
ventas de 2,7 millones de euros y em-

pleó a 18.115 personas.

Las empresas del PCT Cartuja, a la 
caza de especialistas en software 

∑ Desarrolladores y 
especialistas en 
inteligencia artificial, 
lo más demandado

AMADOR DE LOS RÍOS

El parque ha elevado  
su facturación más de 
un 30% el año pasado  
hasta alcanzar los 4.490 
millones de euros
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Manuel Menéndez 
Consejero delegado de Unicaja 

Procedente de Liberbank, este 

banquero (Asturias, 1959) pactó su cese 

como CEO de Unicaja, evitando así su 

evaluación tras dos años de gestión.

José Manuel Domínguez 
Presidente Fundación Unicaja 

Tras la caída de Braulio Medel, el 

nombramiento del malagueño 

Domínguez pacificó esta fundación, el 

mayor accionista del banco.

Isidro Rubiales 
Futuro CEO de Unicaja 

El economista malagueño (Málaga, 

1964), directivo de Unicaja, será el 

nuevo CEO del banco cuando lo 

ratifique el Banco Central Europeo.

Manuel Azuaga 
Presidente Ejecutivo de Unicajsa 

Nacido en Málaga en 1947, dejará de 

tener funciones ejecutivas como 

presidente cuando Rubiales sea CEO. 

Fue reelegido consejero hasta 2025.

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El banco andaluz Unicaja navega por 
aguas procelosas desde que en 2021 fir-
mó la fusión por absorción con la as-
turiana Liberbank. Dos años de zozo-
bra, con continuas guerras internas 
por el poder, que han terminado ero-
sionando sus beneficios este año al des-
cender un 13% en el primer semestre, 
si bien al día de ayer su capitalización 
bursátil era de más de 2.700 millones, 
frente a los 2.307 del año de la fusión. 

Esta semana se han producido dos 
hechos que podrían cambiar el rumbo 
del banco: Isidro Rubiales, un econo-
mista de la ‘casa’ y próximo al núcleo 
malagueño de Manuel Azuaga, presi-
dente ejecutivo, ha sido nombrado con-
sejero delegado del banco andaluz para 
sustituir a Manuel Menéndez, proce-
dente de Liberbank; y de otro lado, uno 
de los accionistas más próximos al blo-
que asturiano, el fondo Oceanwood, dio 
la estampida tras la pérdida de poder 
en el consejo y colocó en una sola no-
che un 7% del banco por 187 millones, 
operación que habría sido aprovecha-
da por Norges Bank para incrementar 
su participación en Unicaja hasta el 7%.  

La dimisión del consejero de Ocea-
wood reduce el núcleo asturiano en el 
consejo. La fundación bancaria Caja de 
Ahorros de Asturias, germen de Liber-
bank, tiene un 6,7% y  Oceanwood sigue 
manteniendo un 0,35%. Otros grandes 
accionistas son la Fundación Bancaria 
Unicaja (30,24%); Indumenta Pueri, vin-
culada a los dueños de Mayoral; Norges 

Bank; y el empresario Tomás Olivo (6,8%).  
En lugar de lamentarse, la marcha 

de Oceanwood ha sido aplaudida por 
algunos sectores. Era un socio incómo-
do dentro del consejo porque –señalan 
fuentes consultadas por ABC– «se tra-
ta de un fondo especulativo, muy agre-
sivo, cuya estrategia no encajaba con la 
Unicaja, más conservadora en sus pro-
visiones». De hecho, Unicaja cerró 2022  
con 260 millones de beneficios, un 89% 
más, y provisionó 50 millones para ha-
cer frente a la inflación. 

Interés de otros bancos 
Entre tanto, han comenzado a circular 
rumores sobre el interés de otros ban-
cos, entre ellos el Santander, por absor-
ber Unicaja. En el banco andaluz, con 
sede en Málaga, mantienen la calma. 
Otras fuentes indican que con Rubiales 
al frente de la entidad y con la Funda-
ción Bancaria Unicaja pacificada, «hay 
un núcleo estable de accionistas que de-
fenderá la territorialidad de la entidad 

financiera», aunque, advierten, está ex-
puesta a una opa hostil, «como le pue-
de suceder a cualquier cotizada». 

La fusión con Liberbank se formali-
zó al segundo intento en 2021. Se acor-
dó que Unicaja se quedase con el 59,5% 
y Liberbank con el 40,5% restante. La 
Fundación Bancaria Unicaja pasó a te-
ner algo más del 30% de la nueva enti-
dad. En el acuerdo con el Banco Central 
Europeo, supervisor de Unicaja, se de-
cidió que el director general de la enti-
dad, Manuel Azuaga, sería presidente 
ejecutivo, y Manuel Menéndez, proce-
dente de Liberbank, sería CEO, aunque 
con la condición de que Azuaga dejara 
a los dos años (el hito vencía el pasado 
30 de julio) las funciones ejecutivas y 
Menéndez fuera evaluado.  

Sin embargo, nada comenzó a fun-
cionar bien desde el principio. «Braulio 
Medel usó la consejeros de la Funda-
ción Bancaria  Unicaja, que presidía, 
para quitarle a Azuaga las funciones de 
planificación estratégica en el primer 

consejo tras la fusión. Se producía así 
una perversión: la entidad absorbida 
pasaba a tener todo el control de Uni-
caja», señalan voces del banco.   

El malestar en Unicaja iba ‘in cres-
cendo’, sobre todo porque trascendió en 
mitad de la fusión que Braulio Medel, 
el todopoderosos presidente de la Fun-
dación Bancaria Unicaja, había inten-
tando en 2017 un acuerdo para vender 
las acciones que tenía esa fundación al 
Santander, que era como venderle toda 
la entidad porque entonces tenía más 
del 80% del capital social, y lo hizo sin 
compartir esa información con los con-
sejeros del patronato». Tras varios mo-
vimientos del BCE, el Ministerio de Eco-
nomía y la Junta de Andalucía, Medel 
dimitió en junio de 2022 y fue designa-
do sucesor José Manuel Domínguez, re-
novándose el patronato «con la inten-
ción de revertir la situación y de que la 
sede del banco continúe en Andalucía». 

Transición 
¿Es ahora la fundación pro-Azuaga? 
«Más bien es pro-Unicaja porque quie-
re que Unicaja sea preeminente y no Li-
berbank», señalan otras fuentes. Hasta 
que el BCE y el consejo de Unicaja rati-
fiquen a Rubiales como CEO, Menéndez 
seguirá en el cargo y Manuel Azuaga 
como presidente ejecutivo. Cuando Ru-
biales tome posesión del cargo, todo 
apunta a que Azuaga continuará como 
presidente no ejecutivo en Unicaja, don-
de fue reelegido consejero hasta 2025.   

Mientras tanto, Isidro Rubiales jue-
ga con ventaja mientras se ratifica su 
nombramiento: es director general ad-
junto a Azuaga y tiene acceso a infor-
mación privilegiada, con lo que no per-
derá tiempo para rediseñar el plan es-
tratégico del banco con el fin de que sea 
rentable a largo plazo y satisfaga al mis-
mo tiempo los intereses de los accionis-
tas. En Unicaja hay ahora sólo una ob-
sesión: volver a la normalidad.

Unicaja prepara su vuelta a la normalidad 
tras digerir mal la fusión con Liberbank

∑ Con Oceanwood fuera 
del capital y entre 
rumores de absorción, 
rediseñará su plan 
estratégico

CUATRO HOMBRES Y UN DESTINO

Isidro Rubiales dirigirá Unicaja Banco, con sede en Málaga  // ABC
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S. L. 

SEVILLA 

El presidente de la Diputación de Sevi-
lla, Javier Fernández, ofreció ayer el 
apoyo de la institución provincial y del 
área metropolitana para celebrar el Fes-
tival de Cine Europeo este año. «Lo im-
portante es que no perdamos ninguna 
de las oportunidades posibles para po-
sicionar a Sevilla y su provincia en la 
agenda internacional de los eventos cul-
turales de ámbitos y contenidos más di-
versos, que son agentes activos de pro-
greso económico y social». 

A través de una nota de prensa, el 
mandatario provincial hizo este ofre-
cimiento a nivel organizativo y logís-
tico para que el Festival de Cine Euro-
peo de Sevilla se pueda celebrar este 
año en su fecha habitual. «La Diputa-
ción y el Área Metropolitana tienen los 
medios, la capacidad y la experiencia 
para sumar y que el aplazamiento del 
Festival, anunciado desde el Ayunta-
miento, no repercuta en que Sevilla 
pudiera perder el hueco en la agenda 
internacional de estos certámenes». 

Fernández aprovechó el anuncio 
del traslado de fechas por parte del 
Ayuntamiento para cuestionar esta 
decisión. «Veo con preocupación que 

los esfuerzos organizativos y de talen-
to creativo, y el claro apoyo del públi-
co, que se han invertido durante estos 
años para convertir el Festival de Cine 
Europeo en un evento destacado en la 
provincia y de referencia en la agen-
da cinematográfica internacional, no 
se aprovechen también este año. Un 
posicionamiento que nos hemos ga-
nado desde la excelencia organizati-
va. Una proyección internacional de-
rivada de la colaboración con la Aca-
demia de Cine Europeo en las 
nominaciones a los Premios de Cine 
Europeo, que se pueden ver en riesgo 
por esta decisión», argumentó. 

Según el presidente de la Diputa-
ción, en esta línea, «se están manifes-
tado profesionales muy solventes del 
sector» de la cultura y de la industria 
del cine y la crítica cinematográfica, a 
los que «es prioritario escuchar». Fer-
nández ha tendido la mano al alcalde 
José Luis Sanz para que «reconsidere 
esta decisión y dé marcha atrás, apos-
tando por una Sevilla que es perfecta-
mente capaz de acoger y organizar de 
manera simultánea dos eventos cul-
turales, como son el Festival y los 
Grammy Latinos, y de implicar a los 
sevillanos, que asumen con éxito los 
retos culturales y deportivos de la pro-

vincia». Javier Fernández ha expresa-
do su apoyo a los profesionales de la 
cultura que se han posicionado en con-
tra de la suspensión. «El talento y la 
creación no admiten decisiones que 
puedan perjudicar la proyección crea-
tiva y económica de cualquier activi-
dad cultural», ha apostillado. 

El Partido Popular en la Diputa-
ción de Sevilla le ha respondido ase-
gurando que la cultura «debe ser un 
elemento vertebrador de toda la pro-
vincia, no un arma de confrontación 
y desencuentros políticos». Asimis-
mo, le ha pedido al presidente de la 
institución provincial que «muestre 
sensibilidad» con todos los munici-
pios sevillanos, «aumente la partida 
presupuestaria» y ponga los «meca-
nismos necesarios» para ofrecer una 
segunda subvención extraordinaria 
de promoción cultural. 

El portavoz popular, Martín Torres, 
ha contestado así al ofrecimiento pú-
blico brindado este viernes por el or-
ganismo supramunicipal de apoyo «lo-
gístico y organizativo» del área metro-
politana para que el Festival de Cine 
de Sevilla se celebre en noviembre de 
2023. De este modo, ha recordado que, 
en la actualidad, la Diputación ofrece 
dos programas a los que pueden aco-
gerse los municipios: el Circuito Pro-
vincial de Artes Escénicas y Musica-
les (CIPAEM) y 107 programa cultural. 
«Unos programas que llevan años con 
la misma asignación presupuestaria 
y que deben actualizarse y adaptase a 
las necesidades de cada municipio», 
ha lamentado el portavoz. 

La Diputación ofrece su apoyo 
para celebrar el Festival de Cine

∑ Javier Fernández le 
tiende la mano a Sanz 
para que la ciudad «no 
pierda hueco en la 
agenda internacional»

Uno de los encuentros que se celebraron durante la pasada edición del festival  // MAYA BALANYA

El PP le ha respondido al 
presidente de la institución 
que no utilice la cultura 
«como un arma de 
confrontación»D
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M. MOGUER SEVILLA  

El secretario general del PSOE-A, 

Juan Espadas, seguirá como sena-

dor por designación autonómica en 

la nueva legislatura que se abrirá 

en las Cortes Generales tras la cons-

titución del Congreso y el Senado 

el próximo 17 de agosto, cuando 

también regresarán a la Cámara alta 

los otros dos senadores socialistas 

elegidos por el Pleno del Parlamen-

to andaluz el año pasado para esta 

legislatura autonómica, que son la 
expresidenta de la Junta Susana 

Díaz y Víctor González, si bien no 

ha descartado que se puedan pro-

ducir cambios en esta representa-

ción del PSOE-A conforme avance 

la legislatura. 

«Iremos viendo lo mejor en cada 

caso», indicó ayer Espadas a Euro-

pa Press  respecto a la posibilidad 

de que desde la dirección del PSOE-

A se promuevan cambios entre los 

senadores elegidos por designación 

del Parlamento andaluz a propues-

ta del Grupo Socialista, que en esta 

legislatura son tres de los nueve que 

elige la Cámara autonómica. 

Esto es algo que ya han desliza-

do desde el PSOE andaluz en algún 

momento. La proximidad de las 

elecciones europeas, que se cele-

bran el año próximo, así como la po-

sible configuración del nuevo Eje-

cutivo de Pedro Sánchez pueden al-

terar, indican en privado en la 

dirección regional del partido, la re-

presentación en el Senado que sale 

del Parlamento andaluz. 

Senadores autonómicos 

Espadas recordó que los senadores 

autonómicos no cesan con la diso-

lución de las Cortes Generales –

como la que se produjo el pasado 

30 de mayo por la convocatoria de 

las elecciones generales del 23 de 

julio–, ya que su mandato está vin-
culado a la legislatura de la comu-

nidad autónoma, en este caso la duo-

décima del Parlamento andaluz, 

que echó andar en el verano de 2022 

y que se prolongará hasta 2026 si 

no hay adelanto electoral. 

Además de la continuidad de Es-

padas como senador, cargo que com-

patibiliza con el de secretario gene-

ral del PSOE andaluz, se ha confir-

mado también la vuelta de Noel 

López como secretario de Organi-

zación de la formación en Andalu-

cía tras su renuncia temporal en el 

ámbito de la investigación de un 

caso de secuestro a una concejal en 

Granada. Noel López anunció esa 

renuncia temporal a sus funciones 

como ‘número tres’ de la dirección 

del PSOE andaluz.

Juan Espadas 
seguirá de senador 
pero desliza              
que se pueden    
producir cambios 

POLÍTICA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/08/2023

 España

 6 161 EUR (6,741 USD)

 272,32 cm² (43,7%)

 2314 EUR (2532 USD) 

Noelia Márquez  

Los alcaldes de los municipios que 
pertenecen a la Zona Básica de Sa-
lud de Estepa (Badolatosa, Casari-
che, Herrera, Marinaleda, Lora de 
Estepa, Estepa, Gilena, Pedrera y la 
Roda de Andalucía) y los portavo-
ces de la Marea Blanca de la Sierra 
Sur analizan la falta de respuesta 
a la situación de desatención sani-
taria, tras la reunión mantenida el 
pasado  jueves con la responsable 
provincial de Salud en Pedrera: 

“La reunión telemática manteni-
da con la delegada de Salud, convo-
cada con precipitación y con graves 
carencias técnicas, no aportó nin-
gún dato relevante, más bien pare-
cía una maniobra de dilación y justi-
ficación por la falta de soluciones”. 

A través de un comunicado, los 
alcaldes de la Sierra Sur  “reiteran 
su voluntad de reunirse con la con-
sejera porque es quien tiene las 
competencias para resolver el gra-
ve problema sanitario que sufre la 
Zona Básica de Estepa, que no es 
una situación puntual, sino que se 
viene denunciando y agravando 
desde hace más de un año”. 

El alcalde de Herrera, Jorge 
Muriel, que se ha mostrado muy 
preocupado con la situación, expli-
ca que ha “mantenido conversacio-
nes con el jefe de gabinete de la 
Consejería de Salud y con la propia 
delegada provincial de Salud, pa-
ra trasladarles la gran preocupa-
ción que atravesamos en la Sierra 
Sur”. El primer edil de Herrera, co-
mo el resto de alcaldes de la comar-
ca, se suma a la petición en bloque 
para “soluciones excepcionales pa-
ra situaciones excepcionales como 
las que estamos atravesando”.  

El alcalde de La Roda de Andalu-
cía, Juan José Carnerero, por su 

parte, recuerda que han reiterado 
la petición a la consejera Catalina 
García de mantener una reunión 
para abordar los graves problemas 
en un servicio público esencial: 
“Hace ya más de 20 días que pedi-
mos a la consejera Catalina una re-
unión y entendemos que nos está 
ninguneando. No sólo no son capa-
ces de gestionar la Zona Básica de 
Estepa, una de las que en peor con-
diciones se encuentra en Andalu-
cía, sino que no dan la cara”. 

La convocatoria de la reunión 
con la delegada provincial de Sa-
lud que mantuvieron el jueves los 
dirigentes municipales de la co-
marca es calificada de “despropó-
sito”: se convocó el día anterior a 
las diez de la noche para celebrar-
se en la mañana del jueves, y algu-
nos alcaldes ni siquiera recibieron 
una convocatoria, que fue telemá-
tica y algunos de ellos ni siquiera 
pudieron expresarse.  

El colapso en la Atención Pri-
maria se está trasladando ya a las 
urgencias del Hospital de Osuna, 

donde han aumentado sus visitas 
a los niveles más altos de los picos 
asistenciales en épocas de gripe. 
Sin embargo, en la actualidad tie-
nen personal de vacaciones y es-
tán solo con la mitad de superficie 
útil por obras. 

Con todo, los ediles acuerdan 
insistir en la petición de reunión a 

la consejera y pedir también una 
reunión al presidente de la Junta, 
“porque alguien tendrá que dar so-
luciones a este desastre de un ser-
vicio público esencial”. Asimismo, 
se comprometen junto con Marea 
Blanca “a intensificar y endurecer 
las medidas de presión y denuncia 
y a preparar nuevas movilizacio-

nes para el mes de septiembre”. 
La Zona Básica de Estepa depen-

de del Área de Gestión Sanitaria de 
Osuna, donde las movilizaciones 
vecinales para exigir una asisten-
cia sanitaria de calidad no cesan 
desde hace meses. Los nueve mu-
nicipios del Sur de la provincia de 
Sevilla sufren un especial deterio-
ro en las consultas frente a otras 
áreas sanitarias más cercanas a la 
capital. Son considerados Zonas 
de difícil cobertura por la falta de 
candidatos para ocupar los puestos 
que quedan vacantes.  

Desde hace meses los vecinos de 
estas localidades exigen solucio-
nes ante la falta de médicos, pedia-
tras y personal de administración 
en los centros de salud y consulto-
rios. Asimismo, ocho de los nueva 
alcaldes, acompañados por el mo-
vimiento ciudadano Marea Blan-
ca, han pedido la dimisión de la cú-
pula directiva del Área de Gestión 
Sanitaria de Osuna al entender 
que es incapaz de solucionar pro-
blemas enquistados. 

Nueve alcaldes exigen de nuevo 
soluciones al colapso de las consultas
l  Piden, de nuevo, 

una reunión a la 

consejera de Salud  

y estudian medidas 

en septiembre

M. G. 

Reunión de alcaldes de la Sierra Sur.

Califican como un 
“despropósito” la  
última reunión con la 
delegada de Salud
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R. R.  

Quienes a las diez de la noche  
del jueves estaban en los ba-
res de la zona de Amador de 
los Ríos, en la trasera de la 
plaza de Carmen Benítez, se 
llevaron un buen susto cuan-
do escucharon un estruendo y 
vieron cómo parte del árbol 
de gran envergadura que hay 

en la plaza del Tívoli, en la parte 
de juegos infantiles, se desplo-
maba. Aunque suele ser habitual 
que haya niños en los toboganes, 
la hora y la menor afluencia de 
personas durante el mes de agos-
to, hicieron que en ese momento 
no hubiera nadie en la plaza.  

Según testigos presenciales, 
los bomberos acudieron inme-
diatamente y comenzaron a des-
pedazar la impresionante rama  
que aún continuaban retirando 
los operarios municipales sobre 
las ocho y media de la mañana 
de ayer. Precisamente, esa mis-
ma mañana del jueves, el alcal-
de de Sevilla anunció la primera 

fase de plantaciones de árboles 
en una calle cercana, en el Cam-
po de los Mártires. 

La caída de ramas en verano o 
summer branch drop es un fallo 
de ramas de árboles maduros en 
verano, sin una causa obvia y 
que a menudo ocurre tras la apa-
rición de una fuerte lluvia des-
pués de un periodo de sequía 
prolongado, como es el caso ac-
tual. El 16 de agosto del año pa-
sado, una mujer resultó herida 
por la caída de un árbol en la 
plaza de las Mercedarias, en el 
casco histórico. Además causó 
desperfectos en un vehículo es-
tacionado.

El incidente se produjo 

a las diez de la noche  

en Amador de los Ríos,  

sin que haya heridos

SANDRA FABRA 

La rama caída la noche del jueves en la plaza del Tívoli.

Cae una rama de gran porte en 
una zona de juegos infantiles 
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R. A. 

La consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, Caro-
lina España, recordó ayer que el 
plan de eficiencia y ahorro de las 
sedes administrativas que prepa-
ra la Junta, cuyo objetivo es redu-
cir al máximo la cuantía que en la 
actualidad se está pagando por el 
alquiler de las sedes administra-
tivas y que según apuntó la con-

sejera “nos cuesta al año casi 60 
millones”, permitirá, posible-
mente, “seguir bajando los im-
puestos para facilitar y mejorar la 
vida de los ciudadanos”. 

La responsable del Ejecutivo 
autonómico señaló que “hemos 
detectado que tenemos un coste 
elevado de alquileres por parte 
de la Junta. Hay edificios y sola-
res que se recibieron en su mo-
mento como pago de la deuda 
histórica y que el anterior go-
bierno socialista no ha sabido ni 
vender ni reutilizar. Creemos 
que hay que ordenar el patrimo-
nio de la Junta para utilizar esos 
edificios que están infrautiliza-
dos y de alguna forma poder evi-

tar y poder levantar otros alqui-
leres para ahorrar un coste im-
portante”. 

Por otra parte, España calificó  
el impuesto a las grandes fortu-
nas que estableció el Gobierno de 
España como “el impuesto contra 
Andalucía”, y recordó que “no 
existe en ningún otro país de la 
Unión Europea” ya que es un im-
puesto que “ahuyenta la inver-
sión y el ahorro”. “Hay muchos 
inversores que se están yendo a 
Portugal, que no tiene el impues-
to de patrimonio ni el impuesto 
de la grandes fortunas”. 

En este sentido, España expli-
có que se tomó la decisión de eli-
minarlo en el uso de las compe-

tencias de la autonomía fiscal y 
financiera que tienen las comuni-
dades autónomas, por lo que su-
pone “una clara invasión de las 
competencias autonómicas”, por 
eso “interpusimos en su momen-
to el recurso ante el Tribunal 
Constitucional”. Además, expli-
có  que están a la espera de que se 
resuelva, “el problema es que 
cuando se resuelva el gobierno 
que esté en España le va a tocar 
devolver este impuesto que ya es-
tán pagando algunos españoles”. 

La consejera lamentó que “en 
los últimos años España ha sido 
el país donde más se ha incre-
mentado la presión fiscal”, a lo 
que ha agregado que “desde que 
llegó el partido socialista se han 
subido todos los impuestos, y es-
to ha provocado que seamos el 
país que más renta disponible ha 
perdido de toda la Organización 
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE)”. 

La Junta estudia su patrimonio inmobiliario 
para pagar menos por el alquiler de sus sedes
El Ejecutivo paga cada año 

cerca de 60 millones de 

euros que serán sustituidos 

por otros inmuebles

EP 

Carolina España.
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El PP rechaza  
la oposición de 
Juan Espadas  
como “el único 
cambio posible”

R. A. 

El secretario general del PP-A, 
Antonio Repullo, defendió que 
el único ciclo que se ha abierto 
en Andalucía es el del “respal-
do” constante de los andaluces 
a las políticas del presidente de 
la Junta, Juanma Moreno, y el 
“rechazo” a la labor de oposi-
ción y a la defensa a “ultranza” 
del Gobierno de Pedro Sán-
chez que practica el secretario 
general del PSOE-A, Juan Es-
padas, que no ha ganado nin-
guna de las tres últimas elec-
ciones que se han desarrolla-
do, las autonómicas, munici-
pales y generales. 

Repullo rechazó de esta ma-
nera el planteamiento del se-
cretario general del PSOE-A 
de que su partido tiene a tiro 
liderar un nuevo ciclo político 
tras el resultado de las pasa-
das elecciones generales del 
23 de julio.  

Para el dirigente del PP an-
daluz, el único nuevo ciclo que 
se ha abierto en esta comuni-
dad y continúa vigente fue el 
que arrancó tras las elecciones 
autonómicas de diciembre de 
2018 y que ha continuado con 
los pasados comicios andalu-
ces, cuando Juanma Moreno 
logró una mayoría absoluta, y 
con las victorias del partido en 
las municipales de mayo de es-
te año y  el 23 de julio. Tampo-
co respaldan los andaluces, se-
gún ha agregado, esa “defensa 
a ultranza” que el PSOE-A de 
Juan Espadas ha hecho del Go-
bierno de Pedro Sánchez, cu-
yas políticas en ningún mo-
mento han “beneficiado” a es-
ta comunidad. “
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A consulta previa la revisión del Plan de Ordenación del Territorio
de Andalucía
El nuevo POTA busca ser "un marco de coordinación" de todas las políticas sectoriales, con
unas directrices "más claras y sencillas" El plazo está abierto hasta el próximo 26 de
septiembre para presentar "ideas, sugerencias o aportaciones" a través del correo
electrónico revisionpota.cpp.cfatv@juntadeandalucia.es.
JUNTA DE ANDALUCIA  •  original

El nuevo POTA busca ser "un marco de coordinación" de todas las políticas sectoriales, con
unas directrices "más claras y sencillas"
La Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda somete a consulta pública
previa el decreto de formulación de la revisión del Plan de Ordenación del Territorio de
Andalucía (POTA), que se actualizará tras 17 años de vigencia para "adaptarlo a la demanda
y necesidades actuales del territorio andaluz". El plazo está abierto hasta el próximo 26 de
septiembre para presentar "ideas, sugerencias o aportaciones" a través del correo electrónico
revisionpota.cpp.cfatv@juntadeandalucia.es.
En una nota de prensa, la consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, Rocío
Díaz, ha invitado "a participar desde el primer minuto en esta revisión de un plan que necesita
adaptarse a la nueva realidad de Andalucía, muy diferente a la de hace 17 años". Esta
consulta previa, ha recordado la consejera, es el primer paso de un amplio proceso de
participación que se ha diseñado en torno al POTA, siguiendo el modelo de "escucha activa y
diálogo" que se llevó a cabo durante la tramitación de la Ley de Impulso para la Sostenibilidad
del Territorio de Andalucía (Lista) y que trajo consigo "una norma que ha gozado con un
amplio consenso y que ha atendido las voces que pedían un camino más sencillo y ágil para
el desarrollo del Urbanismo andaluz".
La consulta previa es el primer proceso público que se abre desde que el Consejo de
Gobierno tomara conocimiento el pasado 20 de junio del inicio de los trabajos de de la
tramitación del nuevo POTA. Con el proceso iniciado, se pretende alcanzar la "máxima
participación" de los sectores implicados para lograr "un texto de consenso". En paralelo a
esta consulta previa, se puso en marcha en julio un proceso de participación interna que se
extenderá a partir de septiembre con la celebración de grupos de trabajo y foros en el que se
involucrará al máximo número de colectivos y entidades. Entre ellos, se invitarán a
representantes de los colegios profesionales, asociaciones empresariales, colectivos,
ayuntamientos o la Federación Andaluza de Municipios y Provincias.
El nuevo POTA busca ser "un marco de coordinación" de todas las políticas sectoriales, con
unas directrices "más claras y sencillas" y que responda "con claridad" a los nuevos retos a
los que se enfrenta la ordenación del territorio en Andalucía como la movilidad, el cambio
climático, el reto demográfico y la sostenibilidad, entre otros favores. A partir de ese
diagnóstico, se identificarán los problemas y nuevas necesidades de Andalucía y, partir de ahí,
se concretará el POTA, que "pretende lograr el equilibrio y la cohesión social y económica del
territorio, mejorar la competitividad territorial en aras de propiciar el desarrollo económico y
mejorar la calidad de vida de los ciudadanos o promover el uso racional de los recursos
naturales". Además, busca lograr un territorio "más resiliente y menos vulnerable" ante el
cambio climático.
En la consulta pública, publicada en el portal de transparencia de la Junta, se incluyen dos
anexos con cuestiones para la "reflexión", problemas a solucionar y propuestas de principios
directores y objetivos a alcanzar con la revisión. Dentro de estas propuestas, se señala la
necesidad de actualizar el plan a la nueva realidad de Andalucía; su adecuación a estrategias
alineadas con el desarrollo sostenible y la lucha contra el cambio climático o la incorporación
de la Infraestructura Verde.
De igual manera, se cuestiona medidas en la planificación territorial que contribuyan a la lucha
contra la despoblación; la promoción de una respuesta ágil a las necesidades de suelo para
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nuevas actividades económicas; la gestión sostenible de los recursos; la promoción de una
movilidad sostenible o la preservación de la identidad territorial andaluza, reflejada en los
paisajes y el patrimonio cultural y natural.
Por favor, ayúdanos a seguir ofreciéndote la mejor información desactivando el bloquedaor de
publicidad.
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

Está «hecho». Así sintetiza un desta-
cado dirigente socialista el pronósti-
co optimista que empieza a cuajar en 
Moncloa y Ferraz sobre la futura in-
vestidura de Pedro Sánchez, que vol-
verá a necesitar el apoyo de un am-
plio espectro del arco parlamentario 
–en el que destacan las minorías in-
dependentistas y nacionalistas– para 
gobernar de nuevo en coalición con 
la formación a la izquierda del PSOE, 
antes Podemos y ahora Sumar, el par-
tido liderado por la vicepresidenta 
Yolanda Díaz.   

Lo cierto es que nunca lo vieron mal 
los socialistas, desde la noche electo-
ral del pasado 23 de julio en la que con-
tra los pronósticos, no hubo una ma-
yoría del centro-derecha y Sánchez sa-
lió triunfal a la calle Ferraz, desbordada 
de simpatizantes, para proclamar que 
«el bloque involucionista», en referen-
cia al Partido Popular (PP) y Vox, ha-
bía sido derrotado. Y eso, aunque en 
los primeros días de resaca electoral 
se especulaba incluso con la posibili-
dad de que Alberto Núñez Feijóo ini-

ciase el baile y acudiese a un debate 
de investidura –tras ser designado, 
como es preceptivo, por el Rey– para 
perderlo. Lo veían incluso como algo 
idóneo, ya que terminaría cavando la 
tumba política del líder de la oposi-
ción, al que el partido rival no le augu-
ra una larga temporada en Génova. 
«Feijóo está muy perdido», señalan 
fuentes del Gobierno, que recuerdan 
el portazo que el líder de los popula-
res recibió del PNV nada más anun-
ciar que abría negociaciones con dis-
tintos partidos como prueba de su pre-
sunta desubicación política. Y lo cierto 
es que Ferraz no le ha dado ni agua, 
valga el coloquialismo, en las dos se-
manas transcurridas desde los comi-
cios. El domingo 30 de julio, justo una 
semana después de la cita con las ur-
nas, Sánchez contestó de manera in-
cluso sarcástica a la carta que le había 
remitido Feijóo solicitándole una re-
unión inminente para explorar algún 
tipo de acuerdo entre los dos grandes 
partidos, que después de muchos años 
vuelven a acaparar más del 60% del 
electorado. El líder socialista le negó 
el encuentro, relegándole al que pu-
diera tener con «todos los portavoces 

parlamentarios», después de la cons-
titución de las Cortes el próximo 17 de 
agosto. Y en esa carta Sánchez daba 
pistas de que se veía con posibilida-
des de ser designado por el «jefe del 
Estado», como le mencionaba en su 
respuesta a Feijóo, para una investi-
dura a la vuelta del verano. Y por si 
quedaba alguna duda al día siguiente, 
lunes, veinticuatro horas antes de mar-
char a sus vacaciones por sorpresa a 
Marruecos, Sánchez grabó un mensa-
je en vídeo en la sede central del PSOE, 
difundido ese mismo día en las redes 
sociales, en el que dejaba clara su in-
tención de acudir a la investidura y su 
convencimiento de que existe para ello 
una «amplia mayoría». Y ello porque, 
reiteraba una vez más, «quienes pro-
ponen la derogación y el retroceso no 
son mayoría».      

Paso acelerado 

Sánchez aceleró así el paso hacia su 
tercer Gobierno (en 2018, tras la mo-
ción de censura contra Mariano Rajoy, 
formó un Gabinete monocolor del 
PSOE y en 2020 ya se coaligó con Po-
demos) una semana después de haber 
tratado de dormir el partido en la Eje-
cutiva del PSOE que se reunió justo al 
día siguiente de las elecciones. Enton-
ces prescribió «descanso» a sus cola-
boradores en una intervención a puer-
ta cerrada, según fuentes conocedo-
ras del encuentro, y dijo que también 
lo merecían los españoles, dado que 
«la democracia», resaltó, «encontrará 
la fórmula de la gobernabilidad». Sie-
te días después aceleró el paso, con ese 
mensaje en las redes, y con otros que 
sus colaboradores han ido deslizan-
do. Su número dos en el PSOE y mi-
nistra de Hacienda en funciones, Ma-
ría Jesús Montero, ha puesto sobre la 
mesa el caramelo de la financiación 
autonómica, cuyo sistema está pen-
diente de renovar desde hace años, y 
los estrategas socialistas han conse-
guido colocar en ciertos ámbitos me-
diáticos el mantra ambiguo de que se 
podrán acometer «cambios en el mo-
delo de Estado». Todo para esquivar, 
o al menos orillar, las reclamaciones 
de máximos de los independentistas, 
en este caso también de Junts per Ca-
talunya, el partido de Carles Puigde-
mont, cuyo concurso es imprescindi-
ble, y que no son otras que el referén-
dum de independencia y la amnistía.  

La composición de lugar que se hace 
Sánchez, según algunos de sus más 
próximos, es que el gran resultado del 
PSC el 23 de julio en las provincias ca-
talanas, donde sumó 19 escaños, más 
que Junts y ERC juntos, es un elemen-
to lo suficientemente disuasivo como 

para que los separatistas pretendan 
jugar a la ruleta rusa de la repetición 
electoral. Un argumento que centran 
en Junts más que en ERC. Los de Puig-
demont han perdido casi 150.000 vo-
tos en apenas cuatro años, quedándo-
se por debajo de los 400.000. Ni siquie-
ra tienen el mínimo del 15% de 
sufragios en cada provincia necesa-
rios para formar grupo parlamenta-
rio con al menos 5 escaños (obtuvie-
ron 7) por lo que necesitan de una in-
terpretación flexible del reglamento 
del Congreso para obtenerlo.  

El 17 de junio, además, y gracias al 
apoyo del PP catalán al socialista Jau-
me Collboni, se quedaron sin la alcal-
día de la Ciudad Condal. Y por si fue-
ra poco han dejado de controlar la Di-
putación de Barcelona, una de las 
instituciones con mayor presupuesto 
de España. «Están mal de pasta», re-
sume coloquialmente y con maldad 
un importante cargo socialista, dan-
do a entender que la propia crisis po-
lítica del espacio que antiguamente 
ocupaba CIU les llevará a facilitar la 
investidura de Sánchez, como ya hi-
cieron en 2018 con su apoyo a la mo-
ción de censura.  

El PSOE ve vía libre a una 
investidura de Sánchez en 
septiembre: «Está hecho»
∑ En Ferraz crece el convencimiento  

de que será reelegido a la vuelta del 
verano con el apoyo de Puigdemont   

∑ Los socialistas creen que el retroceso 
de Junts, sin poder institucional, 
evitará que fuercen la repetición 

MOCIÓN CONTRA 
RAJOY  
Junio, 2018: Sánchez 

llegó a La Moncloa tras 

la primera y única 

moción de censura con 

éxito de la democracia  

 // JAIME GARCÍA

VICTORIA SOBRE 
SUSANA DÍAZ 
En mayo de 2017 

Sánchez regresó a la 

secretaría general del 

PSOE, derrotando en 

las primarias a Susana 

Díaz  // IGNACIO GIL

LA REMONTADA 
DEL 23J 
El más difícil todavía, 

las últimas elecciones 

generales. Aunque 

perdió, logró revertir 

los peores pronósticos  

 // J. GARCÍA
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GREGORIA CARO 

MADRID 

V
ox alteró ayer el rumbo de las 

negociaciones de cara a la 

próxima investidura y obliga 

ahora al PNV a tomar una de-

cisión. El partido presidido por San-

tiago Abascal publicó un comunicado 

por la mañana ofreciéndose a investir 

al presidente del Partido Popular, Al-

berto Núñez Feijóo, de forma gratui-

ta, es decir, sin exigir ministerios en 

su hipotético gobierno. Vox mostró así 

su disposición para regalar los 33 es-

caños si de esa forma se tumba otro 

ejecutivo de PSOE y Sumar apoyado 

«por los enemigos de España»; los in-

dependentistas. 

Este movimiento deja la carga de la 

responsabilidad en el PNV (cinco di-

putados). Los nacionalistas vascos 

–cuya formación históricamente se ha 

situado a la derecha del espectro po-

lítico español– se convirtieron en la 

última legislatura en un socio habi-

tual del socialismo. 

Después de las elecciones genera-

les del 23J, el PNV rechazó facilitar la 

investidura del presidente del PP a pe-

sar de ganar, según explicaron, por-

que para gobernar necesitará a Vox. 

Lo dijo el presidente peneuvista, An-

doni Ortuzar, que reprochó que Feijóo 
«cruzó una línea roja al meter en las 

instituciones» al partido de Abascal.  

Contrapartidas a Junts 
El PP y Vox gobiernan en coalición en 

Castilla y León desde el año pasado y 

en Comunidad Valenciana, Aragón y 

Extremadura desde el 28M. Pero tam-

bién han pactado en decenas de mu-

nicipios. Ortuzar también aseguró que 

no había mantenido ningún contacto 

con el PP, a pesar de que Feijóo dijo 

que sí. Por su parte, Coalición Canaria 

explicó que no apoyaría ningún go-

bierno que incluyera a Vox o a Sumar.  

Este nuevo escenario cambia las tor-

nas porque en caso de que vascos y ca-

narios se vuelvan a negar a apoyar a 

Feijóo, tendrán que refinar sus argu-

mentos dado que Vox no está pidien-

do entrar en el gobierno. Pero la posi-

ción más comprometida la tiene el 

PNV porque el año que viene hay elec-

ciones en el País Vasco y Bildu está en 

tendencia creciente hasta el punto de 

que podría convertirse en una amena-

za electoral para el partido de Ortuzar. 

De hecho, Bildu subió un escaño y PNV 

perdió otro la noche del 23 de julio. 

En su comunicado, de una página 

y compartido a la Prensa, Vox advier-

te «del peligro que para España supon-

dría la conformación de un gobierno 

apoyado por el golpista y prófugo de 

la Justicia Carles Puigdemont y la po-

sibilidad de que Sánchez acceda a un 

referéndum de autodeterminación 

para Cataluña y otras cesiones que di-

namiten el orden constitucional». 

En estos momentos, todavía no hay 
una propuesta en firme del PSOE a 

Junts, aunque sí algunos contactos. 

Por su parte, la líder de Sumar y vice-

presidenta en funciones del Gobierno, 

Yolanda Díaz, designó a Jaume Asens, 

negociador directo con Puigdemont 

para intentar lograr el apoyo de Junts.  

El partido de Abascal recordó ayer 

que Sánchez indultó a los condenados 

por el ‘procés’ por delitos de malver-

sación y sedición, y luego reformó el 

Código Penal para rebajar el primer 

delito y eliminar el segundo. «Todo ello 

como peaje a ERC, uno de sus socios 

durante la legislatura», señalan. Y en 

este sentido, advierten de que ahora 

que necesita el apoyo de Junts y Bildu, 

también habrá nuevas contrapartidas.  

«No será la excusa de nadie» 

«Así, los 33 diputados de Vox apoya-

rían una mayoría constitucional en la 

Cámara Baja que permita formar un 

gobierno que evite dichas amenazas. 

Vox no será la excusa de nadie ni el im-

pedimento para evitar un gobierno de 

quienes pretenden destruir los funda-

mentos de la Constitución», escriben. 

Y añaden: «Insistimos en esta postu-

ra, que consideramos prudente y sen-

sata, a pesar de quienes se empeñan 

en demonizar y culpar a Vox, demoni-

zando y culpando a más de tres millo-

nes de españoles que tienen derecho 

a la representación política». 
En Pontevedra, en la Fiesta del Al-

bariño, el presidente del PP explicó 

ayer que la decisión de Vox es un 

«avance en el ámbito del constitucio-

nalismo» y dijo que va a trabajar para 

«un acuerdo amplio y constitucional» 

con el que gobernar en solitario.  

Luego, llegó la reacción del PSOE. 

El portavoz socialista en el Congre-

so, Patxi López, aprovechó las nove-

dades del domingo para criticar los 

pactos de PP y Vox en comunidades 

y municipios. «A Feijóo y al PP les im-

porta poco lo que firman y el precio 

que pagan con tal de estar y tener el 

poder, pero es que el precio lo paga-

mos todos los demás, porque son 

nuestros derechos y libertades las que 

se recortan», expresó en un vídeo en 

Twitter.  

López considera que lo «único» que 

hace Feijóo es «extender los pactos 

con Vox allí donde puede» y «derogar 

la Ley de Memoria Democrática, im-

poner el pin parental, cargarse los de-

partamentos de igualdad y con ello 

cargarse las políticas de igualdad». El 

socialista puso de ejemplo el pacto de 

Aragón entre populares y Vox, aunque 

lo cierto es que el PP logró que los de 

Abascal aceptaran allí por primera vez 

su «compromiso absoluto en la lucha 

contra la violencia machista».  

El de Aragón es el único documen-
to de pacto entre ambos partidos en 

el que aparece reflejado el término, 

gracias a la tenacidad del presidente 

aragonés del PP, Jorge Azcón. Pero el 

portavoz del PSOE insistió que por es-

tas razones su partido están en la «obli-

gación» de poner en marcha un go-

bierno que signifique «justo lo contra-

rio a lo que hace el PP».  

El Partido Popular logró 136 esca-

ños la noche electoral y el voto de los 

españoles residentes en el extranjero 

le concedió uno más. Estos 137 esca-

ños se verían completados con los 33 

del partido de Abascal y otro de UPN. 

Estas tres formaciones juntas alcan-

zan los 171 y necesitarían el ‘sí’ de los 

cinco del PNV para lograr la mayoría 

absoluta de 176 para investir a Feijóo 

Vox deja en manos del 
PNV investir a Feijóo al 
renunciar a una coalición

∑ No exige precio por sus votos para 
impulsar una alternativa al pacto de 
Sánchez y el «golpista Puigdemont» 

∑ El PP podría gobernar en solitario con 
los 33 diputados de Abascal, el de UPN 
y los cinco del partido vasco 

Bloque de la izquierda 

El PSOE se quedó finalmente en 121 
diputados al perder un escaño por 
el voto exterior. Se quedan en 152 
con los 31 de Sumar, lejos de la 
mayoría absoluta. Con ERC  y 
Bildu, llegan a 165. Y con los cinco 
del PNV, serían 170. No dan por 
seguro el del BNG, pero en caso de 
que su apoyo sea activo todavía 
estarían en 171. Por eso, tienen que 
negociar con Puigdemont para 
lograr que sus siete diputados 
voten a favor de Sánchez. 

Bloque de la derecha 

El PP logró 136 escaños el 23J y el 
voto exterior le entregó otro. A 
estos 137 hay que sumarles los 33 
del partido de Santiago Abascal y 
otro de UPN. Estas tres formacio-
nes juntas alcanzan los 171, por lo 
que solo necesitan el ‘sí’ de los 
cinco del PNV para la mayoría 
absoluta. Así sería posible un 
gobierno de Feijóo en solitario. 

Voto CERA 

La Junta Electoral resuelve hoy la 
reclamación del PSOE después de 
que la Junta Provincial de Madrid 
se negase a la revisión de los más  
30.000 votos nulos en la capital.  
El PSOE intenta así recuperar  
el escaño perdido después  
del recuento del voto CERA.

LAS CUENTAS
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y que gobierne en solitario. Sin ne-

cesidad del diputado de Coalición

Canaria. El PSOE se quedó final-

mente en 121 diputados al perder

un escaño por el voto exterior, que

junto a los 31 de Sumar suman un

total de 152. Este bloque que pre-

tende gobernar en coalición está le-

jos de la mayoría absoluta así que

a partir de aquí tienen que negociar

para sumar apoyos de los partidos

independentistas y nacionalistas. 
Sumando a sus socios ya más que

habituales ERC (siete) y Bildu (seis)

todavía se quedan en 165. Con los

cinco del PNV, serían 170. Coalición

Canaria no aportará su diputado

porque no acepta que Sumar entre

en el Gobierno. No dan por seguro

el del BNG, pero en caso de que su

apoyo sea activo todavía estarían

en 171. Así que PSOE y Sumar tie-

nen que negociar con Puigdemont

para lograr que sus siete parlamen-

tarios voten a favor de Sánchez. 

La Junta Electoral Central resuel-

ve hoy la reclamación que hizo el

PSOE después de que la Junta Pro-

vincial de Madrid se negase a la re-

visión de los más  30.000 votos nu-

los en la capital para intentar recu-

perar el escaño que perdieron tras

el recuento del voto exterior. 
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S. ALCELAY / G. VELARDE 

MADRID 

El absentismo y la permanencia de 

los parados en el SEPE son parte de 

la cara B del mercado de trabajo. Dos 

circunstancias que complican la re-

ducción del desempleo hasta una tasa 

del 8%, lo que el Ejecutivo de Sánchez 

ha considerado como una situación 

de pleno empleo, aunque el mundo 

académico siga situando esa referen-

cia en el entorno del 2%. 

Tanto si se toma una medida como 

otra, lo cierto es que a España se le 

hace cuesta arriba bajar de los casi 

tres millones de parados (2,7 millo-

nes en la última EPA), en parte por el 

peso que tienen en la bolsa de deman-

dantes de empleo aquellos conside-

rados como de larga duración, es de-

cir, los que llevan más de un año en 

búsqueda de empleo. En este caso, 

dos cifras son especialmente signifi-

cativas: la que alude al peso de este 

colectivo sobre el total de desemplea-

dos que hay en España y su traduc-

ción en tasa de paro de este colecti-

vo sobre el total de activos. Como ya 

informó este diario, quienes llevan 

más de un año en búsqueda de un 

puesto de trabajo suponen casi el 40% 

de todos los parados, lo que equiva-

le a 1.115.200 personas. 

Este volumen se desglosa entre los 

355.300 desempleados que acumulan 

entre uno y dos años como deman-

dante de empleo, que suponen el 12,9% 

del total, y los 759.900 que llevan más 

de dos años en esta situación y son el 

27,5% del total. 

Ni una hora de trabajo 
Uno de los datos que más llamó la 
atención por sus diferentes lecturas 

en la última EPA fue el volumen de 

ocupados que no trabajaron ni una 

hora en el segundo trimestre del año. 

En total fueron 1,6 millones, un 56% 

más que antes de la pandemia... pero 

la cifra tiene truco.  

Este dato hace referencia a la en-

cuesta realizada en una semana de 

referencia. Y suma no sólo a los fijos 

discontinuos que están desactivados 

y por lo tanto tienen un contrato ac-

tivo pero no tienen actividad, tam-

bién a las bajas laborales: trabajado-

res con permisos de maternidad y pa-

ternidad, empleados en ERTE y 

situaciones de incapacidad tempo-

ral, entre otras.  

Por lo tanto, el aumento mencio-

nado se trata de una suma de todas 

estas circunstancias. Por ejemplo, 

además del boom de contratos fijos 

discontinuos, que pueden explicar  

una parte del fenómeno, la tasa me-

dia de absentismo laboral se incre-

mentó hasta el 6,8% en 2022, el segun-

do dato más alto de la serie históri-

ca, solo superado por el 7,1% de 2020, 

en pleno año de pandemia.

El alza de los ocupados 
sin actividad aflora con el 
repunte del absentismo

∑ Casi un 40% de los 
parados llevan  
más de un año 
buscando empleo 

Trabajadores de un centro logístico de Ikea en San Sebastián de los Reyes (Madrid)  // EP
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Ya en 2006 un estudio demostró que las 
diferencias en la imposición del trabajo 

explicaban las horas trabajadas  

L
a divergencia entre el número total de horas 

trabajadas y el Producto Interior Bruto (PIB) 

está ofreciendo ángulos muy interesantes. Se 

argumenta que lo que ocurre en España no es 

distinto de lo que sucede en el resto de Europa, por lo 

que el total de las horas trabajadas no formaría par-

te de esa divergencia con la UE que en ciertas áreas 

ha detectado el Banco de España. Es cierto. Los da-

tos indican que desde mediados de la década de 1950 

hasta hoy las horas trabajadas en Europa no han de-

jado de bajar, mientras que en el resto del mundo y 

en EE.UU. se han incrementado suavemente. 

La caída de las horas trabajadas en Europa fue muy 

pronunciada con la pandemia. Un artículo en el blog 
del Banco Central Europeo compara la situación eu-

ropea con la de EE.UU. y deduce que mientras en la 

eurozona el ajuste se produjo a través de las horas tra-

bajadas, allá se produjo con despidos. Esto es resul-

tado de distintas instituciones laborales. Mientras en 

EE.UU. el total de horas trabajadas sigue como una 

sombra al total de empleos, en Europa ya había una 

divergencia incluso antes de la pandemia. 

Abundan las explicaciones que tienen que ver 

con cambios sociales y tecnológicos. Europa traba-

jó muchísimas horas en las décadas de 1950 y 1960 

porque había que reconstruir un continente devas-

tado por la guerra, pero ahora ya no sería necesa-

rio. La productividad de las máquinas no se refle-

jaría en las horas trabajadas. Una nueva cultura de 

la conciliación de la vida laboral y familiar se ha 

adueñado de la sociedad europea. 

No miramos en cambio otra evidencia perturba-

dora: muchos de estos cambios son fruto de los im-

puestos. En un trabajo publicado en 2006 en el que 

analizaron las horas trabajadas en los países de la 

OCDE entre 1956 y 2004, Lee Ohanian, Andrea Raffo 

y Richard Rogerson encontraron que los impuestos 

explicaban casi la totalidad de la divergencia entre 

las horas trabajadas en Europa y el resto del mundo. 
Allí donde la cuña fiscal (impuestos y cotizaciones 

sociales imputables al trabajador que se queda el Es-

tado) ha aumentado menos, las horas trabajadas han 

caído menos de un 10% e incluso han aumentado. Y 

España tiene una cuña fiscal que está casi cinco pun-

tos por encima de la media de la OCDE: cuatro de cada 

diez euros que genera un empleo van al Estado. 

Una manera simple de ver el fenómeno es a tra-

vés de los tipos marginales. En España, a partir de 

los 60.000 euros el tipo marginal es del 45%. En 

EE.UU (que por cierto ha deflactado los tramos del 

IRPF un 7% en 2022), el tipo marginal para los sol-

teros que ganan entre 89.000 y 170.000 dólares es 

del 24%. Esto significa que por cada euro extra que 

ganas en España, Hacienda se queda con casi la mi-

tad y en EE.UU. con la cuarta parte. 

La lección es clara. Los impuestos distorsionan. Si 

la gente prefiere trabajar menos porque valora su ocio 

o su producción doméstica, perfecto, pero si esa de-

cisión está inducida por el marco tributario, enton-

ces no están decidiendo con libertad. jmuller@abc.es 

JOHN MÜLLER

Son los impuestos

AJUSTE DE CUENTAS
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Más allá de las fronteras territoriales 
resulta complicadísimo acceder a los 

estudios de estas lenguas 

S
IEMPRE me ha llamado poderosamente la aten-

ción que, aceptando que somos una nación plu-

ral en lenguas, –algo muy distinto a lo de un país 

de países que dicen por ahí– el escenario educa-

tivo ningunee la enseñanza del gallego, el euskera y el 

catalán, idiomas que solo son cooficiales en los territo-

rios en los que se habla y no en la totalidad del país, pero 
que son obligatorios, paradójicamente, para todo aquel 

que quiera estudiar o trabajar en las comunidades au-

tónomas en las que tiene reconocimiento de oficialidad. 

Es decir, sus hijos pueden estudiar inglés, francés, ale-

mán o chino en su instituto, pero no tienen opción a 

aprender las lenguas que se hablan dentro del territorio 

español. Es más, las Escuelas Oficiales de Idiomas solo 

ofrecen cursos de estas lenguas en las comunidades au-

tónomas donde son oficiales y en zonas limítrofes como 

Aragón con Cataluña, además de Madrid, dándose la cir-

cunstancia de que el Instituto Cervantes ofrece cursos 

de catalán, gallego y euskera, en todo el mundo, apelan-

do al bilingüismo como seña de identidad en España. 

Un bilingüismo de marca blanca, claro, porque más 

allá de las fronteras territoriales resulta complicadísi-

mo acceder a los estudios de estas lenguas. De hecho, 

en Andalucía, la UGR es la única institución oficial don-

de se oferta el estudio del catalán, y solo para los alum-

nos de Filosofía y Letras, con lo que resulta más fácil 

aprender la lengua de Mercè Rodoreda en Berlín o en 

Yaundé que en Socuéllamos o Badajoz. Y eso, por no ha-

blar del euskera o del gallego, a pesar de lo que dice el 

art. 3 de nuestra Constitución. 

Por eso, que la líder de Sumar, eternamente Yolan-

da, quiera hacer un brindis al Sol descorchando la bo-

tella del plurilingüismo con la posibilidad de que los 

parlamentarios puedan expresarse en el Congreso en 

su lengua materna, no deja de ser una excentricidad, 

avalada además por la negativa del PSOE en 2022 a la 

propuesta de los partidos soberanistas y Unidas Pode-

mos para que se pudieran utilizar las lenguas cooficia-

les en las sesiones parlamentarias del Congreso.  

Si saliera adelante la propuesta de Yolanda Díaz –aun-

que ya se sabe que este anuncio forma parte del cortejo a 

los partidos independentistas– se estaría vulnerando el 

principio de igualdad entre los parlamentarios, porque si 

bien es cierto que los diputados catalanes, vascos y galle-

gos conocen perfectamente el español, y están obligados 

a conocerlo, el resto de los diputados estarían en inferio-
ridad de condiciones ya que no conocen, ni están obliga-

dos por ley, las lenguas de los distintos territorios espa-

ñoles; y además, no tienen demasiadas opciones para 

aprenderlas. La posibilidad de una traducción simultá-

nea, como se hace en la Cámara Europea, o en el Parla-

mento belga daría motivo a una confusión ya que, y per-

dóneme que insista, España no es un país bilingüe –ni tri-

lingüe ni tetralingüe- mientras no se demuestre lo contrario. 

Así que, por mucho que Yolanda Díaz se empeñe en 

garantizar «que las lenguas oficiales puedan usarse 

también en el Congreso dando visibilidad a la plurali-

dad lingüística de nuestro país», mientras que sus hi-

jos y los míos no tengan acceso a la enseñanza de estos 

idiomas, me temo que seguiremos hablando catalán 

en la intimidad. 

YOLANDA  
VALLEJO

El catalán en la 

intimidad

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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GERARD BONO 

MADRID 

Las últimas intervenciones parlamen-

tarias de Pablo Echenique e Inés Arri-

madas la semana pasada en el Congre-

so ejemplifican una dinámica de la po-

lítica española que las elecciones 

generales del 23J han concretado: el oca-

so de los nuevos partidos que surgie-

ron tras la crisis de 2008. Como afirma 

el politólogo Manuel Mostaza, aunque 

estuvieron cerca, estas formaciones «no 

superaron el dique y ahora el agua vuel-

ve a su cauce», el antiguo escenario del 

«bipartidismo imperfecto».  

Entre diciembre de 2015 y abril de 

2019, Podemos y Ciudadanos, encabe-

zados por Pablo Iglesias y Albert Ri-

vera, amenazaron por momentos la 

hegemonía de PP y PSOE, los dos par-

tidos tradicionales que han ostenta-

do el poder en España desde la Tran-

sición. Posteriormente Vox, a raíz del 

‘procés’, se convirtió en un actor con 

protagonismo creciente hasta amena-

zar también la posición de los popu-

lares en los comicios de abril de 2019 

y, sobre todo, en la repetición de no-

viembre de ese mismo año.  

Hoy, Podemos ha sido absorbido 

por Sumar, la marca de Yolanda Díaz, 

que ni siquiera ha conseguido acer-

carse al gran resultado de los mora-

dos en 2015, aún uniendo para la oca-

sión a la mayoría de las corrientes a la 
izquierda del PSOE. Ciudadanos ni si-

quiera concurrió en las últimas gene-

rales y Vox, que ha perdido 19 diputa-

dos este 23J, parece que ya ha tocado 

su techo electoral, aunque el futuro de 

la formación liderada por Abascal, con 

un nicho de votantes muy fieles, es 

más incierto. Ninguno de estos parti-

dos ha logrado ganar en una sola de 

las provincias españolas este 23J. 

Yendo paso a paso, la Gran Recesión 

global que también afectó a España a 

finales de la primera década del siglo 

XXI, después de la quiebra de Leh-

man Brothers, derivó en un sentimien-

to de desafección ciudadana hacia los 

dos grandes partidos tradicionales. 

Como apunta Juan Andrés García Mar-

tín, doctor en historia contemporánea 

de la Universidad Rey Juan Carlos, una 

generación entera empezó a ver a PP 

y PSOE como «el mismo perro, pero 

con distinto collar». La crisis econó-

mica y los recortes impuestos desde 

la UE para salvar la estabilidad finan-

ciera del país –aplicados primero por 

el Gobierno de José Luis Rodríguez Za-

patero– hicieron que parte de la socie-

dad se identificara con formaciones 

de nuevo cuño, cuyo mensaje sí pare-

cía defender sus intereses. Primero, 

como comenta Joan Navarro, sociólo-

go y consultor de Llorente y Cuenca, 

aprovechando la «fragmentación del 

sistema, una mayor volatilidad en el 

voto» y también el clima de opinión 

generado por el 15M –movimiento ciu-

dadano que en 2011 llegó a acampar 

durante semanas en la Puerta del Sol– 

Pablo Iglesias, junto a un grupo de pro-

fesores de la Universidad Compluten-

se vinculados económicamente con la 

fundación chavista venezolana CEPS, 

fundó Podemos como una enmienda 

a la totalidad del sistema instaurado 

con la Constitución de 1978. «Ellos se 

situaban en el bando contrario de la 

corrupción y de la austeridad, contra 

la monarquía parlamentaría (aqueja-

da entonces por la crisis reputacional 

de Don Juan Carlos, entonces Rey), 

contra la vertebración territorial de 

España y asumiendo la plurinaciona-

lidad...», afirma García Martín.  

Casi al mismo tiempo, pero en Ca-

taluña, cobraba fuerza Ciudadanos 

(Cs) como una escisión de los desafec-

tos con el rumbo que había tomado el 

Partido Socialista Catalán (PSC) fren-

te al desafío independentista. «El pri-
mer Cs buscaba, con base catalana, 

servir como bisagra entre los dos gran-

des partidos sin hipotecar la goberna-

bilidad del país», dice el historiador. 

De esta forma, defendiendo la idea de 

España y los intereses de los catala-

nes no independentistas, los de Rive-

ra convencieron al ala descontenta del 

PSC, y se convirtieron en el primer par-

tido no nacionalista que ganaba, tan-

to en votos como en escaños, las elec-

ciones autonómicas de diciembre de 

2017 tras la Declaración Unilateral de 

Independencia promovida por Carles 

Puigdemont dos meses antes.  

La «gasolina del ‘procés’» 
En ese mismo contexto, Vox, que ya 

existía años atrás –fue fundado en 2014 

por José Antonio Ortega Lara–, encon-

tró su ‘momentum’. Según García Mar-

tín, la formación de Abascal «sólo se 

entiende con la gasolina del ‘procés’». 

El experto defiende que, con un sus-

El resurgir del 
bipartidismo: auge y declive 
de Podemos, Cs y Vox 
∑ La nueva política ha pasado de ser una   

amenaza para PP y PSOE en 2015 y 2019 
a no ganar ninguna provincia en 2023  

∑ El partido de Santiago Abascal es el 
único de los «startup» al que los 
politólogos vaticinan un futuro incierto 

Rivera e Iglesias en el bar ‘Tío Cuco’, reunidos por Jordi Évole para el programa Salvados  // ABC

71 
diputados, fue el mejor resultado 
de Podemos, en las elecciones 
generales de 2016. Se quedó a tan 
sólo catorce escaños del PSOE.  

200.000 
papeletas le faltaron a Ciudada-
nos para conseguir dar el 
‘sorpasso’ al PP de Pablo Casado 
en los comicios de abril de 2019.  

52 
escaños consiguió Vox en las 
generales de noviembre de 2019, 
en las que estuvo por encima del 
doble de lo conseguido en el mes 
de abril.  

41% 
de los votos totales acumularon 
entre los tres partidos de la 
nueva política en abril de 2019, 
el mismo porcentaje que los dos 
partidos tradicionales. 

EL MOMENTO CUMBRE 
DE LOS NÓVELES

La crisis económica y los 
recortes aplicados por 
Zapatero hicieron que la 
sociedad se identificara con 
partidos de nuevo cuñoD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
FE

D
E

R
A

C
IÃ

�N
 D

E
 E

M
PR

E
SA

R
IO

S 
D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/08/2023

 España

 40 893 EUR (45,084 USD)

 519,06 cm² (83,3%)

 8081 EUR (8909 USD) 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/08/2023

 España

 26 090 EUR (28,764 USD)

 506,14 cm² (81,2%)

 7956 EUR (8771 USD) 

S. E. 

MADRID 

No solo los periodistas han visto tras-

tocadas sus vacaciones de verano por 

las elecciones generales del 23J, tam-

bién los propios políticos. Por delan-

te queda la configuración de la Mesa 

del Congreso de los Diputados –el pró-

ximo día 17–, la negociación para una 

investidura y un gobierno de coali-
ción... Y, sin embargo, los principales 

líderes políticos de nuestro país han 

encontrado hueco. Teléfonos silencia-

dos y las agendas despejadas para des-

cansar en familia y desconectar. 

Menos el presidente del Gobierno 

en funciones, Pedro Sánchez, al que 

han visto pasear con una boina ingle-

sa por Marrakech con su mujer y sus 

hijas, el resto de líderes de Partido Po-

pular, Sumar y Vox han optado por re-

cogerse en sus pueblos y ciudades. Va-

caciones domésticas y sencillas.  

El presidente del Partido Popular, 

Alberto Núñez Feijóo, reapareció en 

su Galicia natal esta semana después 

de casi diez días sin apariciones pú-

blicas. Sus 137 escaños y ocho millo-

nes de votos tuvieron un sabor agri-

dulce: ganó las elecciones, pero se fue 

a vacacionar sabiendo que no tiene op-

ciones para configurar una alternati-

va a un nuevo gobierno Frankenstein. 

Feijóo se ha dejado ver por su Galicia 

natal; al menos en dos provincias en 

los últimos días: La Coruña y Ponte-

vedra. Su reaparición pública se pro-

dujo en su perfil de Instagram donde 

colgó cuatro fotos ubicadas en Puer-

to del Son, municipio coruñés. En esas 

imágenes se le ve sin su familia, to-

mando unas cervezas en los bares de 
la zona y retratándose con los lugare-

ños que le piden fotografías a su paso. 

No obstante, fuentes del PP han ex-

plicado que donde realmente está des-

cansando estos días es en su casa en 

Moaña, municipio en la ría de Vigo, 

con su familia. No se le había visto des-

de los días poselectorales a pesar de 

su correspondencia con el presidente 

Sánchez para pedirle un gran acuer-

do entre PSOE y PP que le permitiera 

gobernar. Su equipo ha estado expli-

cando que estaba centrado en las ne-

gociaciones, pero también en descan-

sar del lumbago que sufrió en la recta 

final de la campaña electoral.  

Hoy, Feijóo estará en Cambados, 

también Pontevedra, en la Fiesta del 

Albariño. A su llegada atenderá a los 

medios de comunicación y estará 

acompañado del presidente de la Xun-

ta de Galicia, Alfonso Rueda. La vice-

presidenta en funciones del Gobierno 

y líder de Sumar, Yolanda Díaz, tam-

bién se ha desplazado a su casa en Ga-

licia con su hija Carmela y su marido. 

La líder de Sumar es de las que tam-

poco perdona unos días en su tierra. 

Díaz está siendo discreta y no ha com-

partido ninguna imagen de sus vaca-

ciones. En Sumar se fueron a descan-

sar unos días en medio de la fuerte pre-
sión que está ejerciendo Podemos para 

no perder autonomía dentro del gru-

po parlamentario de 31 diputados y 

con las negociaciones con el PSOE para 

armar un programa y una estructura 

de un eventual gobierno de coalición 

empezadas. 

Algunas pistas en Instagram 
Vox respondió a este diario que nun-

ca da información sobre dónde está 

pasando las vacaciones el presidente 

del partido, Santiago Abascal. El líder 

de Vox publicó hace una semana tres 

fotografías en su cuenta de Instagram 

paseando por la sierra del Maigmó, en  

Alicante, con sus hijos. Una montaña 

que suele visitar con frecuencia y que 

le gusta mucho para disfrutar en fa-

milia. Ayer su mujer, la ‘influencer’ Li-

dia Bedman, compartió un vídeo de 

ellos juntos paseando por una playa.  

Por su parte, Sánchez está en el con-

tinente africano. Después  del giro his-
tórico que dio en los primeros meses 

de 2022 a las relaciones con Marruecos, 

cuando reconoció de facto la soberanía 

del Reino magrebí sobre el Sahara Oc-

cidental mediante una carta que filtró 

Marruecos, el presidente del Gobierno 

en funciones ha decidido tener otro ges-

to con Mohamed VI. De hecho, en esa 

clave han interpretado los medios ma-

rroquíes las vacaciones de Sánchez. 

Según informaron fuentes de Pre-

sidencia del Gobierno, el líder socialis-

ta y su familia volaron a Marrakech en 

un vuelo regular. La Moncloa da carác-

ter «familiar y privado» a este viaje y 

explican que no hay agenda oficial. Ade-

más, aseguran que el desplazamiento 

y estos días del presidente y su fami-

lia han sido «costeados íntegramente 

con recursos propios». Sánchez está 

alojado en establecimientos hoteleros 

Feijóo reaparece en su tierra

∑ El presidente del Partido Popular no se dejaba ver públicamente desde  
el pasado 25 de julio, cuando celebró el día de Santiago en Compostela 

El líder del PP colgó 

cuatro fotos 

ubicadas en Puerto 

del Son, La Coruña. 

Se ve a Feijóo sin su 

familia, tomando 

cervezas y  

retratándose con 

los lugareños. 

No obstante, 

fuentes del PP 

explican que está 

pasando unos días 

de descansando en 

su casa en Moaña, 

municipio en la ría 

de Vigo, en 

Pontevedra  // 

INSTAGRAM

Las vacaciones de los 
políticos: Sánchez recorre  
Marruecos, Díaz descansa 
en Galicia y Abascal no 
desvela su destino
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de lujo. Pero se desconoce cuántos días
permanecerá en el país vecino. El via-
je a Marrakech alimentó el malestar
del pueblo saharaui: «Es una reafirma-
ción del acercamiento», advierten des-
de las asociaciones. Y el Frente Polisa-
rio también lo criticó. A pesar de que
desde Sumar prefirieron no hacer va-
loraciones porque se trata «de un via-
je privado», según explicaron a este
diario; desde Podemos sí que han cri-
ticado este guiño a Mohamed VI.  

Palacios para los presidentes 
Es la primera vez que trascienden unas
vacaciones internacionales y privadas
de un presidente del Gobierno en ejer-
cicio. Sin embargo, los socialistas Feli-
pe González y José Luis Rodríguez Za-
patero también visitaron durante su
mandato el norte de África. Desde 2012,
con Zapatero, ningún jefe del Ejecutivo
volvió allí. La red de Patrimonio Nacio-
nal pone a disposición del jefe del Eje-
cutivo y su familia distintos inmuebles
a lo largo del territorio nacional en los
que tradicionalmente han pasado los
jefes del Gobierno sus vacaciones.  

Por ejemplo, el palacio de La Mare-
ta en Teguise (Lanzarote) con 15.000
metros cuadrados al lado del mar. Fue
José María Aznar, del PP, el primer pre-
sidente en utilizarlo de residencia apro-
vechando un Consejo de Ministros, en
1997. También están Las Marismillas,
palacio dentro de un pinar de 10.000
hectáreas en plena Doñana. En 1992,
González fue el primer presidente en
usarlo de vacaciones. Y luego la finca
de Quintos de Mora, en Toledo. 6.800
hectáreas. Se la conocía como el 'ran-
cho de Aznar'.
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El cainismo acumulado en los partidos  
que conforman Sumar podría llegar  
a dinamitar cualquier relación.  
No es únicamente una cuestión política 

S
UMAR, el conglomerado de partidos liderados por Yo-

landa Díaz, no es una balsa de aceite. De momento han 

sido ya dos veces las que ha recibido públicamente el 

mensaje del PSOE de que, por mucho protagonismo ne-

gociador que Díaz quiera acaparar con el independentismo para 

facilitar la investidura de Pedro Sánchez, debe apartarse porque 

los socialistas tienen su propia estrategia y no quieren su ayuda. 

A ese deliberado menosprecio, y a la despectiva consideración 

de que el de Díaz es solo un partido subalterno de las decisiones 

unilaterales de Sánchez, se une también un avispero interno de 

conflictos difícilmente resolubles. Sumar alberga a cinco dipu-
tados de Podemos, los únicos que le quedan al partido de Pablo 

Iglesias en el Congreso, y el ambiente está enrarecido. Persisten 

los rencores internos por la purga de dirigentes como Irene Mon-

tero, vetada por Díaz para ir en las listas y quien ‘a priori’ apura 

sus últimas semanas como ministra. A su vez, Pablo Echenique 

abandona la política con duros reproches a Díaz y negando que 

realmente exista unidad en la izquierda, mientras esos cinco di-

putados, dirigidos por Ione Belarra, exigen cuotas proporciona-

les de poder bajo la amenaza de ‘independizarse’ de Sumar con 

un grupo parlamentario propio para gozar de autonomía deci-

soria. Y, por supuesto, si Sánchez reedita la presidencia del Go-

bierno, plantean disponer de al menos un ministerio, algo que 

Díaz no parece aceptar. En el vértice de todos ellos está Pablo 

Iglesias, que sigue siendo el director de una estrategia que no 

sólo promete ser explosiva en el seno de Sumar, sino que podría 

provocar un cisma dentro mismo de Podemos entre partidarios 

y detractores de Yolanda Díaz. Nadie abona de momento la te-

sis de que esos cinco diputados fieles a Iglesias podrían dificul-

tar la investidura de Sánchez si no consiguen sus propósitos. 

Pero el objetivo prioritario de Podemos puede no ser tanto in-

vestir a Sánchez actuando como muleta irrelevante a las órde-

nes de Díaz, sino evitar desaparecer definitivamente del foco po-

lítico y tratar de mantener una influencia real. 

En este contexto, Podemos se está fracturando entre leales 

irreductibles de Iglesias, Montero, Belarra o Echenique, y algu-

nos otros cargos secundarios que defienden criterios más prag-

máticos bajo el paraguas de Díaz. Por eso, quienes desde Pode-

mos sugieren estos días una ruptura con Sumar como única for-

ma de no sentirse humillados lo hacen indirectamente poniendo 

en peligro la continuidad de un posible Gobierno de Sánchez. Ya 

en dos ocasiones anteriores, en 2016 y en 2019, Podemos –con 

mucha más fuerza que ahora, es cierto– provocó la repetición 

electoral. No es probable que ocurra ahora, pero resulta innega-
ble que el cainismo acumulado en los partidos que conforman 

Sumar podría llegar a dinamitar cualquier relación. No es úni-

camente una cuestión política. No poner en valor la pésima quí-

mica personal entre algunos de los protagonistas, la pugna de 

egos, o las venganzas personales, sería tanto como obviar ele-

mentos que sí pueden viciar cualquier tipo de alianza. Echeni-

que, es lógico que con el aval de Iglesias, ha dejado escrito que 

«lo que me resulta muy difícil de entender es que, desde una po-

sición supuestamente negociadora y dialogante, se niegue la au-

tonomía política del alma partisana de la izquierda, se la inste a 

callarse, y se la conduzca de esta manera a su final». Cuando afir-

ma eso y termina alegando que «si eso es la unidad de la izquier-

da, entonces habrá que hacer otra cosa», ese «otra cosa» suena 

más a amenaza que a resignación. Se abra o no una nueva legis-

latura con Sumar en el gobierno, lo único no garantizado es la 

paz interna. 

PODEMOS AMENAZA A SUMAR

PUEBLA
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E. MONTAÑÉS / G. CARO 

Blindar la renovación del Pacto de Es-
tado contra la Violencia de Género, que 
aunque se acordó entre los partidos 
(salvo Vox) para este año no se prolon-
ga de forma automática, y afianzar la 
tramitación del anteproyecto de la ley 
de Trata, que tanto costó poner sobre 
el papel el noviembre pasado tras las 
discrepancias más que notables con 
Justicia, son dos de las tareas en las que 
quiere volcarse Irene Montero en fun-
ciones al frente de Igualdad.  

Y es que una cosa parece haber de-
jado clara la número dos de Podemos 
antes del parón vacacional y es que se-
guirá trabajando en el departamento 
pese a que se constituyan nuevas Cor-
tes y pese a su veto en Sumar. También 
se ha ofrecido a su partido para traba-
jar, en primera o segunda línea y con 
la misma intensidad que mantenía an-
tes de ser nombrada ministra, si otro 
equipo entra en el departamento que 
ocupa desde el 13 de enero de 2020.  

En las últimas semanas, a Montero 
se la ha podido ver accediendo a su des-
pacho situado en la calle Alcalá y des-
de su círculo más cercano se ha desta-
cado que no ha cesado en su labor, aun-
que es evidente que ha bajado el ritmo. 
Lo cierto es que, pasados los fastos del 
Orgullo y salvo dos actos instituciona-
les, uno sobre el colectivo LGTBI en Ma-
drid, y una estancia en Barcelona don-
de visitó un centro de atención prima-
ria y participó en una charla con la 
consejera catalana del ramo (el pasa-
do 14 de julio), la agenda de Irene Mon-
tero ha estado casi desierta, como cons-
tata la web de La Moncloa.  

Desde la tercera semana de julio ha 
mantenido discretas reuniones con 
miembros de su equipo y del partido y 
ha interrumpido su asueto para asis-
tir con gesto muy serio al último Con-
sejo de Ministros celebrado el 25 de 
julio antes de la parálisis de agosto; 
y para presidir, el martes día 1, el 
cuarto comité de crisis convocado 
por los ocho crímenes machistas 
confirmados en el mes de julio.  

En esta cuarta convocatoria –de 
la anterior, el 2 de junio, en plena tor-
menta por la configuración de las lis-
tas entre las marcas que confluían 
bajo el sello de Sumar, la titular de 
Igualdad se ausentó y la pilotó la se-
cretaria de Estado, Ángela Rodríguez–, 
la ministra en funciones se rodeó de 
su habitual equipo de asesores y miem-
bros del gabinete, que la han arropa-
do más si cabe en las últimas y difíci-
les semanas. No le han fallado sus dos 

grandes escuderas,  la delegada del Go-
bierno contra la Violencia de Género, 
Vicky Rosell, y su número dos, la se-
cretaria de Estado, además de dos per-
sonas próximas y fieles asesoras, Isa-
bel Serra y la jurista María Naredo, 
amén de su gabinete. A todas ellas se 
las pudo ver en ese comité de crisis, 
donde la ministra no tuvo reparos en 
saludar con gran cordialidad a las nue-
vas caras de las consejerías autonó-
micas formadas tras las elecciones del 
28 de mayo y para las que este comité 
era «su primera vez», como señalaron 
fuentes asistentes a ABC. 

Algunas personas próximas se afa-
nan en destacar que la ministra está 
«como siempre», trabajadora, locuaz 
y con gran ‘feed-back’ en sus conver-
saciones. Los intervinientes en esa 
misma reunión la vieron relajada, 
tomando apuntes y anotando pro-
puestas. «Muy participativa, como 
es habitual en ella», se incide, pero 
no se oculta el mal trago político que 
Montero se llevó con la decisión de 

Yolanda Díaz de escoger a Elizabeth 
Duval como responsable del femi-
nismo de Sumar.  

El ‘sapo’ del feminismo 
Precisamente es el ‘sapo’ con el que 
tendrá que lidiar Belarra, que no ocul-
tó su malestar en su primera compa-
recencia tras los comicios generales, 
el 24 de julio. La «renuncia al feminis-
mo» como lo denominó la secretaria 
general de los morados se transforma, 
al decir de la dirigente gallega de Su-
mar, en «renunciar al feminismo de 
trincheras» y «frentista» que se ha prac-
ticado en los últimos años desde Igual-
dad, y que vivió su punto álgido con la 
entrada en vigor (y posterior reforma) 
de la ley del ‘sólo sí es sí’.  

Esta norma ha sido el punto de in-
flexión en la trayectoria política de la 
segunda ministra de Igualdad en Es-
paña. Las palabras del presidente del 
Gobierno en una entrevista, donde  re-
marcó que sus amigos varones no se 
sentían cómodos con el feminismo que 
se preconizaba desde la cartera de Mon-
tero, y el reconocimiento expreso por 
parte de Díaz de que la Ley de Garan-
tía Integral de la Libertad Sexual no 
había sido una buena norma horada-
ron la confianza de una Montero que 
pretende dedicar ahora más tiempo li-
bre a los suyos, como defendió en una 
entrevista al periódico ‘Huffington Post’, 
donde habló de un hipotético futuro 
una vez dejado atrás el ministerio.  

Asumirá más funciones orgánicas 
en Podemos y seguirá trabajando para 
el partido en primera línea. Es eviden-
te que la ministra, vetada en la parri-
lla de salida, ha querido distanciarse 
de las refriegas sucedidas en plena ca-
rrera electoral. Salir del foco fue la ra-
zón por la que se ausentó el día 21 de 
un curso de la Universidad Complu-
tense de Madrid que organizaba su mi-
nisterio en defensa de la norma sexual, 
y donde Igualdad designó a una dece-
na de ponentes. La ministra rehusó 
clausurarlo el día en que se cerraba la 
campaña. Esquiva con la prensa, Mon-
tero también ha bajado revoluciones 
a su persistente actividad en redes so-
ciales. Como acostumbra, aparca el 
trabajo y abre en ellas una ventana a 
su esfera personal. La última vez fue 
a mediados de julio cuando publicó 
su veraneo en una sierra segoviana y 
la recolección de arándanos durante 
una jornada de relax con su familia.  

El verano pasado alabó el «buen 
equipo» que formaba con Pablo Igle-
sias, ex secretario general de Pode-
mos, y sus tres hijos. Iglesias porta-
ba una nevera de camino a la playa. 
Hasta el 29 de agosto, cuando vuel-
va al Consejo de Ministros, puede re-

petir esta estampa de vacaciones. La 
aprobación el pasado marzo de la ley 
Trans ha sido su gran consuelo este 
año que fue como una montaña rusa. 

Montero, perfil bajo antes de 
asumir más funciones en Podemos

∑ La bajada de su ritmo 
de trabajo como 
ministra no supone  
su despedida política

MUY PERSONAL 

INFANCIA EN TORMELLAS. Un pequeño 
pueblo de Ávila, perteneciente al partido 
judicial de Piedrahíta, Tormellas, es 
donde la ministra pasó los veranos de su 
infancia, junto a sus abuelos. 

ACUARIO Y ADICTA AL HORÓSCOPO. La 
ministra también ha confesado que lee 
con asiduidad el horóscopo y lo comenta 
con sus cercanos. Ella es acuario. 

EJÉRCITO DE LEALES. La lealtad es uno 
de los valores a los que más importancia 

da Montero. 
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Pedro Sánchez va por Marrakech 
cantando los éxitos de Bob Azzam 

 y su Orquesta 

C
OMO si de una serie de los Hollister se tra-
tara, Pedro va a la playa, Pedro sube al 
Falcon, el presidente del Gobierno en fun-
ciones ha ido a pasear a Marruecos, mien-

tras en un lugar remoto de España una investi-
dura intenta llegar a buen puerto. Eligió el socia-
lista la ciudad roja, acaso porque ahí le conocen 
bien hasta la forma de caminar. No hay Pegasus, 
perdón, quise decir, no hay encanto arábigo que 
Pedro no haya probado: un paseo entre concer-
tinas, regatear devoluciones en caliente en un 
zoco, catar el chocolate del loro y el cuscús o el 
pomodoro de Bob Azzam y su Orquesta. Va Pe-
dro por todo Marrakech tarareando: «Chérie je 
t’aime/ chérie je t’adore, como la salsa de pomo-
doro/ Ya Mustapha, ya Mustapha», como aque-
lla canción que el cantante libanés popularizó en 
1960 y sonó intensamente en un Marruecos ya 
independizado. 

«Un viaje inconveniente, en un momento in-
conveniente», tituló ABC su editorial cuando se 
hizo pública la presencia de Pedro Sánchez en 
Marruecos en pleno periodo de interinidad ha-
cia la nueva legislatura. Pero qué aguafiestas son 
los poderes mediáticos, si se le ve distendido, fe-
liz, resucitado de su peor combate y abanicán-
dose con un sobre de voto por correo. Va Sánchez 
de incógnito con su visera de comisario Villare-
jo mientras el Frente Polisario pone el grito en el 
cielo por tan evidente compadreo con el Rey Mo-
hamed VI. No se veía al líder socialista tan con-
tento desde la primera vez que usó el Falcon para 
ver a The Killers en el Festival de Benicasim. Ande 
yo caliente, ríase la gente. Por eso, mientras go-
biernen sus días los de Pedro, claro, pues man-
tequilla y pan tierno. Ahí va Sánchez, con Ma-
rruecos por montera. 

Si es que no hay nada mejor que veranear en 
un país autoritario, bien lo sabe José Luis Rodrí-
guez Zapatero, que pasó la Nochevieja en Tánger 
con su familia y la entonces ministra de Exterio-
res, Trinidad Jiménez. Eso fue antes de descubrir 
los encantos de la Caracas de Maduro, donde sale 
a hacer ‘jogging’ y Delcy Rodríguez lo recibe al 
grito de «mi rey». En qué barreño estará chapo-
teando esta semana Yolanda Díaz, objetora pin-
tada en la pared del cambio de postura en las re-
laciones con Rabat, mientras el presidente se 
compra un cucurucho de dátiles en la medina. 
Para no haber ido en su primer viaje oficial, bien 
que se dio prisa para hacerlo en esta ocasión. 

¿Habrán viajado Pedro Sánchez y su familia 
en modo Airbnb y vuelo ‘low cost’? No hay pun-
tada sin hilo en nada de lo que el presidente haga 
o deje de hacer. Se cambia de postura con el Sa-
hara como de calcetines en verano, porque Pe-
dro lo vale y a ver quién la tiene más grande… la 
mayoría parlamentaria, por supuesto. Unilate-
ralmente de vacaciones y lo que haga falta. «Ché-
rie je t’aime/ chérie je t’adore, como la salsa de 
pomodoro/ Ya Mustapha, ya Mustapha», va ta-
rareando Sánchez, como un turista con chanclas 
y a lo loco.

LA BARBITÚRICA DE LA SEMANA

KARINA 
SAINZ BORGO

Marruecos por 
montera, Mustapha!
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Juan José Medina GRANADA 

Un secadero de tabaco como una 
parada del Metro de Granada. 
Esta es la inspiración que han se-
guido los ingenieros encargados 
de redactar el proyecto de am-
pliación sur para crear una de las 
paradas más simbólicas del me-
tropolitano en todo su recorrido. 
Porque será más que una esta-
ción, será el paradigma entre la 
integración del entorno agrícola 
de la Vega de Granada con la mo-
dernidad que supone el Metro, y 
el concepto de intermodalidad 
entre medios de transporte en 
favor del público. Será en lo que 
ahora es un descampado entre la 
salida de Churriana de la Vega, 
la entrada a Cúllar Vega y la ca-
rretera de Las Gabias. Un espa-
cio baldío que con una arquitec-
tura innovadora, novedosa para 
el Metro, pasará a ser “el gran 
protagonista de esta parte del 
trazado” del Metro de Granada, 
tal y como describe el proyecto 
de obras en el anexo de integra-
ción urbana.  

La salida a licitación del con-
trato para las obras del segundo 
tramo de la ampliación sur del 

Metro de Granada esta semana 
ha servido para confirmar los 
cambios del trazado con respecto 
al estudio informativo, el diseño 
definitivo de toda la obra, así co-
mo la novedad avanzada por este 
diario en su momento con la no-
vedad que suponía la necesaria 
construcción de unas nuevas co-
cheras y talleres en Las Gabias. 
Sin embargo, también este pliego 
ha servido para descubrir uno de 
los proyectos más ambiciosos del 
Metro, que es convertir lo que es 
un simple parking disuasorio en 
un cambiador de transportes casi 
en un lugar de esparcimiento, un 
“jardín” con chopos y filtros ve-
getales que se conectarán con la 
propia Vega, y con una arquitec-
tura armonizada con el entorno 
que está inspirada en las celosías 
de los antiguos secaderos de ta-
baco tan característicos de la co-
marca. 

SECADEROS 

La parada del Metro de La Gloria 
será, pues, mucho más. Tras de-
sechar varias opciones, los ar-
quitectos optaron por un diseño 
de estación que fuera único y 
particular, “un hito especial den-

tro de la imagen característica 
del Metropolitano de Granada”, 
reza el anexo sobre el diseño de 
paradas. La escogida se trata de 
una marquesina que cubre de las 
inclemencias del tiempo 44 me-
tros de largo y hormigón levan-
tadas sobre dos pilares del mis-
mo material, que dejan en el cen-
tro la máquina expendedora de 
billetes y a los lados dos vidrie-
ras. La ménsula, en forma de ‘T’ 
asimétrica, contiene filas de 
triángulos normales e inverti-
dos. Los ingenieros lo explican 
así: “La celosía calada en la pan-
talla superior del plano vertical 
reduce el peso de la misma con-
figurando una imagen derivada 
de la geometría triangular de sus 
elementos que recuerda a la del 
cerramiento de los secaderos. 

Estas características infraestruc-
turas agrícolas de la Vega Grana-
dina se convierten en referencia 
principal para la definición de 
esta tipología de estación”.  Ade-
más, el color ocre de la marque-
sina permitirá relacionarla con 
“los campos y con la tierra de 
cultivo” de los alrededores, al 
igual que con “los antiguos mu-
ros del encauzamientos del río 
Dílar”. 

Este modelo no será único de 
esta parada, sino que se aplicará 
en otras instalaciones singulares 
próximas como dos subestacio-
nes eléctricas, una subterránea 
en el lado de la entrada a Cúllar 
Vega y otra a la entrada de las co-
cheras de Las Gabias, así como en 
la marquesina de autobuses que 
estará junto a la carretera GR-

3303 que completará la iconici-
dad del intercambiador de trans-
portes de La Gloria. Otra caracte-
rística es que estará sobreelevada 
al terreno debido al riesgo de 
inundabilidad, ya que el cauce 
del río Dílar queda justo a la es-
palda de la parada del Metro. El 
resto de estaciones de la amplia-
ción sur (San Cayetano, La Paz, 
Churriana de la Vega, San Ra-
món, Los Chopos y Las Gabias) 
mantendrán la misma tipología 
de las existentes en la actual Lí-
nea 1. 

PARKING 

El aparcamiento tendrá la fun-
ción de persuadir a los conduc-
tores a usar sus vehículos y que 
tomen el Metro o el autobús. Es-
te espacio será más amable el 
parking disuasorio de Juncaril, 
que no tenía comodidades cuan-
do abrió. Este tendrá 263 plazas 
de aparcamiento totales, de las 
que 12 serán para vehículos de 
minusválidos y 18 para motoci-
cletas. Aquí la clave para la inte-
gración de lo que suele ser un 
entorno hostil es la presencia de 
una cubierta vegetal que haga el 
espacio amable. 

Así, el proyecto presentado ex-
plica que se plantarán 200 cho-
pos de forma lineal en cada línea 
central del parking “que dividen 
bandas de estacionamiento y 
otros puntales (jaboneros de 
China) cada cuatro plazas”. “El 
filtro vegetal proyectado condu-
cirá a la producción de una som-
bra natural y un lugar agradable 
para el usuario”, añaden los in-
genieros. También, al presentar 
una estación elevada, los taludes 
que salvan estos desniveles esta-
rán cubiertos de vegetación, cés-
ped como se ve en el proyecto de 
obras. “La construcción de sue-
los verdes filtrantes terminará 
de consolidar la imagen del Me-
tro de Granada a la vanguardia 
de intervenciones medioam-
bientalmente sostenibles”, sen-
tencian. 

La propuesta del parking inte-
gra también algunas de las co-
lumnas de fundición que forma-
ron parte de la marquesina origi-
nal de la Estación de Trenes de 
Granada, “conformando un su-
gerente espacio público”. 

PUENTE SOBRE EL DÍLAR 

El tablero que salvará el cauce 
del río Dílar para el paso del Me-
tro será de gran tamaño y usará 
la técnica de pérgola para sus-
tentarlo, detalla uno de los ane-
xos de memoria de las obras. Lo 
será de tal manera que no sea 
una estructura solo funcional si 
no que también sea una puerta 
desde el intercambiador, el 
parking, y la parada del Metro, 
hacia la Vega.  

La continuidad del espacio pú-
blico se realiza a través de una 
rampa entre el primer estribo del 
puente y el propio parking, ya que 
la parada está a la misma altura. 
Sobre el tablero del viaducto ha-
brá asientos y elementos de des-
canso, lo cual lo convierte en un 
“estratégico mirador desde el río 
hacia el paisaje cercano y lejano 
con Sierra Nevada como fondo”.

Una parada de vanguardia cambia 
la imagen del Metro de Granada

l Con una factura que emula las celosías de 
los secaderos de tabaco, la nueva estación 
será un espacio verde revolucionario en su 
integración medioambiental con el entorno

IMÁGENES: CONSEJERÍA DE FOMENTO / AYESA 

El intercambiador de La Gloria con la arquitectura que emula a los secaderos estará sobre lo que es actualmente la carretera de entrada a Cúllar Vega.

   

El resto de paradas tendrán la misma complexión que en la actual línea 1
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Belén Gil (Efe) MADRID 

Ser presidente no es cosa menor, 
como diría uno que lo fue, y vencer 
en las elecciones no garantiza al 
instante la condición de inquilino 
del Palacio de la Moncloa cuando 
se carece de los apoyos parlamen-
tarios necesarios para lograrlo. 

Las elecciones generales confir-
maron dos bloques muy empata-
dos: el de la izquierda liderado por 
el PSOE de Pedro Sánchez y el de 
la derecha, por el PP de Alberto 
Núñez Feijóo. Ni uno ni otro tie-
nen mayoría suficiente y depen-
den de su capacidad de convencer 
a quienes pueden dársela. 

Feijóo, el ganador de la noche 
electoral, cuenta con el respaldo 
de Vox y de UPN. Necesita además 
el único voto de Coalición Canaria 
y los cinco del PNV. Al igual que 
Sánchez que, apoyado por Sumar 
y Bildu, también precisa a los na-
cionalistas de Junts, ERC y BNG. 

Estas cinco formaciones se sa-
ben decisivas y se dejan querer es-
perando ofertas de pactos y dejan-

do claro que ningún apoyo está 
asegurado. Quienes aspiran a diri-
gir el país deben desplegar las me-
jores dotes de persuasión para in-
clinar la balanza a su favor, pero 
¿de qué hay que hablar para ser 
presidente del Gobierno? 

En el PSOE quieren que en la le-
gislatura queden aparcadas las po-
siciones de “máximos” de los últi-
mos años y pactar con las comuni-
dades la reforma de su sistema de 
financiación, pendiente desde ha-
ce 14 años. En el PP y Vox dudan de 
esa voluntad de Sánchez y la si-
túan en el “mercadeo” de apoyos y 
las “cesiones” a los separatistas. 

Esta semana se ha difundido la 
idea de que el PSC podría estar ha-
blando con ERC y Junts de quitas 
en la deuda de Cataluña con el Es-
tado a cambio de apoyar a Sán-
chez, lo que ha revolucionado a las 
comunidades, que se niegan a que 
haya acuerdos bilaterales sobre los 
fondos destinados a las autono-
mías. Desde algunos territorios se 
ve la propuesta, además de una ce-

sión al independentismo, como 
una cortina de humo para tapar 
exigencias que chocan con la 
Constitución. Lo mismo creen que 
ocurre con la oferta de Sumar de 
permitir el uso de las lenguas coo-
ficiales en el Congreso. 

Aún así, ERC espera poder “mo-
ver” a Sánchez hacia el referén-
dum y recuerda que “decía que 
eran imposibles los indultos y eli-
minar la sedición”, pero ambas co-
sas han sido conseguidas. Con sie-
te escaños esta formación pone 
encima de la mesa tres condicio-
nantes: seguir negociando el con-
flicto político entre el Estado y Ca-
taluña, el traspaso de Cercanías y 
acabar con el déficit fiscal catalán. 

Amnistía y autodeterminación 
es el precio de Junts a sus siete vo-
tos, unos objetivos imposibles si 
han de traducirse en una ley de 
amnistía y un referéndum que los 
socialistas descartan, por no ver-
les encaje constitucional. El PP no 
habla con la formación. 

Y el PNV se niega a hacerlo con 
el PP, principalmente por sus 
acuerdos con Vox, lo que resta ca-
si todas las posibilidades a Feijóo 
para ser investido. Los nacionalis-
tas vascos sí están dispuestos a ne-
gociar con el PSOE, al que piden 
un acuerdo sobre el modelo terri-
torial en Euskadi y Cataluña para 
que sus cinco diputados voten a fa-
vor de Sánchez. De momento, se 
mantienen a la espera de que les 
traslade su propuesta programáti-
ca, en la que sería primordial com-
pletar el Estatuto de Gernika. 

CC también ha puesto precio a 
su solitario escaño y aguarda a que 
PP y PSOE muevan ficha. Pone so-
bre la mesa el cumplimiento del 
régimen económico y fiscal de Ca-
narias, el respeto a su Estatuto, la 
participación en la gestión de los 
aeropuertos y consignación presu-
puestaria anual para la recons-
trucción de La Palma. Y si la refor-
ma de la financiación autonómica 
“se abre para otro, se tiene que 
abrir para Canarias también”, ad-
vertía este miércoles Cristina Vali-
do, la portavoz en el Congreso. 

El BNG se decanta por el apoyo 
de su diputado, Néstor Rego, a un 
gobierno progresista, pero no da 
“cheques en blanco” y pone como 
base la “agenda gallega”, que in-
cluye 2.000 millones de euros pa-
ra Galicia en los presupuestos ge-
nerales del Estado, la gestión de la 
titularidad de la AP-9 y medidas 
frente a la emergencia climática.

Los partidos minoritarios, a la espera de 
las propuestas de PP y PSOE para sumar

JUANJO MARTIN / EFE 

Feijóo y Sánchez en el debate electoral para el 23-J.

l Ambas formaciones necesitan el 
apoyo de los escaños nacionalistas 
si quieren ganar un debate de 
investidura y formar un Ejecutivo 

 

El presidente gallego rechaza la 
demonización de Vox y critica a Bildu

El presidente de la Xunta y líder 
del PP gallego, Alfonso Rueda, 
rechaza “la demonización” de Vox 
y proclama que es “un partido 
constitucional”, al tiempo que 
contrapone que Bildu llevó a con-
denados de ETA en sus candida-
turas del 28-M. “Vox no ha hecho 
eso, ni creo que lo hagan jamás. 
Ahí todavía, sinceramente, creo 
que hay diferencias”, alega. Lo 
traslada en EP, en la que se le ha 

la sombra de la estrategia para 
las generales y distintas visiones 
en el seno del PP sobre la rela-
ción que se debería entablar con 
el partido de Santiago Abascal 
Rueda señala que “Vox es un 
partido constitucional”. “Me nie-
go a esa demonización”, indica. 
También critica la “bendición y 
absoluta normalidad” en el es-
pectro de la izquierda de pactar 
con formaciones independentis-
tas, algunas con “prófugos de 
la justicia” que han puesto en 
riesgo “el Estado constitucio-
nal” –en alusión a Junts y Car-
les Puigdemont–.

preguntado sobre la relación del 
PP con Vox tras el 23-J, en las que 
el líder del PP, Alberto Núñez Fei-
jóo, logró ser el más votado pero 
sin sumar los apoyos suficientes 
que le garanticen ser investido pre-
sidente. Rueda se niega a aceptar 
que su jefe no tenga opciones de 
lograr entrar en La Moncloa y ve 
necesario que “haga movimientos” 
y “busque apoyos”. “Creo que es lo 
que está haciendo”, remarca. Con 

Feijóo necesita a UPN, 
CC y PNV, mientras que 
Sánchez busca a Bildu, 
Junts, ERC y BNG
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PABLO CANCELADO 

L
A tertulia radiofónica donde participaba don 
Pablo Iglesias ha sido suprimida tras las elec-
ciones, asunto que, de momento, solo ha lla-
mado la atención del ex ministro Margallo, del 

periodista Luis María Anson y de la todavía ministra do-
ña Ione Belarra, quien acusa al poder de un cerco me-
diático a Podemos, cuyo último paso sería este de la 
cancelación del señor Iglesias. Damos por hecho que, 
de no hallarse de vacaciones, nuestro retén progresis-
ta ya se habría pronunciado contra tal atropello (“Pri-
mero vinieron a por Pablo Iglesias...”, etcétera); pero 
la vida es siempre misteriosa, de modo que ahí tenemos 
a don Pablo, un tanto desamparado, por motivos que a 
nadie se le escapan: la jibarización de Podemos a ma-
nos de Sumar y PSOE, la “decapitación” simbólica de 
doña Irene Montero por obra de los mismos actores, o 
el cambio de la política española, aún sin explicar, en 
lo que concierne al Sahara occidental. 

Don Pedro Sánchez, también sin explicación alguna, 
se ha ido a veranear a la teocracia alauí, lo cual no pa-
rece un gesto particularmente beneficioso para la ima-
gen de España, y en mucho menor modo para los af li-
gidos saharauis. La cuestión, en todo caso, es que don 
Pablo Iglesias aún posee cierto peso en su partido, y si 
don Pedro Sánchez pretende arbitrar un gobierno he-
teróclito apoyado en fuerzas contrarias (contrarias al 
interés general y a la democracia española, en no pocos 
casos, pero también con grave animosidad entre ellas), 
parece que habrá de negociar algún ministerio con Po-
demos. ¿Olvidará el señor Iglesias las reiteradas dulzu-
ras con que la señora Díaz les ha distinguido, a él y a su 
señora, doña Irene Montero, en los últimos meses? 
¿Dejará don Pablo de atornillar a sus enemigos –recuer-
den la distinción de Churchill entre adversarios y ene-
migos– ahora que quizá se acerquen las negociaciones, 
si el ganador de las elecciones no arma una mayoría su-
ficiente? 

En su obra sobre la cultura de la cancelación, la pe-
riodista italiana Constanza Rizzacasa recuerda que “no 
solo la izquierda es la que cancela”. También la derecha 
gusta de tales placeres. En el caso del señor Iglesias, sin 
embargo, doña Ione Belarra y el ex ministro Margallo 
tienen pocas dudas al respecto: han sido sus aliados de 
progreso, llamémosle Sumar, mano mediante de doña 
Yolanda Díaz, quienes han cancelado al señor Iglesias, 
para que no se manifieste contra las actuales políticas 
del Gobierno. Por ejemplo en el Sahara. Si esto es así o 
no –don Pablo reducido a silencio– es algo que averi-
guaremos en breve.

Confabulario

MANUEL GREGORIO 
GONZÁLEZ
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

La agencia Fitch provocó una sacudi-

da hace solo unos días en los merca-

dos financieros globales con su deci-

sión de retirar la máxima calificación 

creditica a la deuda de Estados Uni-

dos tras dar por confirmadas sus du-

das respecto a la evolución del déficit 
y el endeudamiento público en el país 

durante los próximos años. La degra-

dación del ‘rating’ soberano de la prin-

cipal economía del mundo desde la 

emblemática triple A al siguiente es-

calón, ‘AA+’, provocó un pequeño seís-

mo en las bolsas de todo el mundo y 

también la airada reacción de la Se-

cretaria del Tesoro de Estados Unidos, 

Janet Yellen, que tachó la decisión de 

«desconcertante». 

También envió un mensaje al resto 

de los países sobre que no hay califi-

caciones intocables y sobre que la acu-

mulación oportunista de deuda du-

rante los años de tipos bajos y costes 

financieros reducidos ha terminado y 

los parámetros para medir la solven-

cia de las emisiones ha cambiado. 

Fitch reafirmó el pasado mes de 

mayo el posicionamiento de España en 

el último escalón del rango de máxima 

calificación crediticia, la nota ‘A-’, con 

perspectiva estable, por el vigor del cre-

cimiento económico, aunque advirtien-

do de la necesidad de que el país abor-

de una senda firme y persistente de re-

ducción de la deuda y el déficit, situados 

aún en niveles elevados. 

El resultado de las elecciones del 

pasado 23J parece haber aumentado 

la inquietud de la agencia de califica-

ción respecto a la capacidad del Rei-

no de España de cumplir con esa sen-

da. En su informe a inversores para 

analizar los resultados electorales en 
España, Fitch no se ha olvidado de ad-

vertir al próximo Gobierno, sea del 

PSOE o del PP, de que la necesidad de 

pactos para configurar una mayoría 

política que permita gobernar no debe 

impedir que el cumplimiento de las 

promesas electorales se equilibre con 

un proceso de reducción de la deuda. 

La agencia recalca en este sentido 

que la ratio de deuda pública sobre PIB 

del país, del 112,8% según el último dato 

trimestral, continúa siendo la cuarta 

más alta de toda la Unión Europea; que 

se sitúa catorce puntos por encima de 

la que había antes de la pandemia (muy 

por encima del ensanchamiento que 

el endeudamiento público ha experi-

mentado); y, sobre todo, que la deuda 

española más que duplica la mediana 

de deuda de los países que están en el 

rango más alto de las escalas de cali-

ficación crediticia de Fitch (la letra A), 

que se sitúa en el 50,8%, lo que consti-

tuye todo un aviso para navegantes. 

Difícil reducción de deuda 
El Gobierno mantiene que cuando fi-

nalice 2024 el déficit público estará 

por debajo del 3% y la deuda pública 

por debajo del 110% del PIB, pero Fitch 

no terminar de creerse esta senda. Sus 

previsiones apuntan a que el déficit 

público llegará al momento en que en-

tren en vigor las nuevas reglas fisca-

les europeas (2024) en el 3,4% y que no 

bajará del 3% al menos hasta 2026, lo 

que a su juicio expone a España a caer 

en el procedimiento europeo de défi-

cit excesivo en cuanto entren en vigor 

las nuevas reglas fiscales. 

Además, la agencia de ‘rating’ en-

tiende que hay un puñado de motivos 

que aún podrían empeorar más este 

panorama. Advierte en su informe de 

que España tiene un margen fiscal muy 

estrecho, que desaconseja la adopción 

de medidas que supongan importan-

tes incrementos de gasto o reduccio-

nes importantes de ingresos, pero cons-

tata por otra parte que los partidos mi-

noritarios que pueden garantizar una 

mayoría de gobierno en España, Su-

mar y Vox, plantean medidas que o 

bien suponen incrementos significa-

tivos del gasto (Sumar) o bien aspiran 

a fuertes rebajas de impuestos (Vox). 

Por otra parte, Fitch destaca tam-

bién que aunque la reforma laboral y 

la reforma de las pensiones incluyen 

medidas que mejoran los ingresos y 

aunque el PP ha prometido medidas 

para mejorar la eficiencia en los ingre-

sos estos avances podrían no ser sufi-

cientes a medio y largo plazo para com-

pensar el coste de la indexación de las 

pensiones a la inflación, del incremen-
to de los gastos asociados a la sanidad 

o del envejecimiento demográfico, lo 

que sitúa a España en una posición 

complicada. 

La agencia desliza que solo un plan 

de consolidación fiscal que garantice 

una reducción de deuda en el largo pla-

zo, como viene reclamando desde la 

hace tiempo la Autoridad Indepen-

diente de Responsabilidad Fiscal que 

augura la necesidad de ajustes duran-

te la próxima década, podría mejorar 

la calificación de la deuda del Reino 

de España. Las previsiones de orga-

nismos internacionales, Banco de Es-

paña o la propia Autoridad Fiscal, sin 

embargo, apuntan en sentido contra-

rio y vaticinan que la deuda y el défi-

cit dejarán de bajar en 2024.

La agencia que rebajó el ‘rating’  
de EE.UU. avisa también a España

∑ Fitch advierte de que la 
deuda española duplica 
la de los países con que 
comparte el rango ‘A’

112,8% 
La ratio de deuda pública sobre 
el PIB española es la cuarta más 
alta de toda la UE y más que 
duplica la mediana de los países 
con una calificación de ‘A’.  

3% 
Fitch duda de que España rebaje 
el déficit público por debajo de 
ese umbral antes de 2024, para 
evitar así caer en el procedi-
miento de déficit excesivo.  

14,6 
Son los puntos de PIB que la 
deuda pública se ha incrementa-
do desde la situación previa a la 
pandemia en España. La cifra 
preocupa a la agencia de ‘rating’.

LAS CIFRAS QUE HACEN 
DUDAR A FITCH

Imagen de la sede de la agencia Fitch  // EFE
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